
Прощай, 
контейнер
Россию отрезают 
от мировой торговли 
товарами

Контейнерные линии, обслужи‑
вающие более трети мирово‑
го рынка, прекращают работать 
с Россией. О приостановке бу‑
кингов, в частности, официально 
сообщили Maersk, Mediterranean 
Shipping Company и CMA CGM. 
По мнению аналитиков, уход 
столь крупных и глубоко интег‑
рированных в российскую логи‑
стику игроков был неожиданным, 
все надеялись, что в условиях 
санкций участники конкурентных 
рынков постараются сохранить 
свои позиции как можно дольше. 
Решение Maersk может разру‑
шить все цепочки поставок, в ко‑
торые вовлечена компания.

Международные контейнерные 
линии, в начале российско-украин-
ского конфликта лишь обходившие 
зону боевых действий, начали офи-
циально отказываться от обслужи-
вания России. Maersk с 1 марта вре-
менно прекращает отправки грузов 
морским, воздушным и железнодо-
рожным транспортом в РФ и из нее. 
«Мы внимательно следим за развити-
ем ситуации с введением государст-
вами все новых санкций против Рос-
сии и стабильно пополняющимся 
списком ограничений,— сообщается 
в объявлении компании.— Мы так-
же начинаем ощущать воздействие 
ситуации на глобальные цепи поста-
вок, в том числе на увеличение сро-
ков доставки и задержку товаров та-
моженными властями на различных 
перевалочных хабах».

Mediterranean Shipping Compa-
ny (MSC) также объявила о приоста-
новлении с 1 марта букингов на Рос-
сию во всех бассейнах, в том числе 
в Балтийском, Азово-Черноморском 
и Дальневосточном. Maersk и MSC 
уточняют, что решения не распро-
страняются на продукты, медицин-
ские изделия и гуманитарные грузы. 
Вечером 1 марта об остановке об-
служивания России сообщила CMA 
CGM. Ocean Network Express (ONE) 
28 февраля приостановила букинг 
на Новороссийск и Петербург.

Таким образом, с российского 
рынка ушли три ведущие мировые 
контейнерные линии с совокуп-
ной долей мирового рынка в 46,9%. 
Китайская COSCO, также входящая 
в топ-5, пока остановила сообщение 
только с Украиной.
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Вход рубль, выход по разрешению
РФ блокирует массовое бегство зарубежных инвесторов из страны
Российский нефтегазо‑
вый сектор из‑за военной 
операции на Украине пе‑
реживает разрыв взаи‑
моотношений с самыми 
давними иностранными 
партнерами — BP, Shell, 
Total и Equinor. Власти РФ 
пытаются удержать ино‑
странных инвесторов с по‑
мощью специальных мер 
и готовят указ, запреща‑
ющий выход иностранных 
инвесторов из российских 
активов. По мнению юри‑
стов, речь идет о запрете 
регистрировать подобные 
сделки. Такой шаг  может 
вынудить иностранных 
инвесторов продолжить 
работу и провести пе‑
реговоры с западными 
регуляторами.

Российские власти гото-
вят указ о введении времен-
ного моратория на выход 
иностранцев из российских 
активов, сообщил 1 мар-
та премьер Михаил Мишус-
тин. По его словам, «в теку-
щей санкционной ситуации 
иностранные предпринима-
тели вынуждены руководст-
воваться не экономически-
ми факторами, а принимать 
решения под политическим 
давлением». На момент сда-
чи номера указ не был опу-
бликован. Премьер сообщил 
о подготовке документа по-
сле того, как целый ряд 
ключевых  стратегических 
партнеров нефтегазовых 
компаний РФ сообщили 
о планах уйти из России 
из-за военных действий 
на Украине.

Первой нефтекомпани-
ей, объявившей 27 февра-
ля о сворачивании инвести-
ций в РФ, стал крупнейший 
миноритарий «Роснефти» 

британская BP (она владе-
ет 19,5% акций российской 
нефтекомпании). Компа-
ния отметила, что это реше-
ние приведет к списанию 
$25 млрд. На следующий 
день о планах ухода из РФ 
сообщил другой стратегиче-
ский партнер «Роснефти» — 
норвежская Equinor, а также 
давний партнер «Газпрома» 
и его нефтяной дочерней 
структуры «Газпром неф-
ти» британская Shell (см. „Ъ“ 
от 28 февраля). 

У «Роснефти» в стране 
осталось два крупных за-

падных партнера — ита-
льянская Eni, с которой со-
храняются СП по разведке 
участков на шельфе в Ба-
ренцевом море, а также 
американская ExxonMobil, 
являющаяся оператором 
нефтяного проекта «Саха-
лин-1» (добыча нефти в 2021 
году — 11 млн тонн). По дан-
ным Reuters, Exxon уже от-
зывает своих американ-
ских сотрудников из России. 
По словам одного из собе-
седников „Ъ“, московский 
офис Exxon пока продолжа-
ет работу.

О намерении прекратить 
инвестиции в РФ 1 марта за-
явила и французская To-
tal, владеющая 16,3% в НО-
ВАТЭКе, 20% в СПГ-заводе 
«Ямал СПГ» и 10% в проек-
те «Арктик СПГ-2». Также 
у Total были планы по вхо-
ждению в будущий проект 
НОВАТЭ Ка «Обский СПГ» 
(см. „Ъ“ от 21 февраля).

Shell, BP, Exxon и Total 
первыми из западных ком-
паний пришли в Россию по-
сле открытия рынка в 1991 
году. Их намерение уйти 
из страны сводит на нет по-

чти три десятилетия ин-
вестиций в российский 
энергетический сектор. 
В компаниях не дали допол-
нительных комментариев.

Один из  собеседников 
„Ъ“ полагает, что реше-
ние правительства может 
быть реализовано через от-
каз от регистрации пере-
хода права собственности, 
то есть закрытие реестров. 
Мера также усилит контроль 
над активами со стороны 
российского правительства, 
особенно на фоне выхода 
представителей иностран-

ных компаний из советов 
директоров. По мнению 
другого источника „Ъ“, если 
и разрешат продать доли, 
то купят их сами госком-
пании со значительным 
дисконтом.

Ни один из трех ино-
странных инвесторов, по-
купавших генерацию на 
российском  энергорынке 
при реформе РАО ЕЭС, 
пока не собирается ухо-
дить, утверждают источ-
ники „Ъ“, знакомые с си-
туацией. Немецкой Uniper 
(контролируется Fortum) 
принадлежит около 84% 
«Юнипро» (бывшая ОГК-4), 
владеющей 11,24 ГВт ГРЭС. 
Но еще до военной опера-
ции на Украине у «Юнипро» 
были переговоры о про-
даже бизнеса в РФ, сейчас 
они могут ускориться, по-
лагают собеседники „Ъ“. 
У финской Fortum 94,88% 
в ПАО «Фортум» (4,5 ГВт) 
и 29,45% акций ТГК-1 (ТЭС 
и ГЭС на северо-западе РФ). 
У итальянской Enel 56,43% 
в «Энел Россия». «Сейчас 
на рынке существует полное 
непонимание, санкций в от-
ношении российской энер-
гетики нет, поэтому пока 
оснований уходить у инве-
сторов тоже нет. Но ситуа-
ция может поменяться мо-
ментально»,— говорит один 
из собеседников „Ъ“.

Источники „Ъ“ отмеча-
ют, что проблем с сервисом 
и обслуживанием уже уста-
новленного оборудования 
в энергетике и ТЭКе нет — 
иностранные поставщики 
не отказывались от своих 
обязательств.
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Как прикажут  
понимать
Указ о валютном контроле  
не смог разъяснить себя самостоятельно

Через сутки после появления указа пре‑
зидента РФ о возвращении валютного 
контроля на вопрос о том, как он будет 
работать на практике, ясных ответов не 
получено. Проблемой является статус 
выплаты дивидендов по акциям и купо‑
нов по долгу нерезидентам. Кроме того, 
Минфин вчера подтвердил, что ограни‑
чения указа для физлиц имеют в виду 
валютных, а не налоговых резидентов 
РФ. По крайней мере, для части собст‑
венников в России это важнейший во‑
прос. Борьба за трактовку и формиро‑
вание новых правил может продлиться 
как минимум несколько недель, в тече‑
ние которых неэмоциональные инве‑
стиционные решения будут, видимо, 
невозможны.

Экстренный переход в новый валют-
ный режим, вызванный включением меж-
дународных активов под управлением Бан-
ка России в область применения санкций 
США, ЕС, Японии, Канады и Швейцарии, 

пока только начался — подзаконных актов, 
реализующих новые правила, вчера не поя-
вилось, разъяснения регуляторов были ску-
пы. Хотя сама по себе конструкция валютно-
го контроля в указе от 28 февраля 2022 года 
не выглядит чистой импровизацией, дефи-
цит информации подтверждает, что санкции 
в отношении внешних активов ЦБ не прос-
читывались (впрочем, это, видимо, актуаль-
но в отношении всей беспрецедентной ситу-
ации конца февраля 2022 года), а «валютные 
контрсанкции» строятся на основании пра-
вовой базы, которая создавалась в 2011–2017 
годах под другие цели и сейчас будет адапти-
роваться под новые задачи.

В Минфине вчера дали „Ъ“ важное разъяс-
нение одного из положений указа: понятия 
«резидентства» в тексте документа в ведомст-
ве трактуют в понимании законодательства 
о валютном контроле, то есть так называемо-
го валютного резидентства.
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Только без нервов
Психологи говорят о выросшем спросе граждан 
на помощь в связи с военной операцией 

Постоянная тревога, утраченное чувст‑
во безопасности — «будто почву выбили 
из‑под ног», беспомощность, гнев, страх 
и чувство вины — с такими психологиче‑
скими проблемами обращаются к психо‑
логам в последние дни россияне. Сразу 
после начала военной операции на Укра‑
ине ряд российских НКО организовали 
безвозмездную психологическую под‑
держку всем, «кому это сейчас необхо‑
димо, вне зависимости от гражданства 
и места проживания». Психологи уточня‑
ют, что обращаются как граждане Рос‑
сии, так и Белоруссии, Украины и жи‑
тели Донбасса. Специалисты советуют 
им ограничить время пребывания в ин‑
тернете, сузить горизонт планирования 
и напоминают, что тревожиться в такой 
«травмирующей ситуации» — здоровая 
реакция психики. 

«Друзья, сегодня мы хотим обратиться со 
словами поддержки ко всем, независимо от 
национальности, гражданства и убеждений. 
Мы помогаем и будем продолжать помогать 
всем, кто в этом нуждается. Мы работаем, по-
тому что мы нужны» — такие сообщения ста-

ли появляться в соцсетях российских НКО 
с 25 февраля. Днем ранее, напомним, пре-
зидент России Владимир Путин объявил 
о начале военной операции в Донбассе. Не-
коммерческие организации напоминают 
номера телефонов, по которым могут позво-
нить и поделиться проблемами граждане. 
Среди них контакты московской психоло-
гической службы, психологической службы 
МЧС, горячих линий проекта «ТыНеОдна», 
«Твоя территория», кризисной службы «Ду-
шевный разговор» и других. 

Психологическая служба «Ясное утро», 
поддерживающая онкобольных, с прош-
лой пятницы перешла «в кризисный ре-
жим работы» и круглосуточно принимает 
обращения, связанные с ситуацией в Дон-
бассе и на Украине. На официальной стра-
нице в Facebook организации говорится, 
что психологи «готовы оказать психологи-
ческую поддержку по телефону горячей ли-
нии безвозмездно всем, кому это сейчас не-
обходимо, вне зависимости от гражданства 
и места проживания».
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 мониторинг

сегодняшнее 
число 92,2

доллара стоил в среднем баррель нефти Urals в феврале 2022 года, сообщил вчера Минфин. В срав-
нении с январем ($85,6) среднемесячная цена барреля российского сорта нефти выросла на $6,6. Фев-
ральское значение — это максимум с октября 2014 года. Месячный минимум в рамках этого периода был 
зафиксирован в апреле 2020-го: тогда Urals стоила в среднем лишь $18,2 за баррель. В 2021 году в среднем 
баррель Urals стоил $69 после $41,7 в 2020-м. Агентство Argus указывает, что вызванное санкциями «резкое 
удорожание морских перевозок нефти из портов РФ и повышение ставок страхования, а также отказ неко-
торых банков открывать аккредитивы на покупку российской нефти оказывают давление на Urals».

НЕФТЬ И ГАЗ

МЭА измеряет глубину 
топливного кризиса

Военная операция на Украине пока 
не привела к катастрофе на миро-
вом нефтегазовом рынке, однако 
может серьезно повлиять на энер-
гетическую безопасность, счита-
ют в Международном энергети-
ческом агентстве (МЭА). В обзо-
ре агентства подчеркивается, что 
Россия является крупнейшим ми-
ровым экспортером нефти. В ноя-
бре 2021 года 60% российских по-
ставок (4,5 млн баррелей в сутки) 
приходилось на европейские стра-
ны ОЭСР (большая часть ЕС, Вели-
кобритания, Швейцария, Норвегия, 
Турция), еще 20% — на Китай.

В МЭА отмечают, что наиболь-
шему риску сейчас подвергает-
ся транзит нефти через Украину 
(250 тыс. баррелей нефти в сут-
ки) по южной ветке трубопровода 
«Дружба» при поставках в Венгрию, 
Словакию и Чехию. Пока послед-
ние события не привели к перебо-
ям этих поставок.

Отметим, что вчера МЭА объя-
вило, что страны—участники этой 
организации договорились о выс-
вобождении 60 млн баррелей неф-
ти из резервов для стабилиза-
ции рынка. В сообщении агент-
ства отмечается, что решение по-
зволит избежать дефицита на фоне 
истощения коммерческих запасов 
и повышенной волатильности цен, 
а также конфликта на Украине.

В отношении газа в МЭА в сво-
ем обзоре отмечают рост зависи-
мости ЕС и Великобритании от по-
ставок из России в последнее деся-
тилетие. Он произошел из-за силь-
ного падения собственной добычи 
в этих странах. Доля поставок газа 
РФ увеличилась с 25% в 2009 году 
до 32% в 2021-м. Значение Украи-
ны как транзитера при этом умень-
шилось на фоне создания допол-
нительных коридоров («Север-
ный поток»). Доля поставок труб-
ного газа из РФ в ЕС и в Велико-
британию через Украину снизилась 
с 60% в 2009 году до 25% в 2021-м. 
В МЭА отметили, что, несмотря 
на рекордный рост мировых поста-
вок сжиженного природного газа 
(СПГ) в ЕС и Великобританию, ев-
ропейский газовый рынок все рав-
но остается в уязвимом положении: 
запасы газа в хранилищах ЕС упали 
ниже 30% от их вместимости.

Напомним, что в Европе ищут 
альтернативу российскому газу 
на мировом рынке СПГ и в дополни-
тельных трубных поставках из Нор-
вегии, Алжира, Ливии и Азербайджа-
на. Вчера стало известно, что 3 мар-
та секретариат МЭА опубликует план 
из десяти пунктов, согласно которо-
му, как сообщается, «европейские 
страны могут уменьшить свою за-
висимость от поставок российского 
газа к следующей зиме».

Георгий Смирнов
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Февральская порция опережающих 
индикаторов состояния промышлен-
ности — PMI Markit, Института Гайда-
ра и ЦМАКП — зафиксировала сниже-
ние деловой активности в этом сек-
торе еще до обострения ситуации во-
круг Украины и санкций в отношении 
России. В марте картина, видимо, 
сильно изменится к худшему. На этом 
фоне аналитики ЦМАКП в рамках ис-
пользования кризисных измерений 
переходят «к высокочастотной оцен-
ке динамики электропотребления 
как важнейшего индикатора произ-
водственной активности».

Хотя январскую статистику промпро-
изводства в РФ глава Минэкономики 
Максим Решетников комментировал как 
позитивную, февральский бюллетень 
конъюнктурных опросов промышлен-
ности Института Гайдара (ИЭП) открыва-
ется так: «Анализ данных предвоенного 
февраля 2022 года показывает продолже-
ние торможения роста спроса и его про-
гнозов, начавшееся после августа 2021 
года, при резком увеличении удовлетво-
ренности текущими объемами продаж». 

При этом в феврале респонденты 
ИЭП продолжали фиксировать недоста-
ток запасов готовой продукции (что под-
держивало и текущий выпуск, и его про-
гнозы), отмечали снижение инфляцион-
ных ожиданий, относительно высокий, 
удивительно устойчивый инвестици-
онный оптимизм и исторически макси-
мальные планы найма. Иными словами, 
никто не ждал ничего даже приближен-
ного к текущему сценарию. 

Российский индекс PMI в обработ-
ке упал в феврале до 48,6 пункта с 51,8 
пункта месяцем ранее (показатель ниже 
50 пунктов указывает на спад деловой 
активности), что является «самым рез-
ким ухудшением деловой конъюнктуры 
с августа 2021 года». Уже в феврале ком-
пании жаловались на сокращающийся 
объем спроса и новых заказов, а также 

ускорение роста цен на сырье и матери-
алы. Также российские производители 
зафиксировали самое резкое падение 
занятости с августа 2021 года (работни-
ки увольнялись по собственному жела-
нию, отмечают в Markit) на фоне сниже-
ния производственных потребностей. 
«В феврале оптимизм компаний в отно-
шении перспектив развития производ-
ства в предстоящем году увеличился. 
Его уровень был максимальным с авгу-
ста 2019 года и поддерживался надежда-
ми на увеличение спроса и инвестиций 
в новые технологии и производства»,— 
сказано в исследовании.

Схожие выводы делают и аналитики 
ЦМАКП. «В феврале, по предваритель-
ной оценке, произошло некоторое осла-
бление производственной активности 
в экономике. Все отслеживаемые нами 
ранние индикаторы (потребление элек-
троэнергии, погрузка ж/д транспортом 
и PMI.— „Ъ“) снизились — впрочем, до-
статочно слабо»,— отмечают они. При 
этом, по оценкам аналитиков центра, 
согласно индексу IHS Markit PMI, «в фев-
рале высоковероятно ухудшение конъ-
юнктуры после четырехмесячной ста-
бильности, когда значение индекса со-
хранялось на уровне 51,6–51,8 пункта», 
несмотря на то что это опросный показа-
тель, рассчитанный на относительно не-
большой выборке (около 300 компаний), 
а его оценка приблизительная (даже 
если не рассматривать вопросы о репре-
зентативности выборки и корректности 
устранения сезонности).

В письме ЦМАКП, сопровождавшем 
записку о косвенной оценке производ-
ственной активности в феврале, сооб-
щалось следующее: «В ближайшее вре-
мя с учетом резко обострившейся обста-
новки мы перейдем к высокочастотной 
оценке динамики электропотребления 
как важнейшего индикатора производ-
ственной активности».

Алексей Шаповалов

Промышленность 
заходит в пике
Опережающие индикаторы  
готовят сектор к падению

Белый дом переводит работу по формированию 
мер противодействия влиянию санкций на эко-
номику в режим оперштаба — на базе правко-
миссии, которая занималась мерами поддерж-
ки в условиях «коронакризиса». В целом логика 
правительства в этом направлении, за исклю-
чением чрезвычайных мер вроде направления 
госсредств на выкуп акций, продолжает «анти-
ковидную». Так, для стратегических предпри-
ятий пока планируется возобновить льготные 
кредиты, как и для малого бизнеса — ему также 
обещаны кредитные каникулы.

Правительство провело очередное экономиче-
ское совещание, дозированно «выдавая» готовящи-
еся в рамках нового комплексного плана меры по 
снижению влияния санкций — вчера сначала были 
объявлены организационные. Так, премьер-ми-
нистр Михаил Мишустин объявил, что переводит 
работу правкомиссии по повышению устойчиво-
сти развития экономики в режим оперативного 
штаба. Эта структура уже использовалась при разра-
ботке мер поддержки в условиях «коронакризиса». 
Как подчеркнул премьер, в рамках ее работы «нема-
ло сделано для того, чтобы противодействовать вве-
дению санкций». Оперштаб будет заседать регуляр-
но. Комиссию ранее возглавлял первый вице-пре-
мьер Андрей Белоусов, теперь руководить работой 
будет сам премьер-министр. Андрей Белоусов будет 
его заместителем по части макроэкономических во-
просов и выработки федеральных мер, а мэр Москвы 
Сергей Собянин возьмет на себя координацию ре-
шений на региональном уровне. 

Продолжают обсуждаться в Белом доме и сами 
меры реагирования на санкции: помимо уже объ-
явленных в понедельник обязательной продажи 
80% валютной выручки и новой амнистии капита-
ла (см. „Ъ“ от 1 марта) правительство также намерено 
выделить 1 трлн руб. из ФНБ для выкупа акций ком-
паний, которые на фоне санкций обвалились (см. 
стр. 8). В список чрезвычайных мер попало и вре-
менное ограничение выхода иностранцев из рос-
сийских активов (см. стр. 1).

Поддержка предприятий и инвестактивности 
пока обещана лишь на концептуальном уровне — 

конкретные решения, видимо, еще прорабатыва-
ются. Как сообщил глава Минэкономики Максим 
Решетников в инстаграм, в рамках подготовки ком-
плексного плана поддержки бизнеса правительство 
также «продолжает логику антиковидных мер». Для 
системообразующих предприятий, отметил Миха-
ил Мишустин, сформировано две группы инициа-
тив: точечная помощь организациям, оказавшимся 
в сложном положении из-за санкций, и общеэконо-
мические меры. В Минэкономики „Ъ“ пояснили, что 
ведомство по поручению Андрея Белоусова работа-
ет «над возобновлением действия адресных мер под-
держки системообразующих предприятий». Отме-
тим, сейчас почти 1,4 тыс. таких организаций. В «ко-
видном» 2020 году для них формировался отдель-
ный пакет господдержки, включая отсрочку упла-
ты налогов, госгарантии по кредитам, а также льгот-
ные займы. Как сообщил Максим Решетников, пока 
министерство мониторит состояние системообра-
зующих предприятий — прежде всего, поддержка 
(в частности, министр обещает помощь в получении 
льготных кредитов) коснется тех компаний, у кото-
рых «могут быть сбои в логистических цепочках».

Примерно в том же русле обсуждается и поддерж-
ка малого и среднего бизнеса. По словам Михаила 
Мишустина, Белый дом и ЦБ рассматривают меры, 
«сочетающие субсидирование и фондирование бан-
ков, которые работают с этим сектором», очевидно, 
для льготного кредитования. Планируется «возро-
дить» и кредитные каникулы (отсрочку платежей) — 
в ЦБ ранее сообщали, что они продлятся до конца 
2022 года. Вчера глава финансового комитета Госду-
мы Анатолий Аксаков уточнил, что изменения в за-
кон будут внесены «в ближайшее время». Не останав-
ливает правительство и плановой работы по снятию 
административных барьеров и избыточных требо-
ваний, поддержке инвестпроектов, упрощению 
процедур госзакупок. 

Контрсанкционная активность Белого дома со-
провождается и информационной: вчера вице-пре-
мьер Дмитрий Чернышенко сообщил о запуске ре-
сурса «Объясняем.рф» — он призван стать «источни-
ком проверенной» информации о происходящем.

Евгения Крючкова

Штабное экономическое 
регулирование
В правительстве продолжаются совещания  
о мерах противодействия санкциям

Напомним, что сам по себе такой статус — на-
следство длинной кампании правительства по 
борьбе с «утечкой капитала», понимаемой в том чис-
ле как транзитные операции крупных собственни-
ков в других юрисдикциях, с 2016–2017 годов она 
накладывалась на глобальную борьбу с размыва-
нием налоговой базы в рамках Налогового форума 
ОЭСР и на цифровизацию обмена налоговыми дан-
ными разных стран. Само по себе разъяснение Мин-
фина полностью ожидаемо. Однако вопрос о совме-
щении налогового и валютного резидентства РФ по-
сле 2017 года для собственников уже был запутан-
ным — а сейчас в контексте «санкций» и «контрсанк-
ций» для многих из них ситуация, сформированная 
множественным гражданством и налогами, на не-
сколько недель превратится в хаос и неопределен-
ность. Впрочем, и так вряд ли кто-то из них в бли-
жайшие недели будет принимать серьезные инве-
стиционные решения, тем более что это почти не-
возможно технически и крайне рискованно, особен-
но в свете готовящегося (см. текст на стр. 1) второго 
указа президента — о запрете на выход нерезиден-
тов из активов РФ, а также особого порядка работы 
с инвесторами с 2 марта (см. «Ъ-Онлайн»).

Как напоминает адвокат ЕМПП Мерген Дораев, 
в законодательстве о валютном контроле, на кото-
рый опирается первый указ, было сделано исклю-
чение для компаний, зарегистрированных во вну-
тренних российских офшорах (острова Русский и Ок-
тябрьский): они «к резидентам не относятся, следова-
тельно, могут выводить валюту за рубеж и даже пре-
доставлять займы нерезидентам». Однако в указе, об-
ращает внимание господин Дораев, нет отсыла к за-
кону о валютном контроле — так же, как и указаний 
на имеющиеся в законе, но отсутствующие в указе от-
сылки к изъятиям из этого закона, например, валют-
ных резидентов РФ, постоянно живущих за предела-
ми страны. И эти изъятия, и статус «русских офшоров» 
создавались под принципиально другую ситуацию: 
с открытыми границами, без массивных санкций, 
под плавающий рубль без капитального контроля 
в РФ — и точное их сопряжение с новой конструкци-
ей валютного регулирования, видимо, невозможно. 

Сам по себе текст указа о валютном контроле рас-
сматривается юристами как сырой. Так, он запре-

щает только займы в валюте в пользу нерезиден-
тов, остальные сделки с ними под ограничения не 
подпадают. «Видимо, запрет ввели для того, чтобы 
не пытались использовать договоры займа для вы-
вода валюты из РФ, потому что это самый быстрый 
и простой способ. Оплачивать услуги иностранным 
лицам резиденты РФ, исходя из формулировок ука-
за, могут»,— констатирует Мерген Дораев. «Если за-
прет сохранится только на займы в иностранной ва-
люте, то расчеты по другим сделкам не должны по-
пасть под какие-либо ограничения»,— подтвержда-
ет управляющий партнер юрфирмы «Кочерин и пар-
тнеры» Владислав Кочерин. Теоретически таким об-
разом можно обсуждать и вывод средств по догово-
рам услуг, и экзотическую, но возможную «утечку» из 
РФ капитала в рублях (с последующей конвертаци-
ей: рубль стал частично конвертируемым, но не не-
конвертируемым). Впрочем, до стабилизации поли-
тической ситуации создающиеся «дырки» в регули-
ровании вряд ли захотят исследовать многие.

Еще один вопрос касается жесткости запре-
тов на перевод средств физлиц—резидентов ва-
люты за пределы РФ. В частности, как подчеркива-
ют юристы, это касается в формулировке указа лю-
бых юрисдикций и любых валют, в том числе стран 
ЕАЭС. Новые ограничения при этом с определен-
ной вероятностью ударят по расчетам иностранных 
специалистов и рабочих в РФ (хотя прямо они сей-
час их не затрагивают, вероятность проблем с пере-
числениями их за пределы РФ очень велика), и рос-
сийских граждан за пределами РФ. Но гораздо боль-
ше вопросов о работоспособности схемы в отноше-
нии иностранных акционеров российских ком-
паний или держателей долгов, частных и государ-
ственных: режим выплат им дивидендов и процен-
тов по купонам пока абсолютно неизвестен, мне-
ния рынка, сформированные на основании устных 
(и не имеющих юридической силы) неофициаль-
ных консультаций в ЦБ и Минфине, противополож-
ны: часть уверена, что дивиденды и купоны в адрес 
нерезидентов не заморожены, другая — что они бу-
дут по крайней мере на время запрещены к выпла-
те. Последнее называется «дефолтом», в данном слу-
чае его можно представлять как технический — 
из-за санкционных ограничений.

Дмитрий Бутрин, Анна Занина,  
Олег Сапожков

Как прикажут понимать
с1

Его поздравляет директор Государственного Эрмитажа Михаил Пиотровский:
— Дорогой Сергей Вадимович! Я с удовольствием поздравляю с днем рождения Вас, 
одного из самых опытных политиков России. Никто не занимал столько высочай-
ших постов, как Вы, и всегда — в нужное время и с огромной пользой. Вы — верный 
сын родного Петербурга, словом и делом постоянно доказывавший свою верность 
ему и олицетворяющий собой петербургский стиль в отечественной политике. Мне 
приятно и почетно работать вместе с Вами в организации Книжного салона в Петер-
бурге и особо — в Императорском православном палестинском обществе. Под Ва-
шим руководством эти два традиционных направления духовной и интеллектуаль-
ной жизни России служат сохранению и благоденствию души нации. Берегите себя!

Сегодня исполняется 70 лет председателю 
наблюдательного совета госкорпорации 
«Фонд содействия реформированию ЖКХ» 
Сергею Степашину

ДНИ РОЖДЕНИЯ

Его поздравляет председатель совета директоров АФК «Система»  
Владимир Евтушенков:
— Дорогой Давид! Прими мои самые теплые поздравления с юбилеем! Я горжусь на-
шей дружбой и искренне благодарен тебе за неизменную поддержку даже в самых 
трудных ситуациях, которые нам приходилось преодолевать. Мы знакомы уже без 
малого 30 лет, из которых больше десяти ты состоишь в совете директоров АФК «Си-
стема», помогая развиваться нашей корпорации. Очень ценю твое независимое 
мнение, жизненный опыт и человеческую мудрость! Вместе мы прошли долгий 
путь, сделали немало проектов, и, уверен, еще многое впереди. Желаю крепкого 
здоровья и энергии, чтобы реализовать все твои планы.

Рубрику ведет группа «Прямая речь»

Сегодня исполняется 65 лет  
вице-президенту РСПП  
Давиду Якобашвили

ДИНАМИКА ЭЛЕКТРОПОТРЕБЛЕНИЯ (МЛРД КВТ·Ч)   ИСТОЧНИКИ: СО ЕЭС, ЦМАКП. 
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На фоне военной операции на Украине рос-
сийские губернаторы стали активнее под-
держивать политику Кремля в социальных 
сетях. Это приводит к цензуре их публикаций 
со стороны западных интернет-площадок. 
Так, наиболее популярный у глав регионов 
 Instagram скрыл пост тамбовского руководи-
теля Максима Егорова, в котором он повто-
рил тезис президента РФ о геноциде жителей 
Донбасса. В ответ господин Егоров сразу 
 завел Tele gram-ка нал. Другие губернаторы 
тоже массово регистрируются в мессендже-
ре Павла Дурова. Эксперты считают это 
оправданным, но сомневаются, что этот 
 сервис сможет обеспечить аналогичную эф-
фективность коммуникации с населением.

Авторские каналы в Telegram за последние не-
сколько дней завели руководители сразу десяти 
регионов: врио главы Тамбовской области Мак-
сим Егоров, псковский губернатор Михаил Ве-
дерников, иркутский Игорь Кобзев, калинин-
градский Антон Алиханов, липецкий Игорь Ар-
тамонов, амурский Василий Орлов, севастополь-
ский Михаил Развожаев, пензенский Олег Мель-
ниченко, орловский Андрей Клычков и ямаль-
ский Дмитрий Артюхов. Все они объясняют этот 
шаг проблемами в работе Instagram (25 февраля 
Роскомнадзор приступил к замедлению трафи-
ка Facebook, который вместе с Instagram входит 
в холдинг Meta) и возможной цензурой со сторо-
ны американской площадки.

Опасения губернаторов, похоже, не напрас-
ны. 26 февраля Максим Егоров опубликовал в In-
stagram пост о поддержке политики президен-
та Владимира Путина. «Спецоперация — единст-

венная возможность для России обеспечить без-
опасное будущее для своих граждан, всего русско-
язычного населения как на территории Донбас-
са, так и Украины. Защитить от бомбежек и гено-
цида»,— написал губернатор, сопроводив публи-
кацию хештегом #Zамир. Однако это сообщение 
сразу было помечено как «ложная информация» 
и скрыто от показа пользователям.

Согласно пояснению Instagram, утверждение 
автора поста содержит «пропаганду Кремля», фак-
тчекинг которой якобы провел грузинский проект 
«Факт-Метр»: «Ни один факт не утверждает, или по-
казывает на то, что военные действия в Донбассе яв-
ляются геноцидом. Для того, чтобы считать проис-
ходящее геноцидом обязательным компонентом 
является доказательство того, что у Правительства, 
или группы, который, якобы устраивает геноцид, 
есть намерение истребления. Такого намерения 
(со стороны Украины.— „Ъ“) Россия никогда не под-
тверждала» (орфография и пунктуация сохранены).

В ответ Максим Егоров заявил, что «нашу стра-
ну и ее жителей пытаются вывести из равновесия», 
и не исключил полной блокировки своих аккаун-
тов в Instagram и Facebook. В связи с этим он вы-
брал «хорошую альтернативу» для информирова-
ния населения и завел Telegram-канал, сообщил 
губернатор: «Наше общение в социальных сетях — 
это очень важная обратная связь». Правда, пока жи-
тели области не могут полноценно коммунициро-
вать с главой региона через мессенджер: возмож-
ность комментирования его постов закрыта.

Instagram сейчас является самой популярной 
соцсетью у российских губернаторов: по под-
счетам „Ъ“, там ведут странички 77 глав регио-
нов. Впрочем, практически все они имеют зер-

кальные аккаунты и на других площадках, в том 
числе и в Telegram.

Эксперт близкого к администрации прези-
дента ЭИСИ Дарья Кислицына считает, что риски 
прекращения работы Instagram и Facebook в Рос-
сии действительно возросли. По ее оценке, наря-
ду с сетями «ВКонтакте» и «Одноклассники» Insta-
gram входит в число наиболее важных площадок 
для коммуникации губернаторов с населением: 
«Но две из них отечественные, и таких рисков там 
нет». «Подстраховку» в Telegram эксперт считает 
обоснованной, так как мессенджер Павла Дурова 
тоже считается отечественной площадкой: «Боль-
шинству граждан нужна коммуникация именно 
с их губернатором. В этом плане Telegram удобен».

Глава фонда «Петербургская политика» Миха-
ил Виноградов напоминает, что раньше Telegram 
считался куда более «подозрительной» площад-
кой и его даже пытались заблокировать. А Insta-
gram имел сразу несколько преимуществ: «Это 
и разная аудитория, в том числе аполитичная, ко-
торую можно привлекать картинками, подачей, 
и возможность вести диалог. Еще недавно он был 
на восходящем тренде и нравился администра-
ции президента». По мнению эксперта, в этом пла-
не Telegram проигрывает, потому что ориентиро-
ван на текстовую информацию: «Там есть масса 
неполитических сегментов, но все же он для тех, 
кто живет в эпохе текстов, а таковы далеко не все».

Андрей Прах,  
Андрей Винокуров

Из варяг в греки
Российские губернаторы начали эмигрировать из Instagram в Telegram

Партия «Яблоко» подала в мэрию 
Москвы уведомление о проведе-
нии 12 марта антивоенного шест-
вия численностью 30 тыс. чело-
век. Активисты планируют прой-
ти от Страстного бульвара до пе-
ресечения проспекта Академика 
Сахарова с Садовым кольцом. 
В тот же день «Марш в поддержку 
русской армии» планируют про-
вести националистические орга-
низации. Они хотят задейство-
вать в акции 25 тыс. сторонников 
и провести их от Госдумы до Три-
умфальной площади. Оба шест-
вия намечены на одно и то же вре-
мя — с двух до семи вечера. Экс-
перты считают наиболее вероят-
ным, что мэрия откажет всем.

Заявки на проведение шествий 
идеологические противники пода-
ли тоже в один день — 1 марта. От 
«Яблока» организаторами выступи-
ли председатель партии Николай 
Рыбаков, руководитель фракции 
в Мосгордуме Максим Круглов, гла-
ва московского округа Якиманка 
Андрей Морев и член регионально-
го совета московского «Яблока» Ма-
рина Караваева. Политики предла-
гают провести шествие от Страст-
ного бульвара до пересечения про-
спекта Академика Сахарова с Садо-
вым кольцом и привлечь к участию 
около 30 тыс. жителей. В пресс-служ-
бе партии отметили, что митинг ан-
тивоенный, но в уведомлении тема 
обозначена предельно корректно: 
«выражение отношения москвичей 
к специальной военной операции». 
«Наш главный лозунг „Нет войне“. 
Мы и подписи под ним собираем, 
и весь мерч делаем с ним. Наши тре-
бования — немедленное прекра-
щение военных действий и нача-
ло экстренных переговоров о мире 
при международном посредничест-
ве»,— пояснил пресс-секретарь пар-
тии Игорь Яковлев. Предполагает-
ся, что шествие пройдет в субботу, 12 
марта, с двух до семи вечера, однако 
партия готова рассмотреть альтерна-
тивные время и площадки. В «Ябло-
ке» отметили, что готовы поддер-
жать только согласованный митинг, 
чтобы гарантировать безопасность 
участников. Отметим, ранее «Ябло-
ко» подавало заявки на проведение 
антивоенных акций в регионах, од-
нако пикет удалось провести только 
в Челябинске.

В тот же день и в то же время про-
вести «Марш в поддержку русской 
армии» запланировала группа рус-
ских националистов и патриотиче-
ских организаций. Активисты пла-
нировали акцию заранее, проведя 
предварительный опрос в соцсетях, 
на основе которого было заявлено 
количество участников (25 тыс. че-
ловек), лозунги и плакаты. Их мар-
шрут начинается в самом центре Мо-
сквы — у Госдумы. Оттуда они плани-
руют дойти до Триумфальной пло-
щади. «Гражданское общество долж-
но поддерживать свою страну и ар-
мию в состоянии войны, а мы сейчас 
находимся в состоянии войны — нет 
особой разницы между войной и во-
енной операцией. Люди на передо-
вой должны чувствовать тыл, долж-
ны знать, что их любят и ждут,— по-
яснил „Ъ“ один из заявителей, бло-
гер Артемий Сыч.— Поэтому глав-
ным нашим слоганом будет „народ 
с армией“. Некоторые элементы гра-
жданского общества пытаются это-
му помешать и декларируют явный 
пораженческий настрой. Так быть не 
должно». Среди организаторов ше-
ствия еще двое журналистов и бло-
геров — Святослав Павлов и Егор 
Холмогоров. С собой участники ак-
ции собираются взять флаги России, 
ДНР, ЛНР, знамя Победы и православ-
ные стяги. В среду аналогичная заяв-
ка может быть подана в Петербур-
ге, а в других регионах активисты 
призовут людей проводить акции, 
не требующие согласования, отме-
тил господин Сыч. Что касается сто-
личного марша, активисты согласны 

скорректировать дату и место, если 
мэрия предложит альтернативу, ва-
риант несанкционированного ми-
тинга они не рассматривают.

Согласовать «антивоенный марш» 
в Москве с участием до 150 тыс. че-
ловек на 5 марта ранее планировали 
оппозиционеры Михаил Шнейдер 
и Алексей Миняйло, среди заявите-
лей были также указаны представи-
тели ПАРНАС, движений «Солидар-
ность» и «Декоммунизация». Им от-
казали в связи с «эпидемиологиче-
ской обстановкой» и антиковидны-
ми ограничениями. Организаторы 
тем не менее надеются подать новую 
заявку на 13 или 19 марта. Теперь до-
полнительным аргументом в пользу 
согласования будут новые рекомен-
дации Роспотребнадзора, считают 
оппозиционеры, 1 марта ведомст-
во обновило список рекомендаций, 
«актуальных в период распростране-
ния штамма „омикрон“: рекоменду-
ются только сохранение масочного 
режима в закрытых помещениях, 
усиленный режим дезинфекции». 
О публичных мероприятиях на от-
крытом воздухе тем не менее в рас-
поряжении ведомства ничего не 
сказано.

Молодежное движение «Весна» 
анонсировало новую акцию проте-
ста на первые выходные марта. 27 
февраля «Весна» уже призывала сто-
ронников выходить на акции в сто-
лице, большинство задержаний мо-
сквичей с цветами и антивоенной 
символикой в тот день произош-
ло на точках, указанных в анонсах 
«Весны». Проект «ОВД-Инфо» (вне-
сен в реестр иноагентов) сообщает 
о «ежедневных антивоенных про-
тестах в России» с 24 февраля по на-
стоящее время. Количество участни-
ков не сообщается, но, по данным 
проекта, за это время в 57 городах 
были задержаны около 6,4 тыс. че-
ловек, из которых 3158 — в Москве 
и 2098 — в Санкт-Петербурге. МВД 
РФ не публикует статистику задержа-
ний, УМВД Москвы сообщало лишь 
о 600 задержанных 24 февраля.

Митинги в поддержку операции 
российских вооруженных сил на 
10 марта анонсировали региональ-
ные отделения ЛДПР во Владими-
ре и Курске, однако в обоих случаях 
власти отказали заявителям со ссыл-
кой на эпидемиологические ограни-
чения. Пресс-секретарь партии Алек-
сандр Дюпин на вопрос „Ъ“ о дру-
гих подобных митингах в регионах 
и столице ответил, что ЛДПР «рас-
сматривает разные варианты прове-
дения таких акций» и будет «уведом-
лять прессу» о каждой из них.

Департамент региональной без-
опасности мэрии Москвы на момент 
сдачи текста не ответил на запрос „Ъ“ 
о перспективах согласования акций. 
Опрошенные „Ъ“ эксперты считают, 
что столичная мэрия, скорее все-
го, откажет по обеим заявкам. «Для 
власти была бы идеальна ситуация, 
при которой на либеральный ми-
тинг пришли бы два с половиной ка-
леки, а на митинг в поддержку воен-
ных — 10 тыс. человек,— говорит по-
литолог Павел Салин.— Но монито-
ринг может показать, что такого чи-
сла участников на втором митинге 
не будет, в том числе и с учетом того, 
что люди могут выражать пассивную 
поддержку операции, но не захотят 
выйти на улицу. Обеспечение явки 
с помощью административного ре-
сурса может означать издержки, по-
этому, чтобы не попасть в неприят-
ную ситуацию, власть может отка-
зать обоим». Политолог Алексей Ма-
каркин считает, что власти не хоте-
ли бы солидаризироваться с нацио-
налистами, в том числе потому, что 
«они могут прокричать свои лозун-
ги, не связанные с Украиной». Впро-
чем, он отмечает, что до 12 марта об-
стоятельства могут существенно из-
мениться, добавил эксперт.

Кира Хейфец,  
Мария Старикова,  
Елена Рожкова

Колонны прорываются 
к центру Москвы
Сторонники и противники военной 
операции подали заявки на шествия  
в один и тот же день

Общественники, парламентарии и чиновники 
ищут методы борьбы с заполонившими рос-
сийский сегмент интернета ложными ново-
стями о событиях на Украине. В Обществен-
ной палате РФ зафиксировали уже 1,4 млн та-
ких фейков и подсчитали, что на антироссий-
скую пропаганду в соцсетях потрачено более 
1 млрд руб. Тем временем сенаторы обсужда-
ют возможные меры привлечения к ответст-
венности «западных провокаторов» в интер-
нете, депутаты Госдумы готовят законопро-
ект об уголовном наказании за «военные» 
фейк-ньюс, а правительство РФ запустило 
свой портал с проверенными новостями.

Комиссия Общественной палаты (ОП) РФ по раз-
витию информационного сообщества, СМИ и мас-
совых коммуникаций, которая с 2020 года занима-
ется борьбой с фальшивыми новостями в интерне-
те, представила 1 марта на круглом столе свежую 
статистку по фейкам о российской военной опера-
ции на Украине. Первый заместитель главы комис-
сии Александр Малькевич, возглавляющий рабо-
чую группу ОП по борьбе с недостоверной инфор-
мацией, сразу же предупредил, что после начала 
операции работы у общественников заметно при-
бавилось, волонтеры «валятся с ног», а жить в усло-
виях «информационной войны» придется еще дол-
го. В минувшую пятницу комиссия уже собиралась 
на экстренное заседание по аналогичному поводу: 
тогда ее члены разделили все фальшивые новости 
с Украины на полтора десятка категорий.

Как рассказал господин Малькевич, число 
фейков выросло еще до начала спецоперации: 
за два «мирных» месяца 2022 года рабочая груп-
па ОП насчитала 20 тыс. таких сообщений, тогда 
как за весь 2020 год — 35 тыс., а в 2021-м — около 
90 тыс. С момента же начала операции на Укра-
ине таких лженовостей выявлено уже без мало-
го 1,4 млн. Часть информационных атак, по сло-
вам докладчика, ведется с территории Украины: 
«украинские кибербойцы» охотятся на «информа-
ционных патриотов», составляют черные списки 
журналистов и общественников, паблики кото-
рых надо «обвалить». В связи с этим в ОП счита-
ют нужным создать «народную киберармию Рос-
сии», чтобы всеми способами «завалить» украин-
ские Telegram-каналы, распространяющие лож-
ную информацию о России и ее гражданах.

Член ОП, директор Лиги безопасного интер-
нета Екатерина Мизулина уточнила, что инфор-
мационные атаки — это не только фейк-ньюс 
и DDoS-атаки, но и таргетированная реклама 
в соцсетях, использование ботов для телефонных 
звонков россиянам с пугающей информацией 
о погибших военных. Главная цель таких атак, по 
мнению госпожи Мизулиной,— вызвать панику 
у простых людей, вывести их на улицы или отпра-
вить в банкоматы снимать наличные деньги. Она 
сообщила, что по итогам анализа более 11,6 млн 
сообщений и комментариев в русскоязычных ак-
каунтах лидерами по распространению фейков 
стали в основном иностранные площадки: Tik-
Tok, Instagram, Facebook, YouTube. Также в список 
попали Telegram и российская сеть «ВКонтакте».

Кроме того, проведенный на разных пло-
щадках анализ выявил 1,3 тыс. рекламных кам-
паний с охватом от 60 млн до 80 млн человек не 
только в России, продолжила Екатерина Мизу-
лина. Обслуживают эти кампании около 1,5 тыс. 
IT-специалистов, а обходится реклама примерно 
в $50 тыс. в день только для России. «По оценкам 
специалистов, более 1 млрд руб. уже потрачено на 
информационную атаку, и мы считаем, что сум-
ма будет только расти»,— предупредила она, по-
советовав всем пользователям проверять инфор-
мацию по безопасным источникам.

Александр Малькевич, в свою очередь, при-
звал россиян спасать дорогой им контент и гото-
виться к «цифровой эвакуации с этих платформ 
самостоятельно, не дожидаясь, пока нас оттуда 
выбросят». В отношении России, по его словам, 
запущен сценарий BLM: пользователей соцсетей 
в РФ хотят «зазомбировать» и превратить в кающу-
юся нацию, которая будет «у всего мира просить 
прощения за то, что мы такие большие, такие бо-
гатые, что у нас столько ресурсов природных».

О защите россиян от информационных атак 
говорили 1 марта и на заседании комиссии Со-
вета федерации по защите госсуверенитета, где 
обсуждались меры ответственности для «зару-
бежных подстрекателей к войне против России». 
«Увы, среди жителей нашей страны есть постра-
давшие от круглосуточного промывания мозгов 
иностранными средствами массовой дезинфор-
мации и подконтрольными Вашингтону социаль-
ными сетями»,— посетовал глава комиссии Анд-

рей Климов. Он напомнил, что в Уголовном кодек-
се есть две статьи на эту тему: ст. 353 (планирова-
ние и подготовка развязывания или ведения аг-
рессивной войны) и ст. 354 (публичные призы-
вы к развязыванию агрессивной войны). И это не 
считая ст. 275 (государственная измена), о кото-
рой сенаторы уже напоминали российским гра-
жданам, сознательно работающим «против наше-
го Отечества в прямом взаимодействии с зарубеж-
ными антироссийскими центрами», добавил го-
сподин Климов.

Заместитель главы департамента информации 
и печати МИДа Олег Гаврилов обратил внимание 
на «недопустимое поведение» компаний Google 
и Meta, на чьих площадках «в открытую ведет-
ся враждебная пропагандистская деятельность», 
блокируются российские СМИ и беспрепятствен-
но распространяются фейки. По мнению дипло-
мата, разработка системы привлечения к ответст-
венности зарубежных «подстрекателей» стала бы 
«важным вкладом в укрепление национальной 
безопасности». А Александр Малькевич, который 
присутствовал и на этом заседании, призвал зако-
нодателей дать Роскомнадзору и Генпрокуратуре 
инструментарий для борьбы с «информационны-
ми диверсантами».

Проблему «опасного» контента вчера затрону-
ла и «Единая Россия». Как сообщила ее пресс-служ-
ба, вице-спикер Госдумы Анна Кузнецова заявила, 
что на сайтах с детским контентом стали появлять-
ся ролики о «российской агрессии», в связи с чем 
партия обратится в Генпрокуратуру и Роскомнад-
зор с просьбой очистить детский сегмент рунета 
от «антироссийской агрессии». А думские едино-
россы уже готовят законопроект об уголовном на-
казании за фейки о действиях вооруженных сил 
РФ. Он еще не внесен, но может быть рассмотрен 
на ближайшем заседании 4 марта, сообщил пер-
вый зампред комитета по информполитике Сер-
гей Боярский в эфире телеканала «Россия 24».

Наконец, правительство РФ тоже озаботилось 
борьбой с фейками, но другим способом. 1 марта 
Белый дом объявил о запуске ресурса «Объясня-
ем.рф» с проверенной информацией. По словам 
вице-премьера Дмитрия Чернышенко, он будет 
работать по аналогии с уже известным порталом 
«Стопкоронавирус».

Елена Рожкова, Ксения Веретенникова

Не уверен — не читай
Законодатели и общественники ищут методы борьбы с фальшивыми новостями

Instagram не оправдал надежд 
российских губернаторов 
на организацию надежной прямой 
связи с гражданами   ФОТО ОЛЕГА ХАРСЕЕВА

Его поздравляет правозащитник, в 2010–2019 годах советник 
президента РФ, председатель Совета при президенте по развитию 
гражданского общества и правам человека Михаил Федотов:
— Дорогой Михаил Сергеевич! Вы открываете второй год своего десятого 
десятка в мрачное время. Да, бывшие союзные республики воевали меж-
ду собой и в годы Вашего президентства. Но когда от Вас зависело силой 
сохранить власть над одной шестой суши или дать свободу населяющим 
ее народам, Ваша совесть подсказала Вам правильный выбор — свободу. 
Не все смогли разумно распорядиться этой свободой, не все смогли сохра-
нить. Но в этом нет Вашей вины. Вы дали свободу. Так Господь наделяет 
каждого человека душой, но только от человека зависит ее бессмертие. Вы 
обеспечили себе бессмертие. Поэтому от всей души желаю Вам быть бес-
смертным и здоровым, счастливым, окруженным любимыми людьми, чем 
просто бессмертным.

Рубрику ведет группа «Прямая речь»

Сегодня исполняется 91 год  
экс-президенту СССР  
Михаилу Горбачеву

ДНИ РОЖДЕНИЯ
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К пяти годам лишения свободы в исправитель-
ной колонии общего режима приговорил во втор-
ник 235-й гарнизонный военный суд бывшего на-
чальника управления комендантской охраны (УКО) 
Минобороны полковника Сергея Долгирева. След-
ствием он обвинялся в превышении должностных 
полномочий, а именно в регулярном получении 
30-процентных откатов с подчиненных за их допол-
нительное материальное стимулирование. Офи-
цера не стали лишать звания и госнаград, запретив 
после отсидки в течение трех лет занимать госу-
дарственные должности, связанные с организаци-
онно-распорядительными полномочиями. Второй 
фигурант — экс-начальник отдела охраны предста-
вительских помещений УКО Минобороны подпол-
ковник Николай Поедалов получил три года, также 
сохранив звание и награды.

Судебный процесс в отношении бывшего начальни-
ка УКО (входит в состав военной полиции) Минобороны 
полковника Сергея Долгирева и его подчиненного под-
полковника Николая Поедалова проходил в 235-м гар-
низонном военном суде Москвы с мая прошлого года. 
Рассмотрев 39 томов следственных материалов и выслу-
шав показания свидетелей сторон, судья Илья Романчен-
ков признал офицеров, занимавшихся обеспечением 
безопасности на самых важных объектах центральных 
органов военного управления, виновными в соверше-
нии преступления, предусмотренного ч. 3 ст. 286 УК РФ 
(превышение должностных полномочий с причинени-
ем тяжких последствий).

Уголовное дело, фигурантами которого стали Сер-
гей Долгирев, Николай Поедалов и начальник 2-й груп-
пы охраны УКО Минобороны Артур Тюменов, было воз-
буждено в 2019 году и расследовалось 517-м военным 
следственным отделом (ВСО) СКР по Москве. По версии 
следствия, полковник Долгирев, воспользовавшись 
приказом №1010 Минобороны, предусматривающим 
«порядок определения и расходования объемов бюд-
жетных средств, направляемых на дополнительные вы-
платы военнослужащим, проходящим военную службу 
по контракту, и премии лицам гражданского персона-
ла вооруженных сил РФ», вошел в преступный сговор 
с подполковниками Поедаловым и Тюменовым с целью 
личного обогащения за счет выплат вознаграждений во-
еннослужащим УКО за якобы отличную службу. Для во-
площения своей задачи они, установили сотрудники 

ВСО СКР, подбирали таких подчиненных, которые за до-
полнительное материальное вознаграждение по службе 
были готовы отдать до 30% денежного довольствия. Так, 
говорится в материалах дела, в 2014 году офицеры Тюме-
нов и Поедалов, получив одобрение от своего начальни-
ка Долгирева, договорились с тремя военнослужащими 
из числа сержантов и прапорщиков, которые передали 
102,7 тыс. руб. через посредника начальнику управле-
ния. В 2015 году по аналогичному сценарию офицеры 
Тюменов и Поедалов собрали деньги еще с трех военно-
служащих, согласившихся за откат в 30% получить до-
полнительное вознаграждение. На этот раз дань соста-
вила уже 270 тыс. руб. Как говорится в материалах дела, 
в 2017 году полковник Долгирев повысил ставки за счет 
увеличения количества согласных подчиненных, «зара-
ботав», как установило следствие, около 2 млн руб., из 
которых 360 тыс. руб. оставили себе Тюменов и Поеда-
лов. В 2018 году, по версии следствия, размер мзды со-
ставил 1,8 млн руб. А в конце 2019 года признанных по-
терпевшими по делу среди сержантов и прапорщиков 
набралось 33 человека, которые передали начальнику 
УКО уже 7,355 млн руб. На следствии они дали показа-
ния на своих руководителей, получавших незаконные 
вознаграждения. Помимо них разоблачить подельни-
ков помог офицер Тюменов, заключивший досудебное 
соглашение о сотрудничестве с военной прокуратурой. 
В его показаниях, в частности, отмечалось, что откаты за 
дополнительные вознаграждения передавались прямо 
в рабочем кабинете полковника Долгирева. В результате 
235-й гарнизонный военный суд, рассмотрев дело Арту-
ра Тюменова в особом порядке, приговорил его 16 мар-
та прошлого года к четырем годам условно.

Остальные фигуранты также избежали длитель-
ных сроков. Учитывая заслуги перед родиной и другие 
смягчающие вину обстоятельства, подсудимый Долги-
рев получил пять лет общего режима. При этом ему со-
хранили звание полковника запаса и не стали лишать 
наград, в том числе медали ордена «За заслуги перед 
Отечеством» II степени. Николай Поедалов был осуж-
ден на три года с сохранением наград и звания. Опе-
ративно получить комментарии защиты осужденных 
не удалось, но очевидно, что адвокаты экс-начальни-
ка управления обжалуют приговор, а вот его сообщник 
уже скоро сможет подать в суд заявление об условно-до-
срочном освобождении.

Юрий Сенаторов

Офицерам вернули награды  
вместо свободы
Осуждены начальники комендантской охраны 
Минобороны

Сегодня в Мещанском райсуде 
Москвы, где рассматривается 
уголовное дело в отношении сов-
ладельца группы компаний «Сум-
ма» Зиявудина Магомедова и его 
старшего брата Магомеда Маго-
медова, обвиняемых вместе с со-
общниками в создании оргпре-
ступного сообщества (ОПС) для 
растрат и хищений более 11 млрд 
руб., защита начнет представле-
ние своих доказательств. Одним 
из них наверняка станет решение 
калининградского суда, вернув-
шего прокурору связанное с этим 
расследованием дело.

Центральный райсуд Калинингра-
да вернул в Генпрокуратуру уголов-
ное дело исполнявшего обязанности 
директора государственного казен-
ного учреждения Калининградской 
области «Региональное управление 
заказчика капитального строитель-
ства» Амира Кушхова и ведущего 
инженера по надзору за строитель-
ством Сергея Трибунского, обвиня-
емых МВД в особо крупном мошен-
ничестве (ч. 4 ст. 159 УК). По версии 
следствия, они поучаствовали в хи-
щении более 750 млн руб., выделен-
ных ОАО «Глобалэлектросервис» 
(входило в группу «Сумма») для вы-
полнения работ по инженерной 
подготовке к строительству кали-
нинградского стадиона к чемпиона-
ту мира по футболу 2018 года и про-
кладки к нему дороги.

Обвинение было практически це-
ликом построено на выводах строи-
тельно-технической экспертизы. 
Однако суд, рассматривая жалобы за-
щиты, признал эту экспертизу недо-
пустимым доказательством, назна-
чив новую. 

Очередные эксперты провести ее 
не смогли, сославшись на то, что для 
этого придется использовать разру-
шительные методы — сносить арену 
(построена за 17 млрд 754 млн руб. 
и вмещает 35 тыс. человек), чтобы 
удостовериться в качестве и количе-
стве песка и других материалов, ко-
торые были под нее уложены.

Поскольку без экспертизы при-
говор или иное решение по делу 
вынесены быть не могли, само го-
собвинение заявило ходатайст-
во о возвращении материалов рас-
следования в Генпрокуратуру, 
утверждавшую обвинение, а оттуда 
в — МВД. Причем основанием для 
возврата, с которым суд согласился, 
стали несоответствия, обнаружен-
ные гособвинением между основ-
ным уголовным делом, которое слу-
шается в Москве, и выделенным из 
него калининградским эпизодом. 
Сами фигуранты находятся под под-
писками о невыезде.

Сегодня в Мещанском райсуде 
Москвы, где рассматривается уго-
ловное дело в отношении совла-
дельца группы компаний «Сумма» 
Зиявудина Магомедова и его стар-

шего брата Магомеда Магомедова, 
гендиректора предприятия «Энер-
гия-М» Юрия Петрова, бывших глав 
компании «Интэкс» Артура Макси-
дова, АО «Объединенная зерновая 
компания» (ОЗК) Сергея Полякова, 
а также начальника департамента 
экономической безопасности ОЗК 
Романа Грибанова, обвиняемых в со-
здании оргпреступного сообщества 
(ст. 210 УК), мошенничестве (ст. 159 
УК) и растратах (ст. 160 УК), защи-
та начнет представление своих до-
казательств. Сам процесс о предпо-
лагаемом хищении более 11 млрд 
руб. при строительстве различных 
объектов, в том числе к чемпиона-
ту мира по футболу, стартовал в апре-
ле прошлого года. Причем слуша-
ния проходили в закрытом режиме 
после того, как начальник управле-
ния «К» СЭБ ФСБ Иван Ткачев обра-
тился в суд с документом, в котором 
говорилось об угрозах свидетелям 
обвинения. Защита обжаловала дан-
ное решение, и после того, как обви-
нение закончило со своими доказа-
тельствами, слушания открыли.

Николай Сергеев

Разрушительная  
экспертиза
Дело, связанное с расследованием в отношении 
братьев Магомедовых, вернули в Генпрокуратуру 

Как стало известно „Ъ“, Мосгор суд утвердил обви-
нительный приговор украинскому предпринимате-
лю Павлу Климцу, ранее получившему по решению 
районного суда девятилетний срок в колонии стро-
гого режима за покушение на дачу взятки россий-
ским судьям и силовикам за снятие ареста с при-
надлежавшего ему крымского винно-коньячного 
завода «Бахчисарай». Защита экс-депутата Вер-
ховной рады настаивала на невиновности своего 
доверителя, утверждая, что он сам стал жертвой 
со стороны представлявшихся адвокатами мошен-
ников, а все спорные вопросы он хотел решать ис-
ключительно законными методами в рамках пра-
вового поля. Теперь эти же аргументы защита 
намерена предъявить суду кассационной инстан-
ции, хотя сам 54-летний мультимиллионер в бли-
жайшее время, скорее всего, отправится по этапу 
для отбытия наказания.

По данным „Ъ“, рассмотрение жалоб осужденного ле-
том прошлого года Пресненским райсудом столицы Пав-
ла Климца и проходивших с ним вместе по делу менедже-
ра одной из принадлежащих ему бизнес-структур Юлии 
Самойловой и предпринимателя с паспортом Украины 
Андрея Грохольского началось тройкой судей апелляци-
онной инстанции МГС точно по графику. Стоит отметить, 
что самих фигурантов громкого дела на заседание, где ре-
шалась их судьба, из СИЗО конвоем не доставляли, а уча-
ствовали они в нем посредством конференц-связи.

Интересно, что, как рассказывают источники „Ъ“ 
в силовых структурах, мультимиллионер проделал за 
три года с момента задержания в апреле 2019 года до-
вольно длинный путь по столичным изоляторам. Изна-
чально его поместили в СИЗО-2, именуемый в просто-
речье «Бутыркой», откуда потом перевели в спецблок 
«Матросской Тишины», который считается элитным. 
Причем не только по рангу заключенных, но и услови-
ям содержания, за что и получил неофициальное назва-
ние «Кремлевский централ». Однако за рассмотрением 
своей апелляционной жалобы он наблюдал по телеви-
зору уже из «народного» СИЗО-3, известного как «Прес-
ня», или «Пресненская пересылка», куда его перевели 
еще осенью прошлого года вскоре после вынесения об-
винительного приговора.

Само заседание заняло чуть более четырех часов. Ад-
вокаты всех осужденных настаивали на несправедливо-
сти и необоснованности приговора, прося его отменить. 
Напомним, что сам Павел Климец, как сообщал „Ъ“, по-
лучил по решению Пресненского суда за покушение на 
дачу взятки в особо крупном размере (ст. 30 и ч. 5 ст. 291 
УК РФ) девять лет колонии строгого режима, признанная 
виновной в покушении на посредничество во взяточни-
честве (ч. 3 ст. 30 и ч. 4 ст. 291.1 УК РФ) Юлия Самойлова — 
восемь лет общего, а Андрей Грохольский — пять лет так-
же общего режима за особо крупное мошенничество (ч. 4 
ст. 159 УК РФ). В итоге Мосгорсуд во вторник утвердил эти 
сроки, сделав только небольшую «скидку» в три месяца 
госпоже Самойловой.

Один из адвокатов Павла Климца, Талгат Суиндыков, 
кратко сообщил „Ъ“, что не согласен с решением апел-
ляционной инстанции. «Мы с коллегами и адвоката-
ми других осужденных намерены продолжить борьбу 
и в ближайшее время подадим кассационную жалобу»,— 
заявил защитник. Стоит отметить, что в данном случае 
речь скорее идет именно о получивших самые длитель-
ные сроки Павле Климце и Юлии Самойловой, в то вре-
мя как господин Грохольский в самое ближайшее время 
уже может попытаться просить об УДО с учетом отбыто-
го в СИЗО срока, который засчитывается в его случае как 
день за полтора.

Между тем остальные двое осужденных, поскольку 
приговор вступил в законную силу, могут готовиться 
к этапированию на новое место жительства в одну из ко-
лоний ФСИН. Впрочем, по некоторым данным, самого 
господина Климца такая перспектива не очень пугает. 
И он даже переезд из элитного СИЗО в «обычный» вос-
принял совершенно спокойно, даже если не с радостью, 
поскольку после долгого перерыва получил возмож-
ность больше общаться, пусть и со «спецконтингентом».

Напомним, что, как рассказывал „Ъ“, Павел Климец 
был задержан в столице оперативниками управления 
«К» СЭБ ФСБ и УЭБиПК ГУ МВД по Москве в апреле 2019 
года. Управление СКР по Центральному округу Москвы 
возбудило уголовное дело и предъявило ему и другим 
фигурантам официальное обвинение. При этом, по вер-
сии следователей, попытка дать взятку была совершена 
Павлом Климцом еще в 2017 году. 

Стоит отметить, что уроженец Донецка в свое вре-
мя сделал головокружительную карьеру, начав ее 
с должности простого электрослесаря на подземных 
шахтопроходках. Позже в сфере интересов известно-
го на Украине бизнесмена-мультимиллионера и депу-
тата Верховной рады находился помимо прочего ал-
когольный бизнес, включая входивший в его группу 
«Олимп» крымский винно-коньячный завод «Бахчиса-
рай». После воссоединения Крыма с Россией у ФНС воз-
никли претензии по уплате налогов в казну, которые 
стали основанием для возбуждения уголовного дела. 
«Для разрешения сложной судебно-следственной си-
туации, усугублявшей деятельность завода», как за-
являли в СКР, господин Климец и решил через своего 
представителя Юлию Самойлову дать взятки «долж-
ностным лицам правоохранительных органов Респу-
блики Крым». В этот момент с ним связался известный 
«решальщик» Гор Чудопалов, добавивший после разра-
зившегося скандала звучную приставку к своей фами-
лии — Нормант. Как посчитали в СКР, господин Чудо-
палов «был введен в заблуждение Грохольским о том, 
что тот сможет путем дачи взятки должностным лицам 
правоохранительных органов Республики Крым раз-
решить проблемы Климца». Общая сумма взяток со-
ставляла 20 млн руб., но из них были получены только 
$80 тыс., которые оказались в руках позже признанно-
го обычным мошенником Андрея Грохольского. Павел 
Климец настаивал на своей невиновности, утверждая, 
что никаких взяток не давал, а деньги передал под рас-
писку Гору Чудопалову, так как последний представлял-
ся руководителем адвокатского бюро, которое обеща-
ло разрешить возникшие у «Бахчисарая» юридические 
коллизии законным путем. Кстати, сам господин Чу-
допалов, как оказалось, ранее был одним из фигуран-
тов скандального процесса о продаже мошенниками 
за крупные суммы должностей заместителя полпреда 
президента в ЮФО и поста главы МВД Дагестана.

В обмен на признательные показания ему назначили 
символическое наказание и освободили в зале суда, в то 
время как остальные фигуранты получили длительные 
сроки лишения свободы. В деле украинского миллионе-
ра он, как и Андрей Грохольский, во всем признался. И за 
это, в отличие от него, получил статус свидетеля.

Защита Павла Климца считала, что следствие и суд 
первой инстанции проигнорировали эти обстоятельст-
ва, как и то, что господа Чудопалов и Грохольский яко-
бы сами навязывали услуги украинскому миллионе-
ру. Кроме того, они указывали на многие нестыковки 
в уголовном деле, включая уничтожение по ошибке со-
трудниками спецслужб аудиозаписей переговоров о бу-
дущих взятках.

Сергей Сергеев

Винозаводчику не осталось 
ни заводов, ни свободы
Апелляционная инстанция сохранила  
девятилетний срок Павлу Климцу

Вслед за возможной приостанов-
кой членства России в Интерпо-
ле власти Украины предложили 
исключить нашу страну и из Ме-
ждународной ассоциации проку-
роров (МАП). По мнению генпро-
курора Украины, ее российские 
коллеги своей реакцией на проис-
ходящие на сопредельной терри-
тории события «дерзко игнориру-
ют» стандарты этой организации, 
чем наносят «непоправимый 
ущерб ценностям и репутации 
 ассоциации». Устав МАП пред-
полагает вынесение единоглас-
ного коллективного решения об 
исключении, однако, учитывая, 
что в его обсуждении будут участ-
вовать как Россия, так и КНР, до-
биться консенсуса будет практи-
чески невозможно.

Обращение генпрокурора Ирины 
Венедиктовой с призывом лишить 
Россию членства в МАП появилось 
на официальном сайте украинского 
надзорного ведомства. Как полагает 
автор послания, российская Генпро-
куратура «дерзко игнорирует» стан-
дарты профессиональной ответст-
венности МАП. Речь, в частности, по 
словам Ирины Венедиктовой, идет 
о том, что российское надзорное ве-
домство «полностью поддержива-
ет войну на Украине» и, более того, 
«грозится возбудить уголовные дела 
о госизмене» против ее противников. 
Тем самым, по мнению украинского 
генпрокурора, наносится «непопра-
вимый ущерб ценностям и репута-
ции ассоциации».

Российская прокуратура в отли-
чие от генпрокуратуры Украины 
уголовные дела не возбуждает и не 
расследует. А под «угрозой», очевид-
но, следует понимать недавно рас-
пространенные прокурорские пре-
дупреждения для предотвращения 
определенных незаконных дейст-
вий. В одном речь шла о фактах воз-

можной госизмены (ст. 275 УК) в виде 
оказания «финансовой, материаль-
но-технической, консультативной 
или иной помощи иностранному го-
сударству» во время проведения спе-
цоперации вооруженных сил РФ на 
Украине, а в другом вместе с осталь-
ными правоохранительными органа-
ми она предупреждала об ответствен-
ности участников и организаторов не 
согласованных с властями акций.

Отметим, что МАП — это свое-
го рода международный профсоюз 
прокурорских работников, в кото-
рый входят 183 организации из 177 
стран. Организация была образова-
на в 1995 году с целью оперативно-
го и эффективного международного 
сотрудничества между прокурора-
ми для противодействия быстрому 
росту транснациональной и органи-
зованной преступности, в том числе 
незаконному обороту наркотиков 
и отмыванию денежных средств, по-
лученных преступным путем.

Генпрокуратура России являет-
ся организационным членом МАП 
с момента ее создания, а с сентября 
2010 года ее представители изби-
раются членами исполнительного 
комитета МАП. В 2017 году первое 
в мире представительство ассоциа-
ции было открыто именно в России 
(Санкт-Петербург).

Согласно действующему уста-
ву МАП, вопрос о приостановлении 
или исключении из членства этой 
организации на повестку дня выно-
сит генеральный секретарь, направ-
ляющий соответствующее письмо 
в исполнительный комитет, состоя-
щий из президента и вице-президен-
тов. Кроме них в комитет входят от 
10 до 25 рядовых членов. В принци-
пе именно от этого органа и зависит 
дальнейшая судьба членства России 
в МАП. На ответ генсеку о том, под-
держивает ли он приостановку член-
ства, у исполнительного комитета 

есть месяц. При этом мнение должно 
быть единогласным. Если к консенсу-
су прийти не удастся, то решение во-
проса переносится на следующее за-
седание исполнительного комитета.

В Генпрокуратуре России опера-
тивно не прокомментировали ини-
циативу украинского надзора. В ре-
гиональном представительстве МАП 
в Санкт-Петербурге „Ъ“ рекомендо-
вали обратиться за комментариями 
в находящийся в Гааге секретариат 
ассоциации. Однако и оттуда ответа 
на запрос „Ъ“ не последовало.

Между тем на сайте самой МАП 
указано, что членами ее исполни-
тельного комитета являются пред-
ставитель РФ, а также представи-
тели целого ряда стран, которые 
санкции в отношении нашей стра-
ны в связи с событиями на Украине 
не вводили: Грузии, КНР, Камеруна, 
ЮАР и Чили. Понятно, что достиг-
нуть консенсуса вместе с теми, кто 
решит поддержать инициативу Ук-
раины, будет весьма сложно.

Кроме того, приостановить член-
ство любой страны в МАП можно 
в связи с невыплатой ежегодного 
взноса. Однако, по данным „Ъ“, Рос-
сия одна из немногих участников, 
которая всегда делает это своевре-
менно.

Источник, близкий к надзор-
ному ведомству, сообщил „Ъ“, что 
даже в худшем варианте — прио-
становлении членства в Интерполе 
и МАП — международно-правовая 
деятельность российских правоохра-
нителей не приостановится, так как 
со многими странами заключены со-
ответствующие договоры, которые 
никто расторгать пока не собирается. 
К тому же, отметил собеседник „Ъ“, 
между государствами, не связанны-
ми договорными отношениями, дей-
ствует принцип взаимности.

Олег Рубникович,  
Николай Сергеев

Прокурорам объявили МАП
Украина пытается ослабить международные связи  
Генпрокуратуры России

Защита Зиявудина  
Магомедова (на фото) 
 получила из Калининграда 
доказательство его  
невиновности в виде  
возврата прокурору  
выделенного дела   
ФОТО ЭМИНА ДЖАФАРОВА
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Эксперты проекта «Коалиция 
по готовности к лечению» (за-
нимается мониторингом госза-
купок и доступности лекарств) 
и Всероссийского союза паци-
ентов ожидают снижения тем-
пов охвата лечением пациентов 
с ВИЧ в 2022 году. По их словам, 
уже третий год подряд в бюд-
жете РФ средств на закупки ле-
карств закладывается меньше, 
чем необходимо на удовлетворе-
ние потребности стоящих на уче-
те пациентов с этим диагнозом. 
Минздрав настаивает, что все за-
купки осуществляются согласно 
заявкам регионов.

Ко а л и ц и я  п о  г о т о в н о с т и 
к лечению проанализировала объ-
ем средств, которые должны быть 
направлены на закупку препара-
тов для пациентов с ВИЧ, и объем 
закупок, которые Минздрав объя-
вил в течение февраля. «Согласно 
нашим подсчетам, на препараты, 
которые рассчитывал закупить Мин-
здрав с учетом увеличения охвата ле-
чением, не хватало около 7–10 млрд 
руб.,— заявил руководитель Коали-
ции по готовности к лечению Де-
нис Годлевский.— И когда в феврале 
2022 года были объявлены закуп-
ки, мы увидели, что цены практиче-
ски по всем позициям снижены не 
были, бюджет на закупки почти ис-
черпан, а объемы запланированных 
закупок уменьшены».

В декабре 2021 года ФКУ «Фе-
деральный центр планирования 
и организации лекарственного 
обеспечения граждан» Минздра-
ва (ФЦПиЛО) опубликовало свой 
ежегодный документ «Информа-
ция о возможности поставок ле-
карственных препаратов для ле-
чения ВИЧ-инфекции в 2022 году». 
В предназначенном для дистрибу-
торов препаратов релизе указывает-
ся предполагаемый объем закупок. 
ФЦПиЛО объявил о потребности 
486 847 годовых курсов антиретро-
вирусных (АРВ) препаратов.

Руководитель отдела мониторин-
га коалиции Наталья Егорова рас-
сказала „Ъ“, что ранее данные ФЦ-
ПиЛО о предполагаемом объеме 
закупок совпадали с фактическим, 
«но в прошлом году что-то пош-
ло не так — разница между запро-

сами к поставщикам и закуплен-
ным объемом лекарств составила 
94 тыс. годовых курсов». Госпожа 
Егорова сообщила, что общая стои-
мость годовых курсов на 2022 год, 
согласно первоначальным планам 
и ценам 2021 года, должна была со-
ставить примерно 37 млрд руб. Од-
нако в федеральном бюджете пред-
усмотрено примерно 30,07 млрд 
руб. (сумма учитывает также закуп-
ки препаратов для лечения гепати-
тов B и C у пациентов с ВИЧ). Общий 
объем объявленных Минздравом 
закупок на 2022 год коалиция оце-
нила в 30,1 млрд руб. «Мы видим, 
что по сравнению с планом-пись-
мом ФЦПиЛО будет закуплено на 
50 025 годовых курсов меньше,— 
сказала Наталья Егорова.— Более 
того, даже из этих февральских аук-
ционов три уже не состоялись, а еще 
по нескольким перенесены сроки 
поставок. Учитывая, что план ФЦ-
ПиЛО основывается на заявках ре-
гионов, это дает нам основания опа-
саться перебоев с лекарственным 
обеспечением».

В сентябре 2021 года Коалиция 
по готовности к лечению уже обра-
щалась к премьеру Михаилу Мишус-
тину, указывая, что увеличения заку-
пок АРВ-препаратов не происходит. 
При этом в соответствии с госстрате-
гией противодействия распростра-
нению ВИЧ-инфекции в РФ на пе-
риод до 2030 года предполагалось 
«в 2021 году охватить антиретрови-
русной терапией до 75,4% общего чи-
сла лиц, находящихся под диспан-
серным наблюдением, 80% — в 2022 
году, 84% — в 2023 году и далее к 2030 
году — до 95%». Согласно данным 
центра по профилактике и борь-
бе со СПИДом Роспотребнадзора, 
в стране проживает 1 132 087 чело-
век с лабораторно подтвержденным 
диагнозом «ВИЧ-инфекция». Это ин-
формация на сентябрь 2021 года, но-
вые данные не публиковались. На 
диспансерном учете тогда состояли 
68% от числа живущих с ВИЧ.

«Заверения, что запаса лекарств 
в регионах достаточно для обеспе-
чения потребности 2020 года и на-
чала 2021 года, не оправдались,— 
сообщал в 2021 году господину 
Мишустину Денис Годлевский.— 
Сообщения о нехватке данных пре-

паратов начали поступать от паци-
ентов уже в феврале 2021 года». Он 
обращал внимание, что и в 2019 году 
«сложилась аналогичная ситуация: 
заявленная потребность ряда реги-
онов также не была удовлетворена 
в полном объеме, в некоторых слу-
чаях сокращение заявок составило 
от 20% до 30%». Он просил рассмо-
треть вопрос о выделении допол-
нительного финансирования на за-
купку АРВ-препаратов для лечения 
ВИЧ-инфекции в размере как ми-
нимум 6 млрд руб. Этот запрос был 
переправлен в Минздрав, где сооб-
щили, что «обращения о проблемах 
с лекарственным обеспечением ан-
тиретровирусными препаратами не 
поступали». Тем не менее, согласно 
официальной информации о госза-
купках, в конце 2021 года Минздрав 
дозакупил препарат лопинавир / 
ритонавир на общую сумму почти 
1,5 млрд руб. из средств бюджета 
2022 года, что произошло впервые 
за историю закупок АРВ-препаратов.

С выводами коалиции согласен 
и эксперт Всероссийского союза па-
циентов Алексей Федоров. «Если по-
считать ранее заявленные ФЦПиЛО 
потребности в лекарственных пре-
паратах на 2022 год с учетом прош-
логодних закупочных цен ФЦПиЛО 
и суммировать с финансированием, 
необходимым на 2022 год по ранее 
заключенным долгосрочным кон-
трактам, дефицит финансирования 
составляет около 10 млрд руб.»,— 
сказал он. Он отметил, что «ФЦПи-
ЛО будет предпринимать усилия по 
получению дополнительных ски-
док от фармкомпаний, но дефицит 
выглядит слишком значительным, 
это создает очень серьезные риски 
невозможности покрытия потреб-
ности в лекарственных препаратах 
без выделения финансирования из 
бюджета».

В Минздраве на запрос „Ъ“ о том, 
достаточно ли выделенное количест-
во средств и как ведомство планиру-
ет бороться с дефицитом в случае его 
возникновения, ответили, что «за-
купка антиретровирусных препара-
тов будет осуществлена в пределах 
выделенных бюджетных ассигнова-
ний в соответствии с заявками субъ-
ектов РФ».

Валерия Мишина

Лекарства от иммунодефицита  
в дефиците
Эксперты оценили нехватку бюджета  
на закупку препаратов для ВИЧ-пациентов  
в 10 млрд рублей

С начала марта группа россий-
ских вузов объявит набор на 
программы аспирантуры, раз-
работанные по новой модели. 
Их выпускники получат дипло-
мы особого образца, а государ-
ственная аттестация будет за-
менена процедурой предзащиты 
диссертации. Ранее в Россий-
ской академии наук (РАН) неод-
нократно критиковали дейст-
вующую модель аспирантуры, 
поскольку, по статистике, лишь 
13% ее выпускников защища- 
ли диссертацию. По мнению  
экспертов, реформа подготовки 
молодых ученых снизит образо-
вательную нагрузку на аспиран-
тов, что должно способствовать 
росту защит.

С 1 марта начинается первый 
этап по переходу к новой моде-
ли аспирантуры, которая фактиче-
ски отменяет проведенную в 2012 
году отраслевую реформу. Тогда ас-
пирантура стала третьей ступенью 
высшего образования (после бака-
лавриата и магистратуры), полу-
чив все атрибуты образовательной 
программы, в том числе существен-
ную учебную составляющую. Ас-
пирантам стали выдавать диплом 
с присвоением квалификации «Ис-
следователь. Преподаватель-иссле-
дователь» без защиты диссертации.

В РАН неоднократно критикова-
ли эту модель. «У нас в аспиранту-
ре обучается около 20 тыс. человек, 
а диссертацию защищают на выхо-
де только 13%,— заявлял в 2019 году 
президент академии Александр 
Сергеев.— Сейчас аспирантура — 
это фабрика подготовки аспиран-
тов. Средства используются нера-
ционально, научного работника по 
окончании аспирантуры мы не по-
лучаем, так что эта фабрика работа-
ет вхолостую». С ним согласен ди-
ректор Института образования НИУ 
ВШЭ Евгений Терентьев, по словам 
которого устойчивый тренд на сни-
жение показателей эффективности 
аспирантуры наблюдается послед-
ние десять лет. Если в 2010 году око-
ло 30% выпускников аспирантуры 
защитили диссертацию в срок, то 
в 2021 году этот показатель соста-
вил менее 10%.

Предполагается, что новая мо-
дель вернет аспирантуру к выпол-
нению задачи подготовки научных 
кадров. Так, ее программы будут ре-
ализовываться на основе федераль-
ных государственных требований 
(ФГТ) вместо федеральных государ-

ственных стандартов (ФГОС). «ФГТ 
менее жесткие и сформулирова-
ны в рамочном формате,— объяс-
няет начальник управления аспи-
рантуры и докторантуры НИУ ВШЭ 
Елена Кобзарь.— Вузы и научные 
организации смогут самостоятель-
но решать, каким будет содержа-
ние программ. Они не регулируют 
структуру образовательной про-
граммы и дисциплины так деталь-
но, как ФГОСы». Сами программы 
уже не будут подлежать государст-
венной аккредитации.

Директор Центра подготовки ка-
дров высшей квалификации НИТУ 
МИСиС Андрей Игнатов указывает, 
что теперь аспирантам не нужно бу-
дет осваивать большое количество 
дисциплин (ранее их число доходи-
ло до десяти). Это, по его мнению, 
позволит высвободить больше вре-
мени на проведение научных иссле-
дований. С другой стороны, после 
реформы выпускники аспирантуры 
больше не получат диплом об обра-
зовании. Им не будет присваивать-
ся образовательная квалификация, 
указывает проректор РЭУ им. Пле-
ханова Ксения Екимова. Итоговая 
аттестация по программам аспи-
рантуры будет проходить в форма-
те предзащиты кандидатской дис-
сертации — с выдачей заключения 
на диссертационное исследование. 
В РАНХиГС указывают, что именно 
это заключение о готовности дис-
сертации к защите, то есть о соот-
ветствии критериям, которые не-
обходимы для получения степени 
кандидата наук, будет являться ре-
зультатом успешного окончания ас-
пирантуры.

Для получения степени кандида-
та наук недостаточно написать дис-
сертацию, нужно еще опубликовать 
несколько научных статей, напоми-
нает начальник управления аспи-
рантуры и докторантуры НИУ ВШЭ 
Елена Кобзарь: «Но прежние тре-
бования к итоговой аттестации не 
предусматривали их обязательной 
подготовки вместе с диссертацией. 
Поэтому нередко аспиранты оказы-
вались в ловушке — получали ди-
плом об окончании аспирантуры, 
но не могли идти в диссертацион-
ный совет, так как не фокусирова-
лись на подготовке публикаций 
в период обучения в аспирантуре». 
По ее словам, новые условия «за-
ставляют аспирантов концентриро-
ваться на том, чтобы в течение об-
учения в аспирантуре выполнить 
все условия для получения степени 

кандидата наук, а не часть из них, 
как это было ранее».

Отметим, после 1 марта все дей-
ствующие программы сохраняются, 
а аспиранты доучиваются по преж-
ним правилам. Однако с осени все 
новые аспиранты будут зачисляться 
уже на новые программы. Требова-
ния не меняются, говорят в РАНХиГС: 
«В обязательном порядке должно 
быть высшее образование уровня ма-
гистратуры или специалитета. Кро-
ме того, образовательное учрежде-
ние устанавливает вступительные 
экзамены для приема в аспиранту-
ру. Также учитываются индивидуаль-
ные достижения, которые дают аби-
туриенту дополнительные баллы 
для участия в конкурсе». Некоторые 
вузы уже с начала марта готовы при-
нимать заявки на новые программы 
аспирантуры, другие должны объя-
вить об этом до 15 апреля.

В прошлом году было зачисле-
но 16,1 тыс. абитуриентов на бюд-
жетные места, еще 9 тыс. человек 
принято по договорам об оказании 
платных услуг, отмечают в Минобр-
науки. Однако в вузах не ждут сни-
жения количества поступающих. 
«Наши исследования говорят о том, 
что подавляющее большинство по-
ступающих идут в аспирантуру за 
ученой степенью, а не за дипломом 
об окончании аспирантуры,— го-
ворит Евгений Терентьев из НИУ 
ВШЭ.— Соответственно, предлагае-
мый возврат к „научной аспиранту-
ре“ и защите диссертации как обя-
зательном требовании может даже 
сыграть на руку с точки зрения при-
влечения кандидатов». По мнению 
Ксении Екимовой, новая модель бу-
дет способствовать росту защит дис-
сертаций выпускниками в норма-
тивные сроки.

Вице-президент РАН Алексей 
Хохлов заявил „Ъ“, что академия 
участвовала в написании и продви-
жении закона, предусматриваю-
щего новую модель аспирантуры. 
«Думаю, что изменения повысят 
процент защит, но, конечно, искус-
ственно это делать не нужно,— го-
ворит он.— И позитивно должно 
повлиять то, что теперь аспиран-
ты могут быть приняты на штатную 
должность, в том числе научного со-
трудника и преподавателя». По его 
словам, РАН будет предлагать Мино-
брнауки, чтобы цифры приема пе-
рераспределялись в пользу тех ву-
зов и научных институтов, которые 
используют такую практику.

Анна Васильева

Аспирантам  
приготовиться к защите
„Ъ“ рассказывает, как будет устроена  
новая модель обучения

Директор службы «Ясное утро» 
Ольга Гольдман отмечает: в эти дни 
количество звонков «резко выше», 
чем в иных кризисных ситуаци-
ях, например, в случае с пандеми-
ей. «У нас сейчас около 15 звонков 
в день на тему войны, и это очень 
много для нашей небольшой ли-
нии. Обычно люди не так часто об-
ращаются на телефоны доверия: 
чтобы решиться, нужно реально 
быть в очень сложной ситуации». Го-
спожа Гольдман назвала запросы, 
с которыми граждане обращаются 
к психологам службы: постоянная 
тревога; утраченное чувство без-
опасности — «будто выбили почву 
из-под ног»; беспомощность, гнев, 
страх и чувство вины в связи с во-
енной операцией на территории со-
седней страны. Люди описывают си-
туации, в которых оказались. Один 
собеседник, рассказывает госпожа 
Гольдман, пожаловался, что «народ 
разбежался в связи с войной, неко-
му работать, бизнес валится». Дру-
гая звонившая попросила помощи, 
так как муж в связи с политической 
обстановкой решил уехать из стра-
ны и из-за этого рушится семья. 
Люди рассказывают, что боятся по-
терять работу, лишиться привыч-
ного уровня жизнь и не справиться 
с выплатой кредитов. Встречаются 
жалобы на ссоры в семье из-за раз-
ных политических взглядов. Одна 
из звонивших просила психоло-
гической поддержки, так как на 12 
марта у нее была назначена свадь-
ба, но жениха «призвали в армию», 
и женщина боится, что его убьют.

«Тревога — основное, что проис-
ходит. Люди боятся за свою жизнь, 
и им не на что опереться»,— ком-
ментирует Ольга Гольдман. При 
этом часто, по ее словам, тревож-
ные настроения четко не сформули-
рованы. «Мы стараемся конкрети-
зировать, о чем именно эта тревога, 
потому что, если она накрывает че-
ловека таким черным несформиро-
ванным облаком, с ней невозможно 
справиться. Кроме того, мы совету-
ем сузить горизонт планирования: 
сегодня жив, все здоровы, завтра 
тоже понятно, что будет, а что будет 
послезавтра — об этом подумаешь 
завтра».

В департаменте социальной за-
щиты Москвы, который занимает-
ся организацией психологической 
помощи населению, не смогли опе-
ративно ответить, планируются ли 
дополнительные меры поддержки. 
В большинстве регионов также не 
подтвердили, что готовят подоб-
ные программы. В правительстве 
Крыма „Ъ“ сообщили, что вопрос 
по оказанию психологической  
помощи прорабатывается в каче-
стве одного из возможных вари-
антов, но не применялся. Жите-
ли полуострова могут пока лишь 
в частном порядке обращаться 
к специалистам.

Бесплатную психологическую 
поддержку населению оказывают 
многие формальные и неформаль-
ные объединения психологов, го-
ворит „Ъ“ кризисный психолог 
Наталия Скуратовская. Среди них 
Ассоциация по кризисной психо-
логии, Ассоциация травмотерапии 

и экзистенциальной терапии. Кро-
ме того, специалисты предлагают 
помощь в соцсетях. По словам го-
спожи Скуратовской, обращаются 
как граждане России, так и Белорус-
сии, Украины и жители Донбасса. 

«Если человек чувствует, что его 
захлестывает тревога, ожесточение 
или отчаяние, необходимо ограни-
чить время, проводимое в интерне-
те. Нужно вспомнить о том, что мы 
не можем никому помочь и никого 
поддержать, когда сами находимся 
в нестабильном состоянии,— гово-
рит Наталия Скуратовская.— Вме-
сто этого следует делать что-то, что 
позволит увидеть реальный резуль-
тат: на работе, по хозяйству. Навер-
няка у многих рядом есть люди, 
которым нужна эмоциональная 
поддержка. Есть дети в конце кон-
цов, нуждающиеся в нашей заботе, 
дающие нам ощущение стабильно-
сти мира. Обнимать детей и коти-

ков — это тоже то, что сейчас может 
помочь». Наталия Скуратовская со-
ветует «как можно больше опирать-
ся на тело»: не забывать есть, гулять, 
не отмахиваться от ухудшения сво-
его психологического состояния: 
или выключаться из потока ново-
стей, или обращаться за квалифи-
цированной психологической по-
мощью.

Главный врач центра психиа-
трии, неврологии и наркологии 
«Роса» Вячеслав Филашихин назы-
вает симптомы, при которых следу-
ет обратиться к врачу: длительное 
нарушение сна и аппетита, ощуще-
ние кома в горле, тяжести в груди, 
внутренней дрожи и повышенное 
сердцебиение. Он отмечает, что те-
кущие события, очевидно, оказали 
влияния на психологическое здо-
ровье граждан. «У психиатров есть 
такое выражение „реактивное со-
стояние“, то есть состояние, ко-
торое возникает в ответ на что-то. 

Есть острая реакция, она возника-
ет в первые дни: шок, потрясение, 
удивление. И отсроченная: реак-
тивные депрессии, реактивные не-
врозы, развивающиеся через ка-
кое-то время»,— говорит Вячеслав 
Филашихин. При этом он призы-
вает не забывать, что повышенная 
тревожность — это «здоровая реак-
ция на такие психотравмирующие 
события», как температура в ответ 
на попавший в организм вирус. 
И хотя психологическое состояние 
граждан будет напрямую зависеть 
от того, как развивается военный 
конфликт на Украине и ситуация 
в России, со временем большинство 
людей «со здоровой психикой» есте-
ственным образом справятся с этой 
тревогой, заключает господин Фи-
лашихин. 

Наталья Костарнова;  
региональная  
корсеть „Ъ“

Только без нервов

Предельные тарифы для проез- 
да по платным автотрассам  
в России вырастут, но не столь 
значительно, как планиро-
вал Минтранс. Ранее ведомст-
во объяснило такой шаг необхо-
димостью ускорить дорожное 
устройство на фоне нехватки 
бюджетных средств. В частно-
сти, для владельцев легковых 
автомобилей тарифы вырастут 
на 13–26%. «В текущей ситуации 
рост тарифов на платные дороги 
волнует транспортное сообще-
ство меньше всего»,— признают-
ся грузоперевозчики.

Первоначальную версию проекта 
постановления правительства с но-
выми предельными тарифами на 
платных дорогах Минтранс предста-
вил еще в октябре 2021 года, о чем 
„Ъ“ рассказывал. Документ устанав-
ливает максимальные тарифы на го-
сударственных (или построенных 
с преимущественным госучастием) 
платных дорогах ГК «Автодор» и на 
трассах, построенных в рамках кон-
цессии. Повышение расценок для 
пользователей Минтранс объяснял 
необходимостью ускорить дорож-
ное устройство на фоне нехватки 
бюджетных средств. Минэкономи-
ки, впрочем, раскритиковало доку-
мент, указав, что Минтранс не при-
вел достаточных аргументов для 
подобного шага. Экономическое ве-
домство высказало опасения, что 
часть пользователей переместится 
с платных дорог на бесплатные.

В Минтрансе проект переписа-
ли: пакет обновленных документов 
опубликован на regulation.gov.ru. 
Изменения коснулись лишь трех ви-
дов транспортных средств при про-
езде по дорогам, плата на которых 
вводится после реконструкции (на-
пример, на М-4 «Дон» или М-1 «Бела-

русь»). Для легких грузовиков и ав-
томобилей с прицепами высотой не 
более 2,6 м предельный тариф бу-
дет поднят с нынешних 4,5 руб. до 
6,75 руб. за 1 км (вместо ранее пред-
ложенных 7,5 руб.). Для двухос-
ных грузовиков и автобусов высо-
той более 2,6 м — с 6 руб. до 9 руб. за 
1 км (вместо ранее предложенных 
10 руб.). Для тяжелых трехосных гру-
зовиков и автобусов — с 9,5 руб. до 
14,25 руб. за 1 км (вместо ранее пред-
ложенных 16,25 руб.). В среднем та-
рифы для грузовиков будут повы-
шены на 50%, а не на 66–70%, как 
предполагалось.

Для легковых авто цены будут 
повышены по первоначальному 
плану — на 13–26% в зависимости 
от типа участка и инвестиционной 
модели, примененной на дороге. 
На государственных дорогах, кото-
рые переводятся в платный режим 
после реконструкции (например, 
М-1 «Беларусь»), предельный тариф 
будет увеличен с 3 руб. до 5 руб. за 
1 км. На построенных с нуля трассах 
(например, М-12) — с 3 руб. до 8 руб. 
Самый высокий тариф для легко-
вых машин — 115,5 руб. за 1 км вме-
сто нынешних 84 руб.— Минтранс 
запланировал на мостах, построен-
ных в рамках концессионных согла-
шений.

При доработке проекта Минтранс 
также представил «дополнительное 
обоснование» повышения цен, гово-
рится в заключении Минэкономи-
ки. Транспортное ведомство подсчи-
тало, в частности, что с начала 2021 
года фактическая стоимость проек-
тов «Автодора» выросла на 12%, по-
дорожал и ремонт трасс, оплачивае-
мый от сборов за проезд. Минтранс 
также напоминает, что повышение 
ключевой ставки (в 2021 году увели-
чилась с 4,25% до 8,5%; сейчас состав-

ляет 20%) приводит к увеличению 
стоимости заемного финансирова-
ния на строительство. Ведомство 
посчитало, для грузоперевозчиков 
повышение не приведет к «суще-
ственному» увеличению расходов: 
если взять среднюю продолжитель-
ность поездки по платным магистра-
ли в 300 км, цена одной поездки вы-
растет максимум на 804 руб., или 
0,08% от стоимости груза в 1 млн руб. 
После доработки документ получил 
от Минэкономики положительное 
заключение оценки регулирующего 
воздействия и в ближайшее время, 
судя по всему, будет направлен на ут-
верждение в правительство.

В Минэкономики и Минтрансе 
вчера на запросы „Ъ“ не ответили.

Справедливым можно было бы 
считать повышение стоимости про-
езда по платным трассам на вели-
чину, равную текущему уровню ин-
фляции,— примерно 8%, считает 
директор по развитию компании 
«Курьер Сервис Экспресс» Алексей 
Елагин. «В связи с текущей поли-
тической и экономической ситуа-
цией в стране и мире рост тарифов 
на платные дороги волнует транс-
портное сообщество меньше все-
го,— признается гендиректор ООО 
„Глобал Логистик Транспорт“ Фа-
иль Шигабутдинов.— Видим ста-
бильный рост стоимости запасных 
частей и транспортных средств. По 
некоторым позициям он составляет 
около 50%. Повышение тарифов на 
дорогах — наименьшее из зол. Пере-
возчики сейчас находятся в положе-
нии, когда стоимость платных дорог 
критично на затратную часть не вли-
яет. Даже условно бесплатный про-
езд по дорогам „Автодора“ сущест-
венно не повлияет на перевозчика 
в сегодняшних реалиях». 

Иван Буранов

На платных дорогах  
тарифы ускорились
Минтранс представил предложения  
по увеличению платы за проезд для пользователей

с1

Люди боятся потерять работу, 
лишиться привычного уровня  
жизнь и не справиться с выплатой 
кредитов. Встречаются жалобы  
на ссоры в семье из-за разных 
политических взглядов
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Евроукраина не за горами
Пока российские военные ведут бои на подступах к Киеву и Харькову, 
власти Украины воюют за членство в ЕС
Евросоюз должен работать над предо-
ставлением Украине статуса кандидата 
на вступление. Об этом говорится в ре-
золюции Европарламента, которая была 
принята во вторник. В документе так-
же осуждается военная спецоперация 
России на Украине и содержится при-
зыв к новым жестким санкциям против 
Москвы. Подобные дискуссии развер-
нулись практически на всех значимых 
международных площадках на фоне про-
должающегося наступления российских 
войск, а также сил ДНР и ЛНР. Направ-
лениями главных ударов остаются Киев, 
Харьков и Мариуполь.

«Мы боремся,  
чтобы стать полноправными 
членами Европы»
Депутаты Европарламента призвали инсти-
туты Евросоюза начать работу над предостав-
лением Украине статуса кандидата в члены 
организации. Об этом говорится в резолю-
ции, принятой во вторник по итогам внео-
чередной пленарной сессии. Депутаты так-
же призвали ЕС к новым жестким санкциям 
против РФ. В частности, в документе говорит-
ся об ограничении импорта нефти и газа из 
России, закрытии всех портов в странах ЕС 
для российских судов, прекращении дейст-
вий лицензий на программное обеспечение 
в РФ и Белоруссии, а также о полном отклю-
чении этих двух стран от системы SWIFT. Ре-
золюции Европарламента, напомним, носят 
рекомендательный характер.

Главным событием пленарной сессии ста-
ло видеообращение президента Украины Вла-
димира Зеленского. «Мы боремся, чтобы стать 
полноправными членами Европы. С нами ЕС 
будет крепче. Без вас Украина будет одино-
ка. Мы доказали, что мы такие, как вы. Дока-
жите, что вы вместе с нами, докажите, что вы 
европейцы. И тогда жизнь победит смерть, 
а мир — тьму»,— сказал Владимир Зеленский. 
Он подчеркнул: «Есть выражение „украин-
ский выбор Европы“ — я хотел бы, чтобы зву-
чало от вас к нам: выбор Европой Украины».

Накануне, 28 февраля, Владимир Зелен-
ский подписал заявление на вступление 
Украины в Евросоюз. В тот же день верхов-
ный представитель ЕС по иностранным де-
лам и политике безопасности Жозеп Бор-
рель сказал, что в текущей повестке лидеров 
ЕС нет вопроса о принятии Украины в союз. 
Но уже во вторник глава Евросовета Шарль 
Мишель заявил: «Совет ЕС серьезно изучит 
этот знаковый, политический и законный 
запрос». А председатель Еврокомиссии Урсу-
ла фон дер Ляйен заверила: «Сегодня Евросо-
юз и Украина ближе, чем когда-либо».

Члены Европарламента приветствова-
ли выступление президента Украины стоя. 
У многих на столах стояли таблички «Мы 
с Украиной». Также у многих (в том числе 
у Урсулы фон дер Ляйен и председателя Ев-
ропарламента Роберты Метсолы) на одежде 
была украинская символика. Предваряя об-
ращение украинского президента, госпожа 
Метсола заявила: «Мы признаем перспекти-
ву европейского будущего Украины. И, как 
безусловно утверждается в нашей резолю-
ции, мы приветствуем заявку Украины на 
членство в ЕС и будем работать над дости-
жением этой цели». «Спасибо, что показали 
нам, что значит быть стойкими, и напомни-
ли об опасности быть беспечным»,— добави-
ла она, обращаясь к украинцам.

До сих пор процедура приема страны 
в ЕС состояла из нескольких этапов и зани-
мала несколько лет. После подачи заявки 
Европейская комиссия проводит перегово-
ры с кандидатом о соответствии критери-
ям. Затем составляется отчет для Совета ЕС, 

который консультируется с Европарламен-
том и выносит решение о начале перегово-
ров по вступлению. После этого страна полу-
чает официальный статус кандидата. В ходе 
переговоров определяются условия, на ко-
торых страна может присоединиться к ЕС. 
По их результатам страна-кандидат должна 
получить единогласное одобрение Совета 
ЕС и абсолютное большинство в Европарла-
менте. После этого созывается конференция 
представителей всех государств—членов ЕС, 
на которой подписывается договор о присо-
единении. Ускоренной процедуры вступле-
ния в ЕС до сих пор не существовало.

Поэтому пока все заявления Евросоюза 
выглядят скорее как моральная поддержка 
для Украины. В то же время Роберта Метсо-
ла заявила, что Европарламент поддержит 
расследование Международным уголовным 
судом (МУС) действий президентов России 
и Белоруссии Владимира Путина и Алексан-
дра Лукашенко. В пятницу глава МИД Украи-
ны Дмитрий Кулеба рассказал, что Киев со-
бирает материалы о российской операции 
и намерен передать их в МУС. А уже в поне-
дельник прокурор МУС Карим Хан объявил 
о решении как можно скорее запросить раз-
решение на проведение расследования про-
исходящего на Украине. Пресс-секретарь 
президента РФ Дмитрий Песков заявил, что 
Россия «категорически отвергает» обвинения 
Киева в военных преступлениях на террито-
рии Украины. «И потом, Россия все-таки не 
является участницей МУС»,— напомнил он.

Самая же длинная дискуссия о ситуа-
ции на Украине в эти дни произошла на 
чрезвычайном специальном заседании Ге-
неральной ассамблеи ООН. В понедельник 
Украина и западные страны обратились 
к международному сообществу с призы-
вом поддержать проект резолюции Генас-
самблеи, осуждающий российскую воен-
ную операцию. Для принятия документа 
необходимо большинство в две трети голо-
сов. «Пришло время действовать, время по-
мочь Украине, которая платит самую высо-
кую цену за свободу и безопасность для себя 
и мира»,— заявил постпред Украины при 
ООН Сергей Кислица. В ходе заседания пред-
ставители более ста стран попросили слово, 
и дискуссия затянулась. Сообщалось, что го-
лосование состоится до конца недели.

• Заседание было созвано на основании резо-
люции 377 Генассамблеи «Единство ради ми-

ра». Она предусматривает передачу на об-
суждение Генассамблеи ООН вопросов, кото-
рые не могут быть рассмотрены в Совете 
 Безопасности «вследствие разногласий по-
стоянных членов» (Россия, Великобритания, 
Китай, США, Франция), обладающих правом 
вето. Это «касается всех случаев, когда име-
ются основания усматривать угрозу миру, 
нарушение мира или акт агрессии».
Постпред РФ при ООН Василий Небен-

зя выступил на заседании еще в понедель-
ник. По его словам, все действия России на 
Украине «перевираются и передергиваются, 
обрастают огромным количеством самых 
невероятных небылиц и фейков, с задейст-
вованием СМИ и соцсетей». Он подчеркнул, 
что российская армия не угрожает мирным 
жителям Украины и не обстреливает мир-
ные объекты, а «угрозу представляют укра-
инские националисты, фактически взявшие 
в заложники жителей этой страны и при-
крывающиеся ими как живым щитом».

На Киев, Харьков и Мариуполь
Дискуссии о ситуации на Украине разверну-
лись на фоне продолжающегося наступле-
ния российских войск, а также сил ДНР и ЛНР. 
Основными целями наступления россий-
ских сил оставались Киев и Харьков. Совет-
ник офиса украинского президента Алексей 
Арестович сообщил, что в ночь на вторник 
оба города подверглись ракетным ударам, 
были попытки взять их в окружение, но в це-
лом «ситуация была контролируемой».

«По данным с утра 24 февраля и до полно-
чи 1 марта наш офис зарегистрировал 536 по-
страдавших среди мирного населения. Эти 
данные включают в себя 136 убитых, из кото-
рых 13 детей, а также 400 раненых, среди ко-
торых 26 детей»,— сообщила утром во втор-
ник представитель Управления Верховного 
комиссара ООН по правам человека Элиза-
бет Троссел. Она уточнила, что «на террито-
рии Луганской и Донецкой областей» было 
убито 58 мирных жителей, 195 получили ра-
нения, а на «территориях, подконтрольных 
правительству, пострадало 186 мирных гра-
ждан, среди которых 40 убитых и 149 ране-
ны». Во вторник этот список пополнился.

Утром кадры мощного взрыва на цент-
ральной площади Харькова — площади Сво-
боды — быстро распространились по сети. 
«Сегодня день начался с бомбардировки харь-
ковской облгосадминистрации»,— сказал 
в видеообращении мэр Харькова Игорь Тере-
хов. К ситуации в городе привлек внимание 
и Владимир Зеленский. «Это утро было тра-
гичным для всех нас — две крылатые ракеты 

по Харькову»,— сказал он в обращении к Ев-
ропарламенту. Советник главы МВД Украины 
Антон Геращенко сообщил в Facebook детали. 
По его словам, удары были нанесены ракетой 
класса «Калибр» с перерывом в пять-семь ми-
нут. Обрушилась треть здания харьковской 
областной государственной администрации. 
В Минобороны РФ эту информацию не ком-
ментировали, однако традиционно отрицают 
нанесение ударов по гражданским объектам.

Опасения по поводу массированных атак 
Киева стали усиливаться в связи с сообщени-
ем американской компании Maxar Technol-
ogies. Она опубликовала сделанные в поне-
дельник спутниковые снимки, на которых 
видна колонна военной техники. По утвер-
ждению Maxar Technologies, это российские 
военные, находящиеся к северо-западу от Ки-
ева, двигались в сторону столицы. Длину ко-
лонны компания оценила более чем в 60 км.

Движение техники российская сторо-
на не комментировала. Однако во вторник 
в Минобороны РФ предупредили: по техно-
логическим объектам Службы безопасности 
Украины и 72-го главного центра информа-
ционно-психологических операций в Киеве 
«будут нанесены удары высокоточным ору-
жием». В ведомстве уточнили, что делают это 
«в целях пресечения информационных атак 
против России», и призвали украинцев, про-
живающих рядом с ретрансляционными уз-
лами, покинуть свои дома.

Ближе к вечеру мэр Киева Виталий Клич-
ко сообщил в своем Telegram-канале: «Ки-
евская телебашня повреждена в результате 
попадания двух, по предварительной ин-
формации, ракет. Повреждена трансфор-
маторная подстанция, питающая электроэ-
нергией телебашню, а также аппаратная на 
самой телебашне». МЧС Украины сообщило, 
что при атаке на телевышку погибли пять че-
ловек (подтверждения или опровержения 
российской стороны не было). Кроме того, 
глава офиса президента Украины Андрей Ер-
мак сообщил в Facebook, что ракета попала 
в мемориальный комплекс Бабий Яр (нахо-
дится рядом с телебашней).

Среди других горячих точек украинские 
власти называли Херсон и Мариуполь. Мэр 
Херсона Игорь Колыхаев рассказал, что в го-
роде горят жилые дома и инфраструктурные 
объекты. А мэр Мариуполя Вадим Бойченко 
в эфире TCН сообщил, что российская сторо-
на разрушила важную инфраструктуру, го-
род остался без тепла и электричества. «Мы 
боремся до последнего патрона, наши ВСУ 
стоят на рубежах»,— отметил он.

Ситуацию в Херсоне в РФ не комменти-
ровали. Зато рассказали о происходящем 
на побережье Азовского моря, где находит-
ся Мариуполь. Так, официальный предста-
витель Минобороны РФ Игорь Конашенков, 
который накануне сообщил о завершении 
войсками ДНР блокирования Мариуполя, 
заявил: «С сегодняшнего дня выход подра-
зделений ВСУ к Азовскому морю полностью 
заблокирован». По его словам, силы ДНР 
вышли к границе Донецкой области и сое-
динились с частями российской армии, ко-
торые брали под контроль районы Украины 
вдоль побережья Азовского моря.

Вторник запомнился также первым за 
время спецоперации обменом пленными — 
во всяком случае, об этом сообщил глава го-
сударственной администрации Сумской 
области Дмитрий Живицкий. По его сло-
вам, Украина обменяла пятерых бойцов сил 
территориальной обороны на одного рос-
сийского офицера военной полиции. Ком-
ментариев по этому поводу со стороны Ми-
нобороны РФ не поступало.

Марианна Беленькая,  
Александр Иванов
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К северо-западу от Киева была 
замечена длинная колонна 
российских войск, двигающаяся 
в сторону украинской столицы

Ще не в ядре Украина
Может ли Киев сам создать атомное оружие

В качестве одной из причин  начала 
« специальной военной операции» 
 Москва  неожиданно назвала планы 
 обретения Киевом собственного ядер-
ного оружия. Во вторник с соответству-
ющими обвинениями в адрес Украины 
выступил глава МИД РФ Сергей Лавров. 
Эксперты между тем говорят, что укра-
инские возможности в области создания 
ядерного оружия существенно сократи-
лись с момента распада СССР и сегод-
ня  Украина неспособна самостоятельно 
 создать его.

Сергей Лавров вчера принял участие сра-
зу в двух мероприятиях в Женеве — сегмен-
тах высокого уровня Конференции по разо-
ружению и сессии Совета ООН по правам 
человека. Выступать ему пришлось по ви-
деосвязи: из-за «специальной военной опе-
рации» на Украине воздушное пространст-
во для российских самолетов закрыли все 
страны Евросоюза. И хоть сама Швейцария, 
присоединившаяся к блокаде, была готова 
принять правительственный самолет, про-
лет, как рассказала официальный предста-
витель МИД РФ Мария Захарова, запретили 
Польша и Эстония.

Глава МИД РФ обвинил Евросоюз в нару-
шении одного из основополагающих прав 
человека — права на свободу передвиже-
ния. «Избрав путь односторонних нелеги-
тимных санкций, страны ЕС пытаются уйти 
от честного диалога лицом к лицу, от прямых 
контактов, призванных способствовать на-
хождению политических развязок острых 
международных проблем»,— заявил Сергей 

Лавров. Те, против которых были выдвину-
ты обвинения, этого, впрочем, не услыша-
ли. Перед началом выступления российско-
го министра конференц-зал демонстративно 
покинули его коллеги более чем из 40 стран.

Сергей Лавров тем временем обратил 
внимание оставшихся на опасности, кото-
рые «режим Владимира Зеленского пред-
ставляет для соседних стран и международ-
ной безопасности в целом». По его словам, 
они существенно возросли после того, как 
«власти, обосновавшиеся в Киеве, затеяли 
опасные игры, связанные с планами обрете-
ния собственного ядерного оружия».

О том, что Украина стремится заполучить 
ядерное оружие, власти РФ заговорили по-
сле того, как Владимир Зеленский в ходе сво-
его выступления на Мюнхенской конферен-
ции по безопасности 20 февраля допустил, 
что Киев откажется от Будапештского мемо-
рандума 1994 года. Этот документ наряду 
с другими пакетными соглашениями пред-
усматривает отказ Украины от ядерного ору-
жия в обмен на гарантии безопасности. 23 
февраля глава МИД Украины Дмитрий Куле-
ба сказал, что считает ошибкой отказ Украи-
ны от ядерного оружия. И хоть он при этом 
заверил, что планов создания ядерной бом-
бы у его страны нет, аргумент о том, что Киев 
стремится обрести оружие массового унич-
тожения, стал одним из оснований «специ-
альной операции» России на Украине.

«Прозвучавшие на этот счет безответствен-
ные заявления не пустая бравада,— заявил 
вчера Сергей Лавров.— Украина располага-
ет еще советскими ядерными технологиями 

и средствами доставки такого оружия». По 
его словам, Россия не может «не реагировать 
на эту реальную опасность». «Как ответст-
венный член международного сообщества, 
приверженный своим обязательствам по не-
распространению оружия массового уничто-
жения, Россия принимает все необходимые 
меры для недопущения появления ядерно-
го оружия и соответствующих технологий на 
Украине»,— сказал глава МИД РФ.

На момент распада СССР Украина облада-
ла третьим по величине ядерным арсеналом 
в мире. Однако в рамках достигнутых в сере-
дине 1990-х договоренностей она отказалась 
от него в обмен на экономическую помощь 
и гарантии безопасности. С тех пор украин-
ские официальные лица неоднократно го-
ворили, что это было ошибкой. Такие заяв-
ления особенно участились после 2014 года. 
Однако в практической плоскости никаких 
шагов в направлении пересмотра прежних 
решений не предпринималось.

В статье, опубликованной на днях в жур-
нале «Индекс безопасности», «Ядерная пере-
мога: может ли Киев получить ядерное ору-
жие?» сказано, что украинские возможности 
в области самостоятельного создания ядер-
ной бомбы существенно сократились с мо-
мента распада СССР и на данном этапе стра-
на неспособна самостоятельно создать ее. «Со 
времен Советского Союза у Украины сущест-
вует развитая промышленная база, техноло-
гии производства ракет-носителей, кадры, 
а также ресурсная база. Тем не менее в этом 
„ресурсном изобилии“ есть значительные 
лакуны: отсутствие предприятий по обога-

щению урана, переработке плутония, произ-
водству трития, отсутствие опыта производ-
ства боезарядов»,— отмечается в статье.

Кроме того, экономический кризис и за-
висимость Украины от внешнего финанси-
рования делают ее, по мнению экспертов, 
крайне уязвимой к финансовым аргумен-
там США, явно незаинтересованных в по-
явлении у Киева ядерного арсенала. «Также 
заключенный с Международным агентст-
вом по атомной энергии (МАГАТЭ.— „Ъ“) 
Дополнительный протокол к Соглашению 
о всеобъемлющих гарантиях практически 
исключает возможность незаметного пере-
ключения ядерного материала на военные 
цели,— отмечается в статье.— Соблюдение 
этого протокола входит в интересы Украи-
ны, так как, несмотря на высказывания ряда 
политиков в пользу выхода Украины из До-
говора о нераспространении ядерного ору-
жия, потеря безъядерного статуса испортила 
бы отношения Украины со странами Запада 
и фактически оставила бы страну в междуна-
родной изоляции».

К Украине у МАГАТЭ претензий нет. Зато 
есть к России. В понедельник гендирек-
тор агентства Рафаэль Гросси выразил се-
рьезную озабоченность в связи с опасно-
стью, которые боевые действия на Украине 
представляют для расположенных на тер-
ритории страны атомных электростанций. 
«Чрезвычайно важно, чтобы ядерные объ-
екты никоим образом не подвергались ри-
ску»,— заявил он, предупредив о серьезных 
последствиях возможных аварий на АЭС.

Елена Черненко

Операция  
ва-банк

Военная операция на территории 
Украины ставит Россию перед дол-
госрочными вызовами.

Санкционные и прочие меры 
могут представляться временным 
всплеском возмущения, но не надо 
питать иллюзий. Если начавшиеся 
и тут же взявшие паузу перегово-
ры российских и украинских пред-
ставителей не приведут к содержа-
тельным договоренностям, а такой 
исход весьма вероятен, давление 
на Россию может продолжаться по 
меньшей мере столько же, сколь-
ко российские вооруженные силы 
останутся на Украине.

Начав операцию на Украине, 
Россия пошла ва-банк, поставив 
под вопрос те цели развития стра-
ны, над которыми столько кор-
пели в российских министерст-
вах и исследовательских центрах. 
У приходивших в Россию в преж-
ней реальности деловых людей, ин-

весторов были совершенно другие 
планы на будущее, которые вряд ли 
удастся приспособить к новой ре-
альности. Путешествовать между 
Россией и Западом в облет закры-
того авиапространства захотят, да 
и смогут немногие и нечасто.

Запад — это не весь мир, но дру-
гие части света прочно связаны 
с западными финансово-экономи-
ческими механизмами, и им будет 
все сложнее игнорировать или об-
ходить ограничения, принимаемые 
в отношении России.

Даже Китай, на словах разделя-
ющий пафос борьбы с американ-
ской гегемонией, если и окажет 
здесь нам поддержку, то с постоян-
ной и понятной оглядкой на собст-
венные интересы.

Все каштаны из огня придется та-
скать самим.

Объективно такой курс предпо-
лагает колоссальные экономиче-
ские потери и разрушение обра-
за жизни целых классов общества, 
пользовавшихся благами интег-
рации в глобальный мир. Контр-
оль над Украиной, который, по-ви-
димому, вытекает из планируемых 
«демилитаризации» и «денацифи-
кации», будет проблемным, затрат-
ным и непрочным. В последние 
годы и тем более в последние дни 
украинцы в полной мере доказали 
свою субъектность и, оказавшись 
под российским контролем, стали 
бы искать любую возможность от 
него освободиться.

Любые, даже юридически обязы-
вающие обязательства в вопросах 
безопасности, Донбасса, Крыма, ко-
торые приняла бы на себя в сложив-
шихся условиях украинская сторо-
на, воспринимались бы в мире как 
навязанные силой и потому непол-
ноценные. Поэтому остается неяс-
ным, что может рассматриваться 
как хороший исход масштабной во-
енной операции. Ее свертывание 
без договоренностей — это возвра-
щение Украины к взаимодействию 
с Западом в военно-политическом 
противостоянии России с утроен-
ной энергией. Продолжение опе-
рации в направлении подчинения 
Украины Москве — десятилетия тя-
желейшей международной изоля-
ции и противостояния с Западом 
в несколько другой конфигурации, 
которая также не сулит нам ника-
ких позитивных перспектив. Дого-
воренность, при которой страны 
Запада, Украина и Россия взаимно 
отказались бы от максималистских 
позиций и согласовали бы принци-
пы мирного сосуществования, пока 
не просматривается.

Военная операция стала полной 
неожиданностью для всех, вклю-
чая элиты и экспертное сообщест-
во. Пришло время признать, что 
издержки ее слишком высоки, а вы-
игрышные перспективы не просма-
триваются.

Пришло время  
признать, что  
издержки специаль-
ной военной  
операции слишком 
высоки, а выигрыш-
ные перспективы 
не просматриваются

Сергей Уткин,
руководитель группы  
стратегических оценок  
ИМЭМО РАН
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Nikkei 225 26844,72 (+317,9)
РТС 936,94 (–0)
FTSE 100 7330,2 (–128,05)

DAX 30* 13904,85 (–556,17)
DJIA* 33168,44 (-724,16)
NASDAQ Composite* 13557,468 (–193,931)

*На 21:16.     По данным агентства Reuters.

 Индексы ведущих фондовых бирж на 1.03.22 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 2.03.22
Австралийский доллар 66,7817
Английский фунт 123,1411
Белорусский рубль 29,4765
Датская крона 13,8309

Доллар США 91,7457
Евро 102,9112
Индийская рупия** 12,1817
Казахский тенге** 18,6621

Канадский доллар 72,4346
Китайский юань 14,5340
Норвежская крона* 10,4292
СДР 127,9724

Сингапурский доллар 67,7640
Новая турецкая лира* 66,1464
Украинская гривна* 30,4044
Шведская крона* 96,7925

Швейцарский франк 100,2028
Японская иена** 79,7962
*За 10. **За 100. 
По данным агентства Reuters. 

Санкции ударили по металлу
Экспорт «Северстали» в Европу остановился

Как и предполагал „Ъ“, среди новых фи-
гурантов черного списка ЕС наиболее 
пострадавшим пока выглядит Алексей 
Мордашов. Так, «Северстали» уже при-
шлось остановить экспорт в Европу, где 
компания получает более трети выруч-
ки. Полностью перенаправить эти объ-
емы на другие рынки, по данным „Ъ“, 
невозможно. Те же проблемы ждут де-
ревообрабатывающую «Свезу». Собесед-
ники „Ъ“ полагают, что вывести акти-
вы из-под санкций господин Мордашов 
может, передав контроль и управление 
другим лицам.

«Северсталь» столкнулась с отказом евро-
пейских клиентов от закупок своей продук-
ции из-за санкций в отношении основного 
владельца металлургической компании Алек-
сея Мордашова. Он, как и ряд других россий-
ских бизнесменов, топ-менеджеров госкомпа-
ний и чиновников экономического блока, 28 
февраля попал в обновленный санкционный 
список ЕС. Это означает заморозку средств 
и активов в ЕС. Господин Мордашов конт-
ролирует 77,03% «Северстали», при этом у ком-
пании нет активов в Европе. Там заявили, что 
«изучают варианты».

Адвокат АБ «S&K Вертикаль» Наталья Ка-
саткина говорит, что санкции ЕС предусма-
тривают запрет на любое экономическое вза-
имодействие как с лицом, попавшим под 
санкции, так и с подконтрольными ему ком-
паниями. Таким образом, утверждает юрист, 
хотя сама «Северсталь» не попала в санкци-
онный список, предоставление ей, а также 
иным структурам, подконтрольным господи-
ну Мордашову, экономических ресурсов (по-
ставка или закупка товаров и услуг, финан-
сирование) рассматривается как косвенное 
предоставление экономических ресурсов са-
мому лицу, попавшему в черный список.

Европейский рынок важен для «Север-
стали», которая поставляет туда 2,5 млн тонн 
металла и получает 34% всей выручки — 
$3,9 млрд. По словам источника „Ъ“ на рынке, 
компания встанет перед необходимостью пе-
реориентации экспорта на Ближний Восток 
и в Юго-Восточную Азию, однако есть риск, 
что весь объем перенаправить не получится. 
В таком случае «Северсталь» может пойти на 
снижение цен для борьбы за долю на рынках. 
Также потенциально санкции могут поста-
вить окончательную точку в проекте «Север-
стали» с итальянской Tenaris по строительству 
завода по выпуску труб OCTG в ХМАО. Проект 
и без того был приостановлен.

Золотодобывающая компания господина 
Мордашова Nordgold также не имеет активов 
в Европе. Компания работает в России, Афри-
ке, Казахстане и Канаде. Как правило, россий-
ские золотодобывающие компании продают 
золото коммерческим банкам. С 28 февраля 
ЦБ возобновил закупки золота на внутрен-
нем рынке.

Попал под санкции вместе со своим ак-
ционером и другой актив Алексея Мордашо-
ва, входящий в «Севергрупп» крупнейший 
в мире производитель березовой фанеры 
«Свеза», выпускающий также ДСП- и ЛД-
СП-плиты (1,3 млн кубометров в 2021 году). 
Там не стали комментировать ситуацию. 

Источники „Ъ“ уточняют, что пока в компа-
нии разбираются в наложенных санкциях. 
По данным аналитика WhatWood Игоря Но-
воселова, за рубеж уходит около 70% (830 тыс. 
кубометров) производимой компанией фане-
ры, а на Европу приходится половина экспор-
та (около 400 тыс. кубометров на $280 млн).

В конце прошлого года ЕС уже ввел ан-
тидемпинговую пошлину в размере 11,4% 
против фанеры «Свезы», но поставки про-
должались, хотя часть продукции была пе-
реориентирована в Азию. Директор по взаи-
модействию с госорганами компании Борис 
Френкель пояснял в середине 2021 года, что 
технической и сырьевой базы для самообе-
спечения фанерой в Европе нет. Источни-
ки „Ъ“ полагают, что полный уход «Свезы» 
с рынка станет катализатором для резкого 
роста цен в ЕС, тогда как компания сможет 
переориентировать объемы на азиатские 
рынки, как делала это в разгар пандемии 
и локдаунов.

Один из собеседников „Ъ“ отмечает, что, 
скорее всего, Алексей Мордашов передаст 
контроль в своих активах другим лицам: так, 
прежде он уже передавал своим сыновьям 
доли в Nordgold и TUI, но в декабре 2021 года 
вернул пакеты обратно. Однако партнер юри-
дической компании a.t.Legal Павел Ганин по-
лагает, что передача сыновьям не избавит 
компанию от влияния санкций, поскольку 
в силу родственной связи платежи в пользу 
«Северстали» также могут быть определены 
как используемые в интересах подсанкцион-
ного лица. Избежать блокировки, полагает 
юрист, можно путем выхода лиц, попавших 
в черный список, из органов управления ком-
пании: таким путем пошли акционеры Аль-
фа-банка Михаил Фридман и Петр Авен.

Евгений Зайнуллин,  
Ольга Мордюшенко
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Принцип «молчание — золото», на-
верное, на какое-то время должен 
стать основополагающим для ком-
паний, которые пытаются вести ком-
муникации с потребителями в эти 
тревожные времена. Как минимум 
это позволит избежать волны возму-
щения и сопутствующих для бизне-
са осложнений.

На этой неделе пользователи Face-
book обратили внимание, что в сети 
Burger King звучат рекламные роли-
ки, где слышен сигнал воздушной 
тревоги со слоганом: «Чувствуй себя 
в безопасности». Учитывая внешне-
политический контекст, потребите-
ли обвинили Burger King в использо-
вании неуместного аккомпанемента 
для рекламных сообщений, стрем-
лении сыграть на горячих темах, ко-
щунстве и т. п. Burger King в ответ со-
общил, что ролик записан больше 
года назад к пандемии COVID-19. Но 
компания убрала его, чтобы «никого 
не волновать».

Ущерб для репутации — не са-
мый плохой исход. Так, совладелец 
сети магазинов DNS Дмитрий Алек-
сеев на фоне начавшейся девальва-
ции рубля после старта военной опе-
рации РФ на Украине сообщил 25 
февраля в соцсетях об «ажиотажном 
спросе» и повышении цен в преде-
лах 30%: «И мы не можем утверждать, 
что не будет дальнейшего роста». 
Спрос на бытовую технику и элек-
тронику в России, действительно, 
обычно растет с падением курса ру-
бля, но, возможно, прибегать к столь 
прямому маркетингу в непростых 
условиях не стоило.

Внимание регуляторов к DNS не 
заставило себя ждать. Федеральная 
антимонопольная служба выдала 
Дмитрию Алексееву предупрежде-
ние о недопустимости нарушения 
закона о конкуренции. А сам он рас-
сказал о вызове на совещание в Мин-
промторг, пообещав после, что по-
вышение цен на 30% затронет лишь 
несколько позиций, а на больший 
перечень товаров DNS даже понизит 
ценники: «Никто не останется без 
чайника, телевизора или стираль-
ной машины».

Странные попытки поднять про-
дажи предпринимают и представи-
тели украинского бизнеса. В одном 
из чатов для обсуждения торговли 
сельскохозяйственной продукцией 
на днях появилось сообщение с при-
зывом оформить подписку на один 
украинский сервис на несколько лет 
вперед «до отключения SWIFT». Ад-
министратору группы пришлось за-
претить дискуссии о политике.

Даже стандартные сообщения мо-
гут спровоцировать агрессивную ре-
акцию. Как рассказывали моей кол-
леге менеджеры салонов красоты, 
те, следуя стандартной практике, вы-
кладывают в Instagram фотографии 
маникюра без какой-либо отсылки 
к текущим событиям, а в ответ полу-
чают возмущенные комментарии: 
«идет война, а вы со своим маникю-
ром». До стабилизации обстановки 
бизнесу лучше вдумчивее коммуни-
цировать с потребителями в соцсе-
тях. Тем более что других насущных 
проблем уже хватает. 

В текущей  
напряженности  
даже стандартные 
сообщения могут 
спровоцировать  
агрессивную  
реакцию

«Северный поток-2» уходит под воду
Проектная компания объявила о банкротстве

Nord Stream 2 AG, оператор проекта 
« Северный поток-2», запускает проце-
дуру банкротства из-за наложенных 
на нее санкций США. Компания уже на-
чинает сокращать персонал. Соинвес-
торы проекта — OMV, Wintershall, Shell, 
 Engie и Uniper,— в чьем залоге находят-
ся акции Nord Stream 2 AG, пока никак 
не комментируют потенциальное бан-
кротство компании. Юристы отмеча-
ют, что в сложившихся обстоятельствах 
банкротство было вопросом времени.

Оператор проекта «Северный поток-2» — 
швейцарская Nord Stream 2 AG подала заявле-
ние о банкротстве, сообщили 1 марта Reuters 
и швейцарские СМИ. В Nord Stream 2 AG это 
не комментировали, в «Газпроме» от коммен-
тариев отказались. По данным Reuters, Nord 
Stream 2 AG уже работает с финансовыми кон-
сультантами над погашением некоторых сво-
их обязательств и может официально начать 
производство по делу о неплатежеспособно-
сти в швейцарском суде уже на этой неделе.

«Северный поток-2» уже построен и запол-
нен газом, его запуску препятствовала толь-

ко процедура сертификации. ЕС, со своей 
стороны, не вводил санкций в отношении 
проекта, но 22 февраля правительство Герма-
нии заявило, что намерено еще раз пересмо-
треть свою позицию относительно безопас-
ности поставок по газопроводу. Однако после 
начала военных действий на Украине прези-
дент Джо Байден включил Nord Stream 2 AG 
и ее исполнительного директора Маттиаса 
Варнига в SDN-list. 

Санкции, наложенные на компанию, озна-
чают, что до 2 марта все граждане и юрлица 
США должны прекратить любые сделки с опе-
ратором проекта. Рестрикция также предусма-
тривает блокировку активов компании и изо-
ляцию от долларовой системы. Все эти меры 
блокируют любую деятельность компании. 
Nord Stream 2 AG, где занято более 140 чело-
век, уже начала расторгать контракты с со-
трудниками. «Мы глубоко сожалеем о данном 
вынужденном шаге»,— прокомментировали 
в Nord Stream 2 AG.

Стоимость «Северного потока-2» оцени-
валась в €9,5 млрд и наполовину профинан-
сирована «Газпромом». Оставшаяся часть — 

бридж-кредиты от европейских партнеров: 
немецких Uniper и Wintershall Dea, британ-
ской Shell, австрийской OMV и французской 
Engie. Эти займы обеспечены залогом в виде 
100% акций Nord Stream 2 AG до полного по-
гашения обязательств. Выручку Nord Stream 2 
AG должны были формировать средства от 
транспортировки газа. Таким образом, встает 
вопрос, каким образом оператор сможет вер-
нуть средства кредиторам.

Опрошенные „Ъ“ инвесторы не стали 
комментировать потенциальное намерение 
обратиться в суд для взыскания инвестиций 
с «Газпрома» или дальнейшее участие в «Се-
верном потоке-2». В OMV сообщили, что пос-
тоянно мониторят и оценивает ситуацию, 
чтобы при необходимости можно было при-
нять соответствующие меры. «OMV берет на 
себя ответственность за обеспечение безопас-
ности поставок газа и, конечно же, соблюда-
ет все санкции. В настоящее время поставки 
газа продолжаются в соответствии с нашими 
контрактами»,— отметили в компании, отка-
завшись комментировать финансовые согла-
шения между OMV и Nord Stream 2 AG. Shell 

уже заявила, что прекращает участие в про-
екте «Северный поток-2», потенциальные су-
дебные разбирательства там не комментиру-
ют. В Uniper сообщили, что видели новости 
о возможном банкротстве оператора. «Нам 
еще рано говорить о последствиях, сначала 
их нужно оценить»,— сказали там. В Winter-
shall и Engie „Ъ“ не ответили.

Как пояснил „Ъ“ руководитель междуна-
родной практики коллегии адвокатов Del-
credere Андрей Рябинин, подача заявления 
о банкротстве Nord Stream 2 AG в сложивших-
ся обстоятельствах была вопросом времени. 
Процедура банкротства в Швейцарии может 
занять много лет, и теоретически в случае 
снятия ограничений компания даже может 
выйти из процедуры банкротства и возобно-
вить деятельность, однако шансы минималь-
ны. «Поскольку Nord Stream 2 AG не включе-
на в список блокирующих санкций ЕС, то ее 
имущество не территории ЕС не заблокирова-
но и попадет в конкурсную массу, которая бу-
дет направлена на расчеты с кредиторами»,— 
полагает он.

Татьяна Дятел

С Россией никто не играет
Гейм-дизайнеры теряют зарубежных партнеров

Французский разработчик мобиль-
ных игр HomaGames уведомил россий-
ских партнеров в области разработки 
игр, что больше не может сотрудни-
чать с ними из-за ситуации на Укра-
ине. На рынке заказной разработки 
опасаются, что так же поступят и дру-
гие зарубежные партнеры, между тем 
для небольших российских студий они 
обеспечивают существенную часть до-
ходов. В Госдуме признают, что инду-
стрии из-за санкций понадобится серь-
езная поддержка. Однако она чревата 
распространением в играх пропаганды 
и  патриотизма.

Источники „Ъ“ на IT-рынке рассказали, 
что французский разработчик мобильных 
игр HomaGames уведомил российских парт-
неров-разработчиков, что больше не может 
сотрудничать с ними. «В свете текущей ситу-
ации на Украине мы решили остановить со-
трудничество со всеми студиями, базирующи-
мися в России, до дальнейшего уведомления. 
Решение вступает в силу немедленно. Из-за 
санкций мы пока не знаем, сможем ли опла-
тить уже выполненную вами работу, но мы 
сделаем все, что от нас зависит»,— говорится 

в письме HomaGames, с которым ознакомил-
ся „Ъ“. Сотрудники Wargaming.net и источ-
ник „Ъ“ в одной из российских студий раз-
работки игр также знают об этом письме. „Ъ“ 
направил запрос в HomaGames.

Вице-президент «Рикор Геймс» Антон Гро-
мов подтверждает тенденцию: «Большинство 
на 100% зарубежных компаний отказывают-
ся от контрактов с компаниями из РФ». Одна-
ко, утверждает топ-менеджер, есть и те, кто 
«адекватно относится к ситуации» и продол-
жает исполнять контракты. Собеседник „Ъ“, 
близкий к Минцифры, признает, что «русо-
фобия действительно присутствует». Однако 
он утверждает, что «отказы от сотрудничества 
необоснованные и единичные, а невозмож-
ность заплатить — временная трудность». 
В MY.Games (входит в VK) и Wargaming.net 
и игровом подразделении «Сбера» отказались 
от комментариев.

У властей и до военного конфликта были 
большие планы по поддержке российского 
игрового рынка. К 2030 году они рассчитыва-
ли в 55 раз нарастить экспорт облачного гей-
минга из России (см. „Ъ“ от 2 августа 2021 года). 
Также правительство готовилось к весне учре-
дить фонд поддержки российских разработ-

чиков видеоигр; эта мера вошла во второй па-
кет мер поддержки IT-отрасли (см. „Ъ“ от 28 
января). Но с тех пор, по данным „Ъ“, инициа-
тива не продвинулась. В Минцифры „Ъ“ заве-
рили, что все планы по поддержке в силе, про-
рабатываются новые меры и «решения будут 
приниматься максимально быстро».

• По предварительной оценке MY.Games, 
 объем российского рынка видеоигр в 2021 году 
составил 165,6 млрд руб., прибавив 1% год к го-
ду. 73,8 млрд руб. приходится на мобильные 
игры, 78,1 млрд руб.— на ПК-игры и 13,6 млрд 
руб.— на консольные игры. В MY.Games затруд-
нились оценить число российских студий 
 разработки игр.
В России есть ряд небольших игровых 

студий, которые работают над собственны-
ми проектами и сотрудничают с зарубежны-
ми заказчиками, объясняет „Ъ“ собеседник 
в крупной российской IT-компании: «Напри-
мер, занимаются заказным гейм-дизайном, 
тестированием, моделированием, отрисов-
кой персонажей или портированием про-
ектов с консолей на ПК». По его словам, рос-
сийские специалисты известны за рубежом 
высоким качеством работы по низким це-
нам. Сторонние проекты, добавляет собесед-

ник „Ъ“, помогают студиям получать выручку 
во время цикла разработки своего продукта, 
это существенная часть дохода. Он полага-
ет, что еще выше риски для крупных россий-
ских издателей и разработчиков, которым 
могут перекрыть доступ к зарубежным мар-
кетплейсам игр.

Член комитета Госдумы по связи и IT Антон 
Горелкин утверждает, что пока не слышал от 
IT-отрасли о случаях отказа от сотрудничества 
со стороны западных партнеров. Но депутат 
признает, что отрасли в ближайшее время по-
надобится серьезная административная под-
держка: «Сейчас формируется фонд поддер-
жки российских разработчиков игр, удачной 
идеей было бы направлять средства из него не 
только на разработку, но и на маркетинг про-
дуктов». Также, отметил он, важно развивать 
национальные программы по обучению спе-
циалистов и создать свой маркетплейс игр. 
Однако у поддержки может быть высокая 
цена: глава комитета Госдумы по информпо-
литике Александр Хинштейн в конце января 
говорил „Ъ“, что нужно продвигать через ви-
деоигры «настоящие ценности» — например, 
патриотизм.

Никита Королев
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца
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Тотальная распродажа россий
ских акций на мировых рын
ках не прекращается: 1  марта 
в Лондоне ценные бумаги рос
сийских эмитентов  потеряли 
в цене еще 20–80%. Бегство 
 усилилось на фоне  сообщений 
о том, что международные 
 площадки останавливают 
 торги российскими бумагами. 
 Биржевой курс доллара на внут
реннем валютном рынке оста
ется в районе 100 руб./$,  однако 
он уже имеет мало  отношения 
к тому, который действует 
для  населения.

Международные инвесторы ак-
тивно распродают российские акти-
вы, свидетельствуют данные торгов 
на LSE. В самом начале торговой сес-
сии большая часть депозитарных рас-
писок российских компаний под-
ешевела на 15–70%, хотя были и те, 
что  росли.

В частности, по данным Reuters, 
расписки «Газпрома» в первые мину-
ты торгов поднимались на 13%. Одна-
ко уже ближе к концу сессии их стои-

мость впервые в истории достигала 
$0,5. По итогам дня котировки оста-
новились на отметке $0,78, потеряв за 
день более 70%. В целом исторические 

минимумы обновили бумаги «Роснеф-
ти», ЛУКОЙЛа, Сбербанка и других.

Лишь по некоторым бумагам по 
итогам дня зафиксировано незначи-
тельное снижение или даже рост ко-
тировок. Например, расписки «Ро-
стелекома» снизились только на 2%, 
а бумаги АФК «Система» выросли по-
чти втрое. Как отмечают участники 
рынка, такие движения могли быть 
связаны с техническими факторами, 
в том числе принудительным закры-
тием коротких позиций либо с точеч-
ными покупками со стороны фондов, 
не подпадающих под действие санк-
ций США и Европы. В целом капита-
лизация индекса MSCI Russia упала на 
22%, до $94,6 млрд.

Между тем зарубежные биржи на-
чинают просто отказываться от тор-
гов российскими ценными бумага-
ми. Еще 28 февраля об этом объявили 
NASDAQ и NYSE. Handelsblatt 1 марта 
сообщила, что Deutsche Borse со 2 мар-
та прекратит торговлю всеми россий-
скими ценными бумагами.

Участники рынка допускают, что 
на такой шаг пойдет и LSE. Однако 

в этом случае, поясняют они, про-
граммы депозитарных расписок бу-
дут закрыты, а иностранные инвесто-
ры останутся с заблокированными ЦБ 
российскими акциями.

По словам руководителя отдела 
по управлению акциями УК «Ингос-
страх-Инвестиции» Александра До-
рожкина, в российских бумагах идет 
принудительный for selling (распро-
дажа) от фондов, которые не хотят 
остаться с записями на счетах вместо 
потенциального актива.

В таких условиях на рынке депо-
зитарных расписок возможны зна-
чительные перекосы в цене. На-
глядным примером стала ситуация 
с расписками ВТБ, которые 25 февра-
ля автоматически ушли с LSE. По сло-
вам Александра Дорожкина, участ-
ников торгов заверили, что биржа 
и банк-депозитарий все сделают 
сами, но процедуру переконверта-
ции и окно для перевода никому не 
сообщили. «Акции же на этом фоне 
смогли закрыться с существенным 
ростом и премией к локальным ак-
циям, так как автоматический уход 

с биржи обязывает закрыть корот-
кие позиции»,— отмечает господин 
Дорожкин.

Введенные ЦБ ограничения на 
операции иностранных инвесторов 
с российскими ценными бумагами 
оказывают стабилизирующее вли-
яние на биржевой валютный ры-
нок. Курс доллара на торгах Москов-
ской биржи оставался в диапазоне 
90–101 руб./$ с небольшим ростом 
в конце дня.

«Ликвидность валютного рынка 
и объемы торгов заметно снизились 
из-за ограничений на действия нере-
зидентов и мер по сдерживанию от-
тока капитала»,— отмечает главный 
аналитик Совкомбанка Михаил Ва-
сильев. По словам главного аналити-
ка ПСБ Егора Жильникова, котиров-
ки курса доллара преимущественно 
определяются спросом и предложе-
нием среди экспортеров и импорте-
ров. На международном рынке курс 
доллара торгуется с заметной преми-
ей к локальному рынку. По данным 
Bloomberg, к 20:40 курс американ-
ской валюты достигал 116 руб./$, что 

на 10 руб. выше значений закрытия 
предыдущего дня.

В пользу более низкого курса рубля 
в России играет рост привлекательно-
сти рублевых сбережений после по-
вышения ключевой ставки ЦБ до 20%. 
Также снизился спрос на валюту для 
внешнего туризма и закупки импорт-
ных товаров. В то же время в обмен-
ных пунктах банки продают доллары 
по курсу, далекому от биржевого,— 
преимущественно по 110–130 руб./$.

Михаил Васильев отмечает, что 
сезонность в связи уплатой нало-
гов теперь будет более размазанной 
из-за регулярных продаж экспорте-
рами 80% своей валютной выручки. 
«ЦБ будет пытаться поддерживать 
стабильность на рынке, в том числе 
вливанием ликвидности»,— добав-
ляет Егор Жильников. Однако, уточ-
няет эксперт, инструменты ограниче-
ны и при отсутствии восстановления 
спроса и предложения, которые 
были до украинского кризиса, воз-
можны негативные последствия для 
экономики страны.

Виталий Гайдаев

Запад прощается с российскими акциями
Инвесторы продают их по любой цене

Власти пытаются стабилизиро
вать ситуацию на российском 
финансовом рынке через выкуп 
акций отечественных эмитен
тов. На эти цели из ФНБ выделят 
1 трлн руб., а самим компаниям 
разрешили совершать buyback 
при условии падения котировок 
на 20% и более. Эксперты счита
ют, что в первом случае речь пой
дет про «голубые фишки» с госу
частием, а во втором — про неф
тегазовые компании. Меры спо
собны поддержать рынок, однако 
для перелома существующей тен
денции их может оказаться недо
статочно, отмечают аналитики.

Согласно вышедшему 1 марта рас-
поряжению премьера Михаила Ми-
шустина, ВЭБ.РФ будет выкупать ак-
ции российских эмитентов на сумму 
1 трлн руб. за счет средств ФНБ. Потен-
циальные получатели поддержки бу-
дут определяться исходя из падения на 
20% средневзвешенной стоимости их 
акций за три месяца начиная с 1 фев-
раля по сравнению со средневзвешен-
ной ценой первого квартала 2021 года. 
Одновременно должно выполнятся 
и аналогичное требование (по срокам 
и величине падения) для фондового 
индекса.

• Поддержка рынка на фоне значи-
тельного падения уже проводилась 
 ВЭБом на средства ФНБ в конце 2008 

года (осенью индекс ММВБ потерял 
60%). На 175 млрд руб. были выкуплены 
акции «Газпрома», Сбербанка, «Роснеф-
ти», ЛУКОЙЛа, «Норильского никеля», 
ВТБ и «Сургутнефтегаза», а также об-
лигации (см. „Ъ“ от 23 октября 2008 
года). Позже ВЭБ вышел из всех куплен-
ных активов, зафиксировав прибыль.

Аналитики «ВТБ Мои инвестиции» 
не исключают, что с учетом «нынеш-
ней существенной суммы» список 
компаний будет заметно шире. Одна-
ко, по словам управляющего директо-
ра «Иволга Капитал» Дмитрия Алексан-
дрова, текущая ситуация существенно 
отличается от кризиса 2008 года. Тогда 
«просто надо было дать возможность 
нерезидентам выйти, это был вре-
менный вывод, на него нужно мень-
ше денег», а также требовалось «не до-
пустить маржин-коллов и глубоких 
падений, снять страхи инвесторов, 
которые готовы были продавать в мо-
менте, но не хотели выходить с рынка 

насовсем», указывает он. В настоящее 
время, по словам господина Алексан-
дрова, «выход стратегический, то есть 
денег на поддержание нужно сущест-
венно больше», поскольку инвесторы 
«уходят надолго или навсегда и нужно 
полностью заменить их вложения на 
внутренние».

В «БКС Мир инвестиций» отмечают, 
что само по себе «ожидание такого объ-
ема покупок способно приводить к су-
щественной переоценке». В НАУФОР 
считают, что суммы в 1 трлн руб. будет 
достаточно — «рынок не может быть за-
крыт долго, но к моменту его открытия 
на ближайшее сразу после этого вре-
мя на нем нужен покупатель, которым 
должен стать государственный агент». 
Вместе с тем Дмитрий Александров 
сомневается, что этой суммы будет до-
статочно для перелома тенденции. 

Впрочем, ранее указом президента 
РФ был введен аналогичный механизм 
buyback для публичных компаний. Их 
акции могут покупаться брокером по 
поручению ПАО. По оценке «ВТБ Мои 
инвестиции», к настоящему времени 
из 20 крупнейших по рыночной капи-
тализации цена акций только у шести 
снизилась меньше чем на 20%. Заме-
ститель исполнительного директора 
Ассоциации профессиональных ин-
весторов Иван Максимов пояснил, 
что меру можно назвать упрощением 
процедуры выкупа, однако продол-

жительное удерживание «ключевой 
ставки в текущем значении несет для 
них главные риски» (с понедельни-
ка ЦБ поднял ее до 20%). Опрошенные 
„Ъ“ эксперты считают, что основными 
претендентами на выкуп будут неф-
тегазовые компании. У госбанков, по 
мнению Дмитрия Александрова, «ско-
рее всего, будут стоять задачи по пере-
ориентации своей деятельности», и на 
фоне санкций они будут стараться под-
держивать свой капитал. 

Начальник управления торговых 
операций на российском фондовом 

рынке «Фридом Финанс» Георгий Ва-
щенко отметил, что «даже объявле-
ние о намерении выкупа или слухи 
способны вызвать мощную волну по-
купок на фондовом рынке». Директор 
по стратегии ИК «Финам» Ярослав Ка-
баков ожидает, что введенные меры 
могут существенно разогнать коти-
ровки российских компаний уже 
в ближайшее время, и при условии 
невозможности продать активы ино-
странными участниками капитализа-
ция компаний может ощутимо подра-
сти. При этом Дмитрий Александров 

считает, что «перед компаниями с го-
сучастием может стоять „политиче-
ская“ задача поднимать свои котиров-
ки, чтобы показать, что российский 
фондовый рынок может прекрас-
но жить и без иностранных инвести-
ций». Однако, как заметил начальник 
отдела глобальных исследований «От-
крытие Инвестиции» Михаил Шуль-
гин, хоть «государственный байбэк» 
и может «подставить плечо», он не ста-
нет драйвером уверенного средне-
срочного роста.

Ксения Куликова

Последний покупатель
Государство готово приобрести акции компаний на рынке

Неожиданным результатом военных действий 
на Украине стало сокращение мошеннических 
звонков клиентам российских банков. По оцен
кам участников рынка, число телефонных атак 
 социальных инженеров снизилось в несколько 
раз. Впрочем, оставшиеся в строю злоумышлен
ники нашли способы использовать новые обстоя
тельства и теперь выманивают платежную инфор
мацию граждан, «предлагая спасти деньги на сче
тах в сложных санкционных обстоятельствах».

Банк России предупредил об активизации телефон-
ных мошенников, требующих срочно снимать все день-
ги со счетов в банках, потому что они якобы станут не-
доступны после отключения от SWIFT. Отключение от 
SWIFT «создаст неудобства для международной деятель-
ности, но не повлияет на деятельность банков внутри 
страны», заверили в ЦБ.

• SWIFT — система передачи финансовых сообщений 
( платежных поручений и др.) для выполнения трансакций 
на рынке платежей, ценных бумаг, производных финансо-
вых инструментов. 
В то же время военные действия на Украине привели 

к куда более неожиданному эффекту — значительному 
снижению числа звонков социальных инженеров, рас-
сказали „Ъ“ участники рынка. Подтвердил эту информа-
цию и источник „Ъ“ в ЦБ. Официально там на запрос „Ъ“ 
не ответили.

Банкиры говорят о сокращении звонков мошенниче-
ских центров в разы. По словам собеседника „Ъ“ в круп-
ном банке, с 24 февраля эти звонки «фактически прекра-
тились». Он пояснил, что исходно подобные колл-центры 
были сконцентрированы на «зонах» (в местах лишения 
свободы), однако после установления там «глушилок» мно-
гие «переехали на Украину». «Видна тенденция снижения 
активности мошеннических колл-центров в несколько 
раз»,— подтверждает руководитель направления проти-
водействия мошенничеству Центра прикладных систем 
безопасности «Инфосистемы Джет» Алексей Сизов.

В пресс-службе «Билайн» сообщили, что, по их данным, 
количество звонков, использующих подмену номера, с 24 
февраля снизилось примерно наполовину. «В Tele2 дей-

ствует система валидации трафика — она позволяет нам 
совместно с двумя операторами и банками предотвра-
щать мошеннические операции с использованием соци-
альной инженерии,— пояснили в компании.— Данные 
системы показывают, что число нелегитимных звонков 
на прошлой неделе сократилось в 11 раз по сравнению 
с предыдущей».

Именно социальная инженерия остается основной 
причиной хищения средств граждан с банковских счетов 
и карт. Так, по официальным данным ЦБ, за третий квар-
тал прошлого года (более поздняя статистика недоступ-
на) было совершено 256,2 тыс. операций по списанию 
средств без согласия клиента. Общий объем потерь соста-
вил 3,2 млрд руб. за квартал. 41% хищений пришелся на со-
циальную инженерию. 

Основным каналом атаки, используемым злоумыш-
ленниками, является звонок на мобильный телефон кли-
ента кредитной организации с целью получения данных 
(76,32%). По предварительным оценкам ЦБ, с которыми 
ознакомился „Ъ“, объем всех операций, совершенных 
без согласия клиента (физического лица) с использова-
нием электронных средств платежа, в 2021 году составил 
12,2 млрд руб.

Закрытие ключевого канала мошеннических звон-
ков — неожиданный результат конфликта на Украине. Од-
нако вряд ли эффект буде продолжительным. С одной сто-
роны, мошенники пытаются нажиться на сложившейся 
ситуации. Фиксируются новые методы социальной инже-
нерии, направленные на «помощь спасти деньги на сче-
тах в сложной ситуации», признают операторы связи.

Более того, очевидно, что мошенники со временем 
мигрируют. «Колл-центры просто переедут в другие стра-
ны,— говорит основатель Chronopay Павел Врублев-
ский.— Масштабная проблема колл-центров существу-
ет за счет разлаженной системы Card2Card платежей. По 
большому счету весь бизнес колл-центров построен на 
„дропах“ и Card2Card, прекратить его можно, как и в Ев-
ропе, ограничив возможность клиентам банков платить 
с карты на карту исключительно из своего банка».

Ксения Деменьева, Юлия Пославская,  
Юлия Степанова

Социальные инженеры в осаде
Мошенники осваивают новые способы обработки клиентов банков

Новые иностранные 
санкции  

привели к значительному 
изменению  

обменного курса рубля, 
ограничили возможность 

использования нами 
золотовалютных  

резервов
— Эльвира Набиуллина,

глава ЦБ,  
28 февраля 2022 года

Ц И Т А Т А

1 триллион рублей
собираются потратить 
российские власти  
на поддержку  
рынка акций
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Небольшие российские бан-
ки неожиданно для себя ока-
зались в худшем положении, 
чем банки, попавшие под санк-
ции. У ряда из них были откры-
ты валютные корсчета в санк-
ционных банках, в результа-
те для клиентов расчеты с ино-
странными контрагентами ока-
зались заблокированы. При 
этом если клиентам самих санк-
ционных банков Банк России 
разрешил рассчитываться по 
контрактам, обслуживавшим-
ся в них через другие банки, то 
для небольших банков с корс-
четами у заблокированных кол-
лег такого исключения сделано 
не было.

Как рассказали два источника „Ъ“ 
на банковском рынке, у ряда неболь-
ших российских банков, которые 
имеют валютные корсчета не напря-
мую в иностранных банках, а в круп-
ных российских банках, попавших 
под санкции, оказались замороже-
ны валютные расчеты клиентов 
внешнеэкономической деятельнос-
ти (ВЭД). С учетом блокировки корс-
чета банков, попавших под санкции, 
это естественная ситуация. Однако, 
как указали „Ъ“ в одном из банков, 
осуществлять расчеты по конкретно-
му контракту компания может через 
тот банк, где лежит паспорт сделки. 
А вот перевод этого контракта в дру-
гой банк — довольно длительная 
процедура, которая может занимать 
до месяца, указывают эксперты. Вме-
сте с тем у крупных компаний, име-
ющих, как правило, счета в разных 
банках, такой проблемы не стоит — 
можно рассчитываться и через дру-
гие кредитные организации.

Ранее в понедельник, 28 февраля, 
Банк России разослал банкам пись-
мо о порядке применения норм ва-
лютного законодательства. Соглас-
но ему, клиент банка, попавшего 
под санкции, являющийся участни-
ком ВЭД, может проводить опера-
ции по внешнеторговым контрак-
там или по кредитным договорам по 
счетам, открытым в банке, отличном 
от уполномоченного банка, «без пе-
ревода контракта (кредитного дого-
вора) на учет в данный банк». Одна-
ко Банк России уточняет, что такая 
возможность предоставляется толь-
ко банкам, попавшим под санкции.

Таким образом, из сложившейся 
ситуации Банк России нашел выход 
только для клиентов банков, попав-
ших под санкции, а для небольших 
банков, которые держат в них кор-
счета в валюте, ситуация так и оста-
лась неразрешенной. При этом даже 
сменить банк, в котором у неболь-
шой кредитной организации открыт 
валютный корсчет, сегодня непро-
сто. По словам одного из банкиров, 
крупные банки, не попавшие под 
санкции, не спешат открывать ва-

лютные корсчета своим менее круп-
ным коллегам. По его словам, им го-
раздо интереснее самим получить 
этих клиентов, осуществляющих 
ВЭД, на обслуживание. «Но даже 
если найдется банк, который готов 
открыть корсчет небольшому банку 
и будет осуществлять для его клиен-
тов валютные трансакции, сам про-
цесс займет около месяца»,— расска-
зал собеседник „Ъ“.

Управляющий директор рей-
тингового агентства НКР Стани-
слав Волков считает, что клиенты 
небольших российских банков бу-
дут ориентироваться на возмож-
ность обслуживания контрактов 
ВЭД в будущем. «Если их банк смо-
жет открыть корсчет в иностранном 
банке напрямую или в российском 
банке не под санкциями, у которого 
такой корсчет уже есть, клиенты не 
уйдут»,— уверен он.

Банк России не ответил на запрос 
„Ъ“. Крупные банки, в том числе 
с иностранным участием, оператив-
но не ответили на запрос „Ъ“.

Максим Буйлов,  
Полина Трифонова

Корсчета преткновения
Небольшие банки  
могут лишиться клиентов ВЭД

Удорожание импортных дистиллятов в свя-
зи с девальвацией рубля вынуждает россий-
ских производителей алкоголя оперативно ин-
дексировать цены. Так, калининградский завод 
«Альянс-1892» (бренд «Старый Кёнигсберг») уведо-
мил сети о повышении стоимости напитков на 
25–30%, его примеру могут последовать и другие 
производители коньяков и виски. Это вряд ли 
негативно скажется на продажах. С учетом более 
выраженного удорожания иностранных брен-
дов у местных компаний будет шанс занять часть 
доли импорта, считают эксперты.

Калининградский винно-коньячный завод 
«Альянс-1892» уведомил торговые сети о повышении цен 
на свой ассортимент, сообщили источники „Ъ“ на рынке. 
В сети «Верный» подтвердили, что компания заявила об 
удорожании продукции на 25–30% с 1 марта, в том числе 
в связи с ростом курсов валют. Один из источников „Ъ“ 
уточняет, что фактический размер заявленной индекса-
ции — на уровне 10%, а показатель в 25–30% достигается 
с учетом отказа от скидок.

«Альянс-1892» выпускает коньяки под брендами «Ста-
рый Кёнигсберг», «Трофейный», «Век буржуазии», виски 
Scotch Terrier и 7 Yards. По имеющимся у „Ъ“ данным, 
в 2021 году «Альянс-1892» увеличил отгрузки коньяков на 
16%, до 1,1 млн тонн год к году. В компании от коммента-
риев отказались.

По словам источника „Ъ“ в отрасли, «Альянс-1892» 
оставался одним из немногих российских производите-
лей коньяка, закупавшим до последнего времени доро-
гие дистилляты во Франции, а не в Армении и Грузии. По-
тому резкий рост курса евро для компании может быть 
наиболее болезненным, отмечает собеседник „Ъ“. Кроме 
того, говорит другой источник „Ъ“, расположение завода 
в Калининградской области дополнительно осложняет 
и удорожает логистику.

По словам собеседника „Ъ“ в рознице, другие произво-
дители коньяка также скоро могут уведомить о повыше-
нии цен. Пока некоторые компании планируют пересмо-
треть цены на уровне 10%, подтверждает собеседник „Ъ“ 

в отрасли. По данным ЦИФРРА, около 80% коньяка и 99% 
виски в России производится из импортных дистилля-
тов. В ГК «Алвиса» (бренды «Старейшина», «Киновский»), 
Beluga Group («Бастион») тему не прокомментировали.

Владелец бренд-агентства Kaufman Станислав Кауф-
ман ждет, что российские коньяки и виски для конечного 
покупателя могут подорожать примерно на 30%. Как отме-
чает эксперт, государство активно взялось за регулирова-
ние наценок на социально значимые продукты питания, 
но торговым сетям также нужно на чем-то зарабатывать. 
По его словам, из водочных брендов стоит ждать наиболь-
шего роста цен в премиальном сегменте, где используют-
ся дорогие комплектующие. Собеседник „Ъ“ в винодель-
ческой отрасли также прогнозирует повышение цен из-за 
девальвации рубля. В «Абрау-Дюрсо» во вторник отказа-
лись от комментариев. В Ladoga (водка «Царская», джин 
Barrister и пр.) заявили, что цены не поднимали.

Как отмечает директор ЦИФРРА Вадим Дробиз, теку-
щий кризис, как уже было при двукратном падении ру-
бля в 2014 году, видимо, в первую очередь приведет к сни-
жению продаж импортного спиртного среди среднего 
класса и росту спроса на российский алкоголь. По его сло-
вам, выравнивания спроса при стабилизации ситуации 
стоит ждать через несколько лет.

Поставщики импортного алкоголя сейчас также пере-
сматривают цены. В Luding Group 1 марта сообщили, что 
стоимость российской продукции пока останется без из-
менений, а цены на импортные вина, крепкие и слабоал-
когольные напитки скорректируют с учетом изменения 
курса валют. В Roust также планируют принять решение 
о пересмотре отпускных цен на импортный алкоголь 
из-за ситуации на рынке и проблем с логистикой. 

По данным ЕГАИС, по итогам 2021 года розничные 
продажи алкогольной продукции (без учета пива и на-
питков на его основе) снизились на 0,7%, до 212,8 млн 
дал. Продажи водки сократились на 1%, до 71,91 млн 
дал, спрос на коньяк вырос на 4,8%, до 12,22 млн дал, 
продажи тихих и игристых вин увеличились на 1%, до 
71,36 млн дал.

Анатолий Костырев

Коньяк сливают по курсу
Производители спиртного поднимают цены
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Но уже есть запреты на заклю-
чение новых контрактов для ряда 
иностранных поставщиков, утвер-
ждает еще один собеседник „Ъ“, 
приводя пример: две газовые тур-
бины его компании сейчас прохо-
дят обслуживание горячей части 
в Европе и США, и пока не ясно, 
вернутся ли они в РФ.

«Запрет на выход иностранцев из 
компаний РФ делает западных ин-
весторов заложниками ситуации. 
Есть иностранные лица, которым 
невыгодно выходить из российских 
компаний, но им могут грозить за-
падные санкции, а такой запрет 
практически не оставляет им воз-
можностей выйти из капитала»,— 
поясняет советник по спецпроек-
там коллегии адвокатов А1 Сергей 
Демкин. К тому же иностранцы мо-
гут начать выход из российских ак-
тивов не только из-за санкций, но 
на фоне паники и маржин-коллов, 
а это может спровоцировать цепную 
реакцию, чего российские власти 
тоже пытаются избежать, добавля-
ет он. Но исполнение запрета зави-
сит от структуры владения, уточня-
ет господин Демкин: «Если крупный 
иностранный инвестор владеет до-
лей в российской компании не на-
прямую, а через другую зарубеж-

ную структуру, то можно продать эту 
„прослойку“ и выйти из российско-
го актива таким образом».

«Вероятно, запрет будет сформу-
лирован в общих чертах, а позднее 
на уровне правительства или ЦБ бу-
дут даны разъяснения, как это при-
менять на практике»,— считает ад-
вокат Delcredere Андрей Рябинин. 
По его мнению, задача — ограни-
чить выход из активов в РФ и факти-
чески вывод валюты и капитала из 

страны, «ведь при продаже пакетов 
акций иностранцам нужно было 
бы что-то выплачивать». Сергей 
Демкин же полагает, что могут про-
сто запретить регистраторам вно-
сить изменения в реестр акционе-
ров, а ФНС — изменения в ЕГРЮЛ. 
«Запрет на выход иностранных ин-
весторов из российских активов 
может быть сформулирован через 
запрет совершения определенных 
сделок,— считает партнер адвокат-
ского бюро ЕМПП Мерген Дораев.— 
Его могут прописать не только для 
реестродержателей, но и для потен-
циальных покупателей долей в рос-
сийских компаниях».

Для иностранных инвесторов та-
кой запрет будет основанием для 
обращения в регулирующие орга-
ны своих юрисдикций для получе-
ния индивидуального разрешения 
(например, специальной лицензии 
в OFAC) в связи с невозможностью 
исполнить требования санкцион-
ного режима, указывает господин 
Дораев. По его мнению, «автомати-
ческой индульгенцией для зарубеж-
ных инвесторов это не станет, но 
с большой вероятностью они смогут 
избежать ответственности за нару-
шение, допущенное не по их вине».

Дмитрий Козлов,  
Анна Занина,  
Татьяна Дятел

Вход рубль,  
выход по разрешению
с1

У нас всего много: земли, 
нефти и газа, других 

природных богатств, 
да и умом и талантами 

Бог не обидел,  
а живем мы куда хуже, 

чем в развитых странах, 
все больше отстаем от них

— Михаил Горбачев,
президент СССР, в день своей отставки  

25 декабря 1991 года
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Пассажирам 
накинули 
по рублику
Агрегаторы такси начали 
вводить сервисный сбор

Агрегаторы такси и сервисы до‑
ставки еды начали вводить сбо‑
ры, оплачиваемые пользователя‑
ми. Как выяснил „Ъ“, сервисный 
сбор появился у «Ситимобила», 
а до этого — у Delivery Club и «Ян‑
декс.Еды». Компании стали тре‑
бовать доплаты у потребителей 
для улучшения своей экономики 
и выхода на прибыльность, объяс‑
няют эксперты. Хотя тот же «Сити‑
мобил» и получит дополнительно 
несколько сот миллионов рублей 
ежеквартально, но вряд ли это по‑
может сервису быстро улучшить 
финансовые показатели.

„Ъ“ ознакомился с письмом «Си-
тимобила», где агрегатор уведом-
ляет своих партнеров о внедрении 
сервисного сбора с каждого зака-
за. Сбор в размере 1–4,5 руб. будет 
включен в стоимость поездки, пояс-
нили „Ъ“ в пресс-службе компании. 
Там добавили, что это «необходимое 
решение в условиях роста нагруз-
ки на всю инфраструктуру», а сред-
ства будут направлены на развитие 
сервиса. В агрегаторе говорят, что 
не стали вводить сбор в виде процен-
та от стоимости поездки, так как фик-
сированная сумма уменьшит размер 
сбора. «Это не отразится на доходах 
непосредственно водителей»,— 
уточняют в компании. Там отмечают, 
что такой сбор есть как у зарубежных 
сервисов, например Lyft и Uber, так 
и у «Яндекс Go».

По собственным данным, во вто-
ром квартале через «Ситимобил» 
было совершено более 50 млн пое-
здок. Исходя из этого, только за три 
месяца поступления агрегатора 
от сервисного сбора могут состав-
лять 50–225 млн руб.

• «Ситимобил» (входит в СП Сбер-
банка и VK) вместе с «Яндекс.Такси» — 
одни из крупнейших участников рын-
ка агрегаторов такси, объем кото-
рого по итогам 2021 года, по оценкам 
HSBC, составит 866  млрд руб. Обо-
рот «Яндекс.Такси» во втором квар-
тале этого года во всех странах при-
сутствия составил 134,9 млрд руб., 
у «Ситимобила» — 15,4 млрд руб. 
за тот же период.
Агрегаторы такси зарабатывают 

в основном на комиссии. В «Яндекс.
Такси» сообщили, что сбора с пользо-
вателей у них нет. Компания взима-
ет «плату за программное обеспече-
ние» с каждого заказа с таксопарков. 
Размер комиссии у агрегатора от-
личается в зависимости от региона 
и тарифа и в среднем составляет око-
ло 20% от стоимости поездки. Там го-
ворят, что эффективная комиссия 
(то есть то, что зарабатывает «Яндекс.
Такси») вдвое ниже, так как компа-
ния направляет полученные средст-
ва и на субсидии водителям.
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Что бизнесу напорочили
Нужно ли компании иметь репутацию, прежде чем пытаться защитить ее в суде

Верховный суд РФ (ВС) решит, должна 
ли компания подтверждать наличие де‑
ловой репутации, чтобы ее защитить. 
Юристы говорят, что доказывать уро‑
вень репутации и его падение в резуль‑
тате распространения порочащих све‑
дений нужно лишь в случае, когда истец 
требует компенсации. Однако в послед‑
нее время суды стали просить доказа‑
тельств сформированной репутации 
даже при обычном требовании опровер‑
жения. Это создает проблемы для биз‑
неса, который исходит из того, что его 
репутация возникает вместе с регистра‑
цией ИП или юрлица.

На примере дела ООО «Рыжий кот», тре-
бующего защитить свою деловую репута-
цию, ВС рассмотрит вопрос о том, что имен-
но должен доказать истец.

История началась с того, что «Рыжий кот» 
(продает оптом игры и игрушки), обнаружив 
в продаже идентичные продукции ООО това-
ры (картины по номерам, мозаики, пазлы), 
изготовленные не компанией и не по ее за-
казу, начал судиться с продавцами контра-
факта. Во время разбирательств компания 
узнала о письмах, рассылаемых патентным 
поверенным Андреем Кудаковым в адрес от-
ветчиков. Так, в письме к ИП Павлу Утехину 
господин Кудаков утверждал, что с «Рыжим 
котом» «уже несколько лет успешно борют-
ся как с нарушителем авторских прав», что 
компания занимается «фальсификацией, 
в том числе представляя сфабрикованные 
доказательства принадлежности авторских 
прав», и выражал готовность помочь ответ-
чику в борьбе с «незаконными претензия-
ми», ссылаясь на «многолетний опыт».

«Рыжий кот» обратился в суд, требуя 
признать эти сведения недостоверными 
и порочащими деловую репутацию, а так-
же обязать Андрея Кудакова опровергнуть 
их на своих сайтах. В иске компания под-
черкнула, что эти сведения создают о ней 
представление как о лице «не просто недо-
бросовестном, но и совершающем уголовно 
наказуемое деяние».

Но арбитражные суды трех инстанций 
отклонили требования ООО, посчитав, что 
истец не доказал «наличия сформирован-
ной репутации в соответствующей сфере 
деятельности и наступления неблагоприят-
ных последствий, в том числе в виде утра-
ты доверия потребителей и контрагентов». 
Кроме того, по мнению судов, лингвистиче-
ское заключение, представленное истцом, 
«не отвечает требованиям допустимости 
и достоверности».

«Рыжий кот» обратился в ВС, полагая, что 
согласно ст. 152 Гражданского кодекса РФ 
истцу при защите деловой репутации нуж-
но доказать только факт распространения 
сведений ответчиком и их порочащий ха-
рактер. Также суды не дали оценки тому, что 
оспариваемые сведения выражены в утвер-
дительной форме и содержат выводы о со-
вершении ООО преступлений. Кроме того, 

по мнению компании, выводы судов об от-
сутствии у нее сформированной репутации 
и недоказанности факта наступления небла-
гоприятных последствий «не влияют на пра-
во требовать восстановления своих прав 
и признания соответствующей информации 
порочащей деловую репутацию». Дело пере-
дали в экономколлегию ВС.

Партнер юргруппы «Яковлев и партне-
ры» Денис Крауялис отмечает, что, «к сожа-
лению, подобная правовая позиция в пра-
ктике встречается нередко, так что решение 
коллегии будет иметь важное значение для 
аналогичных дел».

Доводы о недоказанности истцом уров-
ня деловой репутации действительно вос-
производятся судами разных регионов 
и создают проблемы для бизнеса в защите 
своих прав. Это, в частности, подтвержда-
ют дела ООО «Мособлэксплуатация» и ООО 

«СтройТрансСервис» в Московском округе, 
дело ООО «ВСГЦ» в Северо-Западном окру-
ге, подчеркивает юрист «Гуричев, Малинин 
и партнеры» Полина Визгина. «Но на практи-
ке очень сложно доказать, что сокращение 
числа клиентов или потеря конкурентоспо-
собности произошли из-за распростране-
ния недостоверных сведений, а не по дру-
гим причинам»,— уточняет она.

По мнению юристов, причины такой по-
зиции могут быть связаны с обзором практи-
ки ВС от 2017 года. Тогда ВС указал на «необ-
ходимость доказать наличие какой-либо 
репутации у истца при взыскании компен-
сации» за распространение порочащих све-
дений, поясняет управляющий партнер 
Hogan Lovells CIS Наталья Гуляева. Но по-
скольку в деле «Рыжего кота» вопрос о денеж-
ной компенсации не ставился, такая ссыл-
ка «является нерелевантной», добавляет она. 
«Экономическая оценка деловой репутации 
имеет значение только при доказывании 
размера убытков, которые понесены из-за 
распространения порочащих сведений,— 

соглашается советник по специальным про-
ектам КА А1 Сергей Демкин.— Например, 
когда „Роснефть“ требовала от РБК 43 млрд 
руб. убытков (дело закончилось мировым), 
она ссылалась на снижение стоимости ак-
ций на бирже после публикации статьи».

По словам госпожи Визгиной, деловая 
репутация возникает с момента регистра-
ции юридического лица. «Наряду с честью, 
достоинством и добрым именем она отно-
сится к категории нематериальных благ, 
которые неотъемлемо даны гражданину 
или юридическому лицу,— подтверждает 
господин Демкин.— Презумпция добросо-
вестности — это фундаментальный прин-
цип гражданского права, поэтому участ-
ники гражданского оборота не должны 
доказывать наличие у них деловой репута-
ции по искам о ее защите». Господин Крауя-
лис надеется, что ВС «поставит точку в тира-
жировании подобных решений» и поможет 
бизнесу защищаться от клеветы.

Екатерина Волкова,  
Анна Занина

Грузовики  
буксуют онлайн
Новая разрешительная система  
блокирует автоперевозки

Автоперевозчики негабаритных и тяже‑
ловесных грузов лишились возможно‑
сти выходить в рейс из‑за изменения си‑
стемы выдачи спецразрешений. Раньше 
их получали в бумажном виде, но с 4 ок‑
тября процедуру перевели в онлайн, где 
сразу возникли сложности. В Минтран‑
се, признавая возможность появления 
проблем с онлайн‑системой, утвержда‑
ют, что еще больше года можно будет 
пользоваться старой бумажной с хемой. 
Но перевозчики в один голос говорят, 
что бумажные разрешения получить не‑
возможно. На фоне негативного  опыта 
внедрения электронных разрешений, 
на которые возлагались большие над‑
ежды по упрощению работы перевозчи‑
ков, эксперты теперь опасаются гряду‑
щего появления электронных накладных.

Как стало известно „Ъ“, после изменения 
порядка получения специальных разреше-
ний на движение тяжеловесных и крупногаба-
ритных транспортных средств у автоперевоз-
чиков возникли трудности. В конце сентября 
вышел приказ Минтранса, согласно которо-
му с 4 октября спецразрешения стало возмож-
но получить онлайн через личный кабинет 
перевозчика. Однако, как сообщают участни-
ки рынка, сайт работает с перебоями: рейсы 
не согласовываются, потому что туда не вне-

сены нужные маршруты. В бумажном виде, 
по словам перевозчиков, местные регулято-
ры разрешения выдавать перестали.

«Проблема подтверждена несколькими 
перевозчиками нашей платформы, осуществ-
ляющими транспортировку негабаритных 
грузов,— подтверждает основатель и генди-
ректор логистической платформы Cargotogo 
Владимир Павловский.— Начались сложно-
сти 4 октября, сразу после того, как получе-
ние разрешений на движение тяжеловесных 
и крупногабаритных автомобилей было пе-
реведено в электронный формат».

Многих маршрутов в системе нет, поясняет 
топ-менеджер, поэтому транспортные компа-
нии вынуждены прокладывать путь через дру-
гие дороги. «Это приводит к увеличению вре-
мени перевозки и дополнительному пробегу, 
перевозчики несут убытки,— отмечает госпо-
дин Павловский.— А в начале октября сайт 
просто периодически выдавал ошибку при 
авторизации и регистрации». «После вступле-
ния инициативы в силу мы наблюдаем увели-
чение сроков выдачи разрешений примерно 
на одну-две недели»,— добавляют в ГК Asstra. 
О сложностях у перевозчиков негабаритных 
грузов в Красноярском крае на прошлой неде-
ле сообщал краевой телеканал ТВК.
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Где НАТО, там и рвется
Москва пошла на разрыв отношений 
с альянсом

Россия решилась на фактический раз‑
рыв отношений с Североатлантическим 
альянсом. В понедельник МИД РФ объ‑
явил о закрытии на неопределенный 
срок постпредства страны при НАТО. 
Кроме того, прекращается деятель‑
ность двух структур в Москве — военной 
миссии альянса и его информационно‑
го бюро. В НАТО уже выразили сожа‑
ление, констатировав: Москва решила 
продлить «ледниковый период» в отно‑
шениях. Власти РФ между тем возлага‑
ют ответственность на Брюссель, утвер‑
ждая: они ждали, но так и не дождались 
от НАТО равноправного диалога и стрем‑
ления к совместной работе. Доказатель‑
ство тому — недавнее решение о высыл‑
ке восьми сотрудников российского 
постпредства.

«Численность нашего диппредстави-
тельства в Брюсселе уже дважды сокраща-
лась в одностороннем порядке натовца-
ми в 2015 и 2018 годах — после решения 
альянса от 1 апреля 2014 года приостано-
вить все практическое гражданское и воен-
ное сотрудничество между Россией и НАТО. 
Были также максимально ограничены до-
пуск наших дипломатов в штаб-квартиру 
альянса и связи с его международным се-
кретариатом. Заморожены контакты по во-
енной линии»,— обрисовали ситуацию 
в МИД РФ, объявляя о новых мерах в от-

ношении Североатлантического альянса. 
Они стали ответом на то, что 6 октября это-
го года в НАТО решили вдвое сократить чи-
сло сотрудников российской миссии при 
альянсе: было объявлено о высылке вось-
ми человек и упразднении еще двух пози-
ций. Генсек альянса Йенс Столтенберг пояс-
нил позднее: «Мы отозвали аккредитации 
у восьми сотрудников российской миссии 
при НАТО, которые были необъявленны-
ми сотрудниками российской разведки». 
При этом он вновь подчеркнул, что «НАТО 
продолжает стремиться к диалогу с Росси-
ей». В МИД РФ тогда назвали происшедшее 
«нелепой выходкой» альянса, а слова госпо-
дина Столтенбергом — «самым настоящим 
лицемерием».

«Перечисленные действия натовцев 
подтверждают, что в равноправном диало-
ге и совместной работе по деэскалации во-
енно-политической напряженности они 
не заинтересованы,— отметили в россий-
ском внешнеполитическом ведомстве в по-
недельник.— Линия альянса в отношении 
нашей страны становится все более агрес-
сивной. „Российская угроза“ раздувается 
в том числе с целью укрепить внутреннее 
единство альянса, создать видимость его 
„востребованности“ в современных геопо-
литических условиях».
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Прием букингов уже останови-
ли Hapag-Lloyd и Yang Ming (на Но-
вороссийск) и Shipco (на РФ и Бело-
руссию) (см. „Ъ“ от 28 февраля).

Основатель N.Trans Lab Мария 
Никитина говорит о «логистиче-
ском шторме». «Аналитическое со-
общество не ожидало, что будут 
уходить крупные, глубоко интегри-
рованные в операции в стране игро-
ки высококонкурентных рынков,— 
говорит она.— Предполагалось, что 
в случае санкций уйдут те, на кого 
эти санкции напрямую направле-
ны, либо участники монопольных 
рынков, тогда как там, где конку-
ренция высокая, игроки постарают-
ся задержаться, чтобы не утратить 
позиции. Однако это произошло».

Maersk глубоко интегрирован 
в российскую и китайскую логи-
стику, подчеркивает госпожа Ники-
тина: по сути, компания выступа-
ет ключевым звеном российского 
транзита, производит основной объ-
ем контейнерного оборудования 
в Китае, владеет долями в россий-
ских портах и т. д. По мнению экс-
перта, отказ от Maersk будет болез-
ненным именно в силу высокой 
интеграции и повлияет на других 

участников логистических цепочек. 
Мария Никитина полагает, что в ре-
шении Maersk основную роль сыг-
рали не только репутационные соо-
бражения, но и опасения вторичных 
санкций, потенциальный риск для 

активов, сложная ситуация с банков-
скими расчетами. По ее мнению, бы-
стро место компании никто не зай-
мет, даже китайские игроки.

Сухопутные перевозки контей-
неров пока пострадали меньше. 
Пропуск транзитных грузов на рос-
сийско-китайской границе идет 
штатно, но крупные заторы обра-
зуются на границах Белоруссия—
ЕС. Пограничный комитет Белорус-

сии отмечает, что Литва и Польша 
пропускают лишь 70% и 67% соот-
ветственно от установленной нор-
мы пропуска грузовиков, с Латви-
ей проблем нет. Железнодорожные 
контейнерные операторы также 
пока не говорят о критических про-
блемах. «Трансконтейнер» сооб-
щил, что продолжает работать штат-
но, в том числе в международном 
сообщении.

«Одной из наиболее тяжелых 
проблем для бизнеса в нынешней 
ситуации является повышение став-
ки рефинансирования ЦБ до 20%,— 
говорит один из участников рын-
ка.— Как правило, у большинства 
банков ставка является плавающей 
и привязана к ставке рефинанси-
рования со спредом в 1,5–5 про-
центных пунктов. При кредитном 
портфеле в десятки миллиардов ру-
блей рост ежегодных платежей бу-
дет исчисляться миллиардами ру-
блей, что при падении выручки от 
разрыва логистических цепочек, 
остановки внешнеторговых опера-
ций, санкций, падения внутренне-
го спроса и обострения инфраструк-
турных проблем будет иметь для 
многих компаний, даже крупных, 
критическое значение».

Наталья Скорлыгина

Прощай, контейнер
с1

34 процента
составляет доля  
на мировом  
контейнерном рынке 
Maersk и MSC,  
временно  
отказавшихся  
обслуживать Россию

К О Н Т Е К С Т Р О С С И Й С К И Е  К О М П А Н И И  М Е Н Я Ю Т  Б А Н К И

Российские компании, вовлеченные в нефтяной и нефтепродуктовый бизнес, пе-
реводят счета из подпавших под санкции США и ЕС российских банков в другие 
финансовые учреждения, в том числе в Росбанк, «Юникредит» и Райффайзен-
банк, сообщили пять источников агентства, знакомые с ситуацией. Введение 
санкций в отношении российских банков привело к приостановке платежей 
в адрес их российских клиентов, так как западные банки прекратили работать 
с попавшими в список финансовыми учреждениями. «Мы не могли получить пла-
тежи от наших контрагентов на счета в подпавших под санкции банках с прошлой 
недели, поэтому нам пришлось внести изменения, чтобы продолжить рабо-
тать»,— сообщил источник агентства в российской нефтяной отрасли. Росбанк, 
«Юникредит» и Райффайзенбанк не предоставили оперативные комментарии 
на письменные запросы. Reuters
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На фоне военного конфликта 
на Украине и ужесточения за-
падных санкций российский 
IT-бизнес рассматривает воз-
можность оперативной релока-
ции за рубеж, активно консуль-
тируясь по этому поводу с юри-
стами. Помешать может всту-
пивший в силу с 1 марта запрет 
гражданам и компаниям РФ 
выводить валюту на зарубеж-
ные счета. Но даже если переезд 
удастся, участники рынка опа-
саются неприятия и дополни-
тельных сложностей.

За последнюю неделю число обра-
щений IT-компаний к юридическим 
фирмам значительно увеличилось, 
рассказали „Ъ“ представители пра-
вовой сферы. По оценке главы нало-
говой практики адвокатского бюро 
«Юрлов и партнеры» Андрея Иллари-
онова, спрос на юридические услуги 
со стороны IT-сектора вырос пример-
но на 50% с 24 февраля.

Возникло множество вопросов 
о том, как вести бизнес в изменив-
шихся обстоятельствах, подтвержда-
ет старший юрист Versus.legal Сер-
гей Ковальков. Запросов от малого 
бизнеса больше, поскольку у круп-
ных компаний есть свой штат юри-
стов, говорит он: «Вопросы каса-
ются того, как продолжить работу 
с иностранными партнерами, нуж-
но для этого изменить корпоратив-
ную структуру или создать новое 
юрлицо за рубежом». «Большинст-

во поступающих нам запросов свя-
зано с просьбой проанализировать 
риски, связанные с производством 
оборудования и структуризаци-
ей бизнеса для продолжения рабо-
ты с контрагентами без санкций»,— 
подтверждает глава направления 
«Разрешение IT&Ip-споров» юри-
дической фирмы «Рустам Курмаев 
и партнеры» Ярослав Шицле.

Новые санкции против РФ, в част-
ности, угрожают возможности за-
купки иностранного ПО, микро-
контроллеров и полупроводников, 
аналогов которым в России нет (см. 
„Ъ“ от 24 февраля). Господин Шиц-
ле допускает, что «дробление» бизне-
са будет сопровождаться передачей 

части функций в страны ближнего 
и дальнего зарубежья. На фоне во-
енной операции на Украине и запад-
ных санкций сотрудники россий-
ской IT-отрасли уже координируют 
усилия, чтобы покинуть страну (cм. 
„Ъ“ от 28 февраля). Крупные компа-
нии также стараются вывезти сотруд-
ников из России.

Осложнить ситуацию может то, что 
президент Путин вечером 28 февра-
ля запретил российским гражданам 
и компаниям выводить валюту, выпу-
стив указ «О применении специаль-
ных экономических мер в связи с не-
дружественными действиями США 
и примкнувших к ним иностранных 
государств и международных орга-
низаций». По документу, с 1 марта ре-
зидентам РФ запрещено зачисление 
иностранной валюты на свои счета, 
а также электронные переводы через 
иностранные платежные системы 
средств за границу из России.

Релокация даже компании со шта-
том около 15–20 человек — дорогой 
и сложный процесс, отмечает юрист 
КСК-групп Александр Шарапов. 
Если это Евросоюз и необходимо 
оформление рабочих виз, то в сред-
нем переезд занимает около полу-
года. Поиск жилья для сотрудников, 
аренда нового офиса и оформление 
документов требуют расходов, до-
бавляет он: «А в текущей ситуации 
возможно, что компаниям предсто-
ит вывозить деньги в прямом смы-
сле в чемоданах наличными».

Другой, по словам юриста, пока 
доступный способ — перевод ка-
питала в криптовалюту и вывод 
средств уже за границей. Люди уже 
активно закупаются, биткойн обо-
шел большинство основных крип-
товалют по рыночной капитали-
зации, его доходность за 24 часа 
составила 15%, рассказала основа-
тель Telegram-канала «Все о блокчей-
не, мозге и Web 3.0» Ани Асланян.

Причем, признают участники 
рынка, косметическими мерами 
обойтись не удастся. Любые способы 
обойти санкции будут пресечены вла-
стями зарубежных стран, уверен один 
из собеседников „Ъ“: «У них уже нако-
плен богатый опыт в этом на приме-
ре Ирана, все механизмы известны». 
Реальную релокацию, по его мнению, 
на Западе будут приветствовать, по-
скольку цель санкций — именно осла-
бление экономики РФ.

Однако далеко не все ждут те-
плого приема. Жесткое отношение 
к российским компаниям у зарубеж-
ных партнеров было и до событий 
на Украине, утверждает гендирек-
тор ГК DZ Systems Дмитрий Завали-
шин: «Даже если вынести общение 
в западную же юрисдикцию, велик 
риск, что к нам предъявят неожидан-
ные требования, не оговоренные за-
конодательством санкции, а законы 
и правила будут толковаться иначе, 
чем по отношению к другим».

Татьяна Исакова,  
Анна Занина

IT-бизнес оформляет загранпаспорта
Компании просчитывают реструктуризацию и вывод бизнеса

В ответ на блокировку RT и Sput-
nik Роскомнадзор может замед-
лить доступ к YouTube с терри-
тории России, как это произош-
ло с Facebook и Twitter. Участни-
ки рынка рекламы уже видят 
проблемы в доступе к инстру-
ментам Google и предупрежда-
ют, что меры против YouTube 
сильно ударят по отрасли. Экс-
перты отмечают, что техниче-
ски работу видеохостинга, чья 
месячная аудитория в стране со-
ставляет 89,4 млн человек, мож-
но заблокировать полностью.

Европейское подразделение 
Google 1 марта объявило о блоки-
ровке для европейских пользовате-
лей YouTube-каналов российских 
новостных агентств RT и Sputnik 
«в связи с продолжающейся войной 
на Украине». Этому предшествовали 
аналогичные действия со стороны 
Meta Platforms Inc (владеет Facebook 
и Instagram) и TikTok. Роскомнад-
зор потребовал у компаний снять 
ограничения, заявив, что их дейст-
вия «нарушают ключевые принци-
пы свободного распространения ин-
формации».

Ранее, 26 февраля, из-за ограниче-
ний доступа к российским государ-
ственным СМИ Роскомнадзор начал 
замедлять трафик Facebook в Рос-
сии. 1 марта началось повторное за-
медление Twitter на персональных 
компьютерах из-за «обилия фей-
ков по спецоперации на Украине». 
В ведомстве не уточнили „Ъ“, будет 
ли подобная мера применяться в от-
ношении YouTube, но 25 февраля за-
мглавы Роскомнадзора Вадим Суббо-
тин заявлял, что для этого есть «все 
технические возможности».

На данный момент перебоев в ра-
боте YouTube не наблюдается, но для 
сервиса контекстной рекламы 
Google Ads ситуация иная: большое 
количество объявлений, ведущих 
на страницу результатов поиска, 
перестало работать с мобильных 
устройств или работает с сильны-
ми перебоями, говорит медиадирек-
тор SA Media Group Никита Прибы-
ловский. Программатик-директор 
АДВ Илья Володченко подтвердил, 
что 28 февраля наблюдались сбои 
в работе контекстной рекламы и тре-
кинговых ссылок от Google, но 1 мар-
та работа сервиса восстановилась.

Месячная аудитория YouTube 
в январе среди населения России 
старше 12 лет составила 89,4 млн 
человек, среднедневной охват — 
45,3 млн, сообщили „Ъ“ в Media-

Scope. Возможная блокировка плат-
формы, по мнению господина 
Прибыловского, будет иметь «более 
серьезные последствия» для бизне-
са, чем замедление Facebook: «Самы-
ми пострадавшими станут именно 
производители контента, для кото-
рых YouTube — источник дохода, 
а не просто рекламная площадка».

Речь, по его словам, идет не толь-
ко о блогерах, но и о больших продю-
серских центрах и даже рекламных 
агентствах. Среди рекламодателей, 
отмечает эксперт, пострадают в пер-
вую очередь компании с небольши-
ми бюджетами, для которых недо-
ступно размещение на ТВ, а также 
бренды, ориентированные на моло-
дую аудиторию. Потери рекламодате-
лей от блокировки YouTube единомо-
ментно составят миллионы рублей, 
считает управляющий директор 
«TWIGA Россия» Сергей Оганджанян. 
По его мнению, основной удар при-
дется на крупных участников рынка.

Выгода российских компаний 
от использования продуктов Google 
в 2021 году составляла $13,5 млрд, 
или около 1 трлн руб., говорил в ок-
тябре директор YouTube по взаи-
модействию с органами государ-
ственной власти в EMEA (Европа, 
Ближний Восток и Африка) Мар-
ко Панчини (см. „Ъ“ от 26 октября 
2021 года). По его словам, цифровые 
платформы обеспечивают россий-
ским предпринимателям в креатив-
ной сфере более 25% дохода, для 18% 
из них YouTube — основной источ-
ник поступлений.

Замедление Twitter и Facebook, 
по данным Роскомнадзора и Генпро-
куратуры, осуществляется с помо-
щью «технических средств противо-
действия угрозам» (ТСПУ, работают 
на безе технологии проверки сете-
вых пакетов трафика). Они по зако-
ну о «суверенном рунете» установле-
ны на сетях операторов связи.

Современные стриминговые сер-
висы переключаются между потока-
ми видео с разным качеством, отме-
чает гендиректор CDNvideo Ярослав 
Городецкий. По его мнению, если 
Роскомнадзор будет замедлять по-
токи видео с наилучшим качеством, 
то ролики все равно можно будет по-
смотреть. Однако он предупрежда-
ет, что, если ограничения на битрейт 
(объем передаваемых данных в се-
кунду) установят ниже минимально-
го для YouTube, пользователь ниче-
го не увидит.

Юрий Литвиненко,  
Валерия Лебедева

Sputnik не летает
YouTube угрожают проблемами 
в России

Трафик ресторанов Москвы 
с начала военных действий 
на Украине сократился в сред-
нем до 60%. Вместо этого жите-
ли столицы пошли в торгцент-
ры, где поток посетителей за не-
делю вырос на 7% год к году. 
Они покупали впрок импорт-
ную бытовую технику и одежду, 
которые могут стать недоступ-
ными для россиян уже в бли-
жайшей перспективе.

Трафик в ресторанах Москвы с 24 
февраля по 1 марта упал до 60%, рас-
сказали „Ъ“ в заведениях общепита. 
Владелец White Rabbit Family Борис 
Зарьков говорит, что посетителей 
стало на 10–60% меньше в зависи-
мости от сегмента, а выручка сокра-
тилась на 20–70%. Первый вице-пре-
зидент Crocus Group Эмин Агаларов 
уточняет, что посещаемость упала 
до 50%. Владелец сети «Мясо & рыба» 
Сергей Миронов отмечает, что к 28 
февраля трафик в ресторанах упал 
до 40% от исходного уровня. Он уве-
рен, что поход в ресторан для росси-
ян в нынешней ситуации неуместен.

Борис Зарьков считает, что из-за 
финансовой неопределенности 
даже те, кто продолжает ходить в за-
ведения, сокращают траты. К тому 
же, добавляет господин Миронов, 
«платежеспособная публика улете-

ла в теплые страны пережидать па-
нику». Зато вырос поток посетителей 
фастфуда. В Burger King сообщили 
„Ъ“, что сеть в последнюю неделю за-
фиксировала двузначные темпы ро-
ста выручки и трафика по сравне-
нию с тем же периодом 2021 года.

С потерей трафика столкнулась 
и бьюти-индустрия. Совладели-
ца сетей «Бигуди» и «Лаки Like» Ля-
лья Садыкова говорит, что на прош-
лой неделе трафик салонов красоты 
был стабилен, но уже с понедельни-
ка клиенты стали отменять запи-
си, а количество новых сократилось 
в пять раз. Такая ситуация «нетипич-
на для начала марта». По словам уч-
редителя салона красоты «Модный 
стриж» Веры Макеровой, глубина за-
писи клиентов перед праздником 

в сети оказалась меньше обычно-
го. Владелец сети TopGun Алексей 
Локонцев пока не заметил падения 
трафика, но ожидает этого в ближай-
шее время.

Управляющий партнер «Ванчугов 
и партнеры» Алексей Ванчугов счи-
тает, что падение спроса на услуги 
общепита и салонов красоты крат-
ковременно, а в дальнейшем тра-
фик в этих отраслях будет расти 
за счет низкой импортной составля-
ющей и снижения доступности аль-
тернативных развлечений. В любом 
случае рестораторы уже готовятся 
к оптимизации расходов. Партнер 
сети «Моремания» Артем Ломизе го-
ворит, что в случае развития нега-
тивного сценария количество смен 
персоналу придется урезать. Борис 
Зарьков также планирует договари-
ваться с собственниками помеще-
ний о скидках на аренду.

Посещаемость торгцентров даже 
растет: 21–27 февраля показатель 
Mall Index (отражает посещаемость 
на 1 тыс. кв. м торговых площа-
дей) в Москве был выше аналогич-
ной недели прошлого года на 7,6%, 
в Санкт-Петербурге — на 7%. От-
рыв от докризисного 2019 года ни-
велировался с 20–30% до 15% и 8,8% 
соответственно. Алексей Ванчу-
гов зафиксировал прирост трафи-

ка в торгцентрах за неделю в 26%. 
Этот тренд руководитель направле-
ния исследований и консалтинга 
Focus Михаил Васильев связывает 
с нервозностью на фоне обострения 
геополитической обстановки и па-
дения рубля: россияне могли актив-
нее ходить в магазины электроники 
и непродовольственных товаров.

Алексей Ванчугов считает, что 
повышенный поток посетителей 
в торгцентрах может кратковремен-
но способствовать высоким про-
дажам одежды. Гендиректор сети 
универмагов «Стокманн» Генна-
дий Левкин, напротив, в выходные 
дни зафиксировал падение трафи-
ка и выручки на 10–15%. Президент 
Baon Илья Ярошенко говорит, что 
трафик и выручка сети увеличились, 
что связано с приходом новой кол-
лекции. Кроме того, считает он, по-
купатели бросились тратить обесце-
нившиеся рубли.

В ситуации роста цен и предсто-
ящих ограничений импорта, пола-
гает гендиректор Fashion Consult-
ing Group Анна Лебсак-Клейманс, 
потребители спешат купить одежду 
и обувь зарубежного производства, 
которые, «вероятно, будут недоступ-
ны уже в ближайшей перспективе».

Дарья Андрианова,  
Александра Мерцалова

Телевизор вместо обеда
Москвичи отменяют походы в рестораны

1,876 триллиона
рублей составил  
оборот рынка  
общепита в РФ 
в 2021 году,  
по данным Росстата

Подготовка 
профессиональных кадров 

является ключевым 
фактором развития 

IT‑сферы
— Дмитрий Чернышенко,

вице-премьер РФ,15 февраля  
(цитата ТАСС)

Ц И Т А Т А

Резкое падение спроса на организованные 
туры из-за опасений россиян отправляться 
на курорт в текущих условиях привело к по-
явлению на рынке давно забытого фор-
мата горящих туров. Операторы распрода-
ют пакеты на ближайшие даты значитель-
но дешевле. Летние туры пока продаются 
по специальным программам, но это все 
равно не подталкивает россиян брониро-
вать будущий отдых сейчас. 

Около 60% туров в Турцию и Египет на ближай-
шие две недели продаются с дисконтом пример-
но в 20–25%, подсчитали в Travel-Skidki.ru. Ми-
нимальная стоимость тура на двоих в Турцию 
относительно начала прошлой недели сократи-
лась с 70 тыс. руб. до 55 тыс. руб. Представитель 
OnlineTur.ru Игорь Блинов называет эту ситуа-
цию не свойственной для рынка последние не-
сколько лет. По его словам, появлению горящих 
туров способствовал спад продаж турбизнеса 
на ближайшие даты на фоне роста геополитиче-
ской напряженности и негативных потребитель-
ских настроений. На этом фоне туроператоры 
начали фиксировать отказы от ранее заброниро-
ванных мест, их продают дешевле. Собеседник 
„Ъ“ на туррынке поясняет, что из-за низкого спро-
са у туроператоров уже встал вопрос о корректи-
ровке заявленных полетных программ. 

В Ассоциации туроператоров России (АТОР) ра-
нее указывали, что за два последних дня февраля 

продажи туров за рубеж сократились на 72% неде-
ля к неделе. Продажи туров по России, по данным 
организации, сократились на 50%. Собеседник 
„Ъ“ на туррынке говорит, что фактически сейчас 
идут лишь единичные продажи. Популярные ор-
ганизованные направления — Турция, Египет, 
ОАЭ и некоторые азиатские страны — продолжа-
ют принимать путешественников из России. 

Глава Ростуризма Зарина Догузова ранее по ито-
гам разговора со своими коллегами из Египта 
и Турции заявляла, что планов по ограничению 
въезда российских туристов нет. Одновременно 
обеспокоенность путешественников могут вызы-
вать возможные сложности с использованием рос-
сийских банковских карт и медстраховок за рубе-
жом. В АТОР ранее со ссылкой на туроператоров 
рекомендовали собирающимся за рубеж россия-
нам брать с собой наличные и указывали, что три 
клиники Пхукета уведомили российские власти, 
что с 28 февраля не принимают у граждан России 
и Украины медстраховки в счет оплаты услуг.

Представитель туроператора «Интурист» Дарья 
Домостроева называет появление горящих туров 
нормальной практикой при снижении спроса. 
Сейчас, по ее словам, речь может идти, напри-
мер, о Египте или ОАЭ. Гендиректор туроперато-
ра «Дельфин» Сергей Ромашкин отмечает, что слы-
шал о появлении горящих предложений в Египет, 
связывая это с большим объемом заявленной пе-
ревозки. 

О дисконтах на летний период, по словам госпо-
дина Блинова, речи пока не идет: росту средних цен 
здесь пока, напротив, способствует колебание ва-
лютных курсов: стоимость размещения, например, 
в Турции номинирована в евро. Хотя Дарья Домо-
строева поясняет, что многие туроператоры на фоне 
снижения спроса были вынуждены продлить се-
зонные дисконтные программы, например, акции 
раннего бронирования, предусматривающие скид-
ку на размещение в 30–40% и длительную отсрочку 
платежа. Эксперт отмечает, что Турция находится 
сейчас на втором месте по уровню спроса на пред-
стоящий сезон, две трети продаж формирует Рос-
сия. Одновременно Сергей Ромашкин оценивает 
падение спроса на летние туры в Краснодарский 
край на 40–45%, Крым — 60–65%. Последний, по его 
словам, интуитивно сейчас воспринимается тури-
стами как более опасное направление.

Дарья Домостроева отмечает, что пока основ-
ные усилия туроператоров направлены на ан-
нулирование и перенос туров по закрытым на-
правлениям. Еще одно направление работы для 
бизнеса — перебронирование туров на россий-
ские направления на фоне ограничения авиасо-
общения с южными регионами и отменой части 
рейсов до 8 марта. По словам эксперта, значитель-
ная часть туристов, планировавших отправиться 
в Крым и Анапу на выходные с 6 по 8 марта, отка-
зывается от бронирований. 

Александра Мерцалова

Операторам не хватает туристов
На курортах приходится снижать цены
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Кинопрокат вслед за другими областями 
культуры почувствовал на себе послед-
ствия продолжающейся спецоперации 
на Украине. 1 марта крупнейшие голли-
вудские мейджоры Disney, Warner Bros., 
Sony и Paramount Pictures объявили, что 
приостанавливают показ фильмов сво-
его производства в России, из-за че-
го из кинотеатральной сетки исчезли за-
планированные на первые два весенних 
месяца премьеры блокбастеров «Бэт-
мен», «Морбиус», «Затерянный город», 
«Соник 2 в кино» и анимационного филь-
ма «Я краснею». Можно не сомневаться, 
что за лидерами индустрии вскоре по-
следуют и другие производители контен-
та, а за американскими студиями — ев-
ропейские и, возможно, даже азиатские. 
Но пока на 3 марта запланирован вы-
ход нескольких свежих фильмов, и сре-
ди них — «Герой» иранского режиссера 
 Асгара Фархади, получивший Гран-при 
жюри Каннского фестиваля 2021 года. 
Рассказывает Юлия Шагельман. 

омимо художественных дос-
тоинств картины, российским зрителям, 
наверное, будет познавательно посмотреть 
кино из Ирана — страны, уже много лет 
находящейся под западными санкциями 
и поддерживающей весьма ограниченные 
контакты с миром за ее границами. Впро-
чем, Фархади представляет миру «Иран с че-
ловеческим лицом» — его фильмы регуляр-
но участвуют в международных фестивалях 
и дважды получали «Оскар»: «Развод Наде-
ра и Симин» в 2012 году, а «Коммивояжер» 
в 2017-м. Он снимал во Франции и Испании, 
«Герой» тоже произведен с финансовым уча-
стием французских продюсеров, а в США 
его показывает стриминговый сервис Ama-
zon — российским кинематографистам о по-
добных связях, судя по развитию ситуации, 
придется надолго забыть. 

Легко понять, почему картины Фархади 
оказываются доступны зрителям по всему 
миру, несмотря на «экзотическое» место дей-
ствия и не всегда с ходу уловимый контекст 
(притом что ему гораздо лучше удаются ленты, 

снятые на родине, а не в зарубежных коман-
дировках). Ведь, по сути, это универсальные 
истории о простых человеческих и семейных 
связях, о маленьких людях, вынужденных от-
вечать на сложные вопросы, об обывателях, 
чей привычный жизненный уклад рушится 
на глазах вследствие событий, которые снача-
ла кажутся не такими уж значительными, вро-
де дружеского развода по взаимному согла-
сию или переезда в другую квартиру. 

Для Рахима (Амир Джадиди) такой точ-
кой отсчета стало распространение ксерок-
сов, которое сделало ненужным его мастер-
ство каллиграфа и рисовальщика плакатов. 
Он решил сделаться предпринимателем, как 
водится, взял денег в долг, но деловой парт-
нер сбежал с этими деньгами, и с ростовщи-
ком пришлось расплачиваться свояку Бах-
раму (Мохсен Танабанде), пожертвовавшему 
по такому случаю приданым своей дочки. 

Когда Рахим не смог вернуть долг уже ему, 
Бахрам засадил родственника в тюрьму. 

Обо всем этом мы узнаем из сбивчивого 
рассказа Рахима далеко не сразу, а познако-
мимся с ним в момент, когда в цепи несча-
стий вроде бы промелькнула надежда на луч-
шее. Его подруга Фархондэ (Сахар Голдаст), 
связь с которой до поры приходится скры-
вать даже от родных, нашла на остановке сум-
ку с золотыми монетами, за которые можно 
выручить почти половину нужной суммы. Ра-
хима отпускают из тюрьмы на два дня, и, если 
он за это время сумеет договориться с креди-
тором, возвращаться за решетку не придет-
ся. Но курс золота оказывается ниже, чем был 
еще на прошлой неделе, Бахрам упирается 
и хочет получить весь долг сразу… За это вре-
мя в Рахиме просыпается совесть, он решает 
разыскать хозяина сумки и вернуть ее. 

О благородном поступке узнает сначала 
начальство тюрьмы, потом местные СМИ, 
потом весь город Шираз. Рахим превраща-
ется в локального героя, да только особой 
пользы этот статус не приносит и Бахрама не 
смягчает. А вскоре — события в этом вроде 
бы неторопливом фильме разворачиваются 
стремительно — общественное мнение рез-
ко меняется, и вчерашнего героя уже подо-
зревают в том, что историю с возвращенным 
золотом он выдумал. На лице Рахима про-
ступает детская растерянность: да, в начале 
истории он совсем немного приврал из луч-
ших побуждений, но кто бы мог подумать, 
что эта маленькая ложь во благо обернется 
новыми бедами. 

Скорбный путь этого скромного героя 
местами отдает абсурдом, свойственным 
повседневной жизни при «гибридных ре-
жимах». Система исполнения наказаний 
здесь одновременно на удивление гуманна 
и вполне безжалостна, всемогущество соцсе-
тей уживается с невозможностью двух взро-
слых людей рассказать о своих отношениях, 
никто никому не доверяет, а благотворите-
лям, которые помогают жертвам системы, 
каждый день приходится делать невозмож-
ный выбор. И все это действительно понят-
но без перевода.

ПРЕМЬЕРА КИНО

Конец уклада
«Герой» Асгара Фархади на фоне кризиса кинопроката

Ситуация в отечественном драматическом театре 
развивается стремительно: если вчера стоило го-
ворить о том, что наша культурная жизнь обеднеет 
и ее ждет ощутимый регресс, сегодня речь уже мо-
жет идти об изоляции России, которой не было да-
же во времена железного занавеса. Рассказывает 
Алла Шендерова.

адровые потери начались в первый же день спе-
цоперации: в знак протеста против действий российских 
властей на Украине с поста директора московского Цен-
тра имени Мейерхольда (ЦИМ) ушла Елена Ковальская. 
На следующий день должность худрука Театра имени 
Маяковского оставил Миндаугас Карбаускис, с которым 
связано последнее десятилетие этого театра, до прихо-
да Карбаускиса находившегося в плачевном состоянии.

Тенденция последних шести дней — письма проте-
ста. Полного единства в творческих рядах нет, но подав-
ляющее большинство требует немедленного окончания 
военных действий. С антивоенными петициями к пра-
вительству обратились ведущие деятели театра, причем 
среди подписантов оказались даже те, кто, как худрук 
Александринки Валерий Фокин, в 2014-м поддерживал 
политику президента Путина на Украине и в Крыму.

Создатель и многолетний худрук петербургского 
Малого драматического театра (МДТ) Лев Додин напи-
сал письмо президенту Путину с призывом «Останови-
тесь!». С таким же призывом к президенту обратился в In-
stagram ученик Додина актер МДТ Данила Козловский.

Ассоциация театральных критиков России отправи-
ла письмо в поддержку коллег из украинской секции 
Международной ассоциации театральных критиков. 
Войну письменно осудили очень многие в театральном 
цеху — от российских шекспироведов (они высказались 
одними из первых) до международного фестиваля-шко-
лы «Территория» и собравшего под своим воззванием не-
сколько тысяч подписей основателя Мобильного худо-
жественного театра Михаила Зыгаря.

Однако единства в театральных рядах не получилось: 
Худрук Театра имени Табакова Владимир Машков высту-
пил в поддержку ДНР и ЛНР и даже пообещал перево-
дить в эти республики средства, вырученные от показов 
спектакля «Матросская Тишина». Исполнить обещание 
будет трудно — живущий на Украине сын Галича Григо-
рий Михнов-Вайтенко, обладающий авторскими права-
ми на пьесу, собирается запретить ее показы.

На пятый день спецоперации появилось заявление 
в поддержку ведения военных действий, подписанное 
ректором ГИТИСа Григорием Заславским, ректором ВГИ-
Ка Владимиром Малышевым, ректором Училища имени 
Щукина Евгением Князевым, ректором РАМ имени Гне-
синых Александром Рыжинским и ректором Московской 
консерватории имени Чайковского Александром Соко-
ловым. В нем, в частности, говорится: «Ассоциация вузов 
искусства и культуры с пониманием восприняла реше-
ние о признании ДНР и ЛНР. <…> В истории России не 
раз возникала необходимость оказывать помощь брат-
ским народам, в том числе и украинскому…»

27 февраля режиссер и один из создателей театра 
АХЕ Максим Исаев, чью «Сказку о Золотом петушке» 
сыграли в рамках программы «Маска Плюс» на сцене 
Театра на Таганке, выступил после спектакля с призы-
вом прекратить боевые действия на Украине. На сле-
дующее утро департамент по культуре правительства 
Москвы собрал худруков столичных театров, пореко-
мендовав им не высказываться о военных действи-
ях. Второй показ спектакля «Сказка о Золотом петуш-

ке» был отменен по инициативе руководства Таганки. 
Днем 1 марта худрук ЦИМа Дмитрий Волкострелов по-
лучил уведомление об увольнении. Таким образом, 
ЦИМ потерял уже обоих руководителей.

Дирижер Иван Великанов, выступивший 25 февраля 
в Нижегородской опере с короткой антивоенной речью 
и исполнивший фрагмент бетховенской «Оды к радо-
сти» перед спектаклем «Свадьба Фигаро», был отстранен 
руководством нижегородского театра от выступления 
в Москве на «Золотой маске» (хотя был номинирован на 
премию как дирижер-постановщик все той же «Свадьбы 
Фигаро»). Из состава музыкального жюри «Маски» уже 
вышел один человек — оперный критик Ая Макарова. 
Если то же самое сделают другие члены жюри, конкурс 
окажется под вопросом.

У проходящего сейчас в Москве фестиваля «Золотая 
маска» вообще большие потери. Не приедет никто из 
иностранных коллег — продюсеров, режиссеров и кри-
тиков, присматривавших в Москве спектакли, которые 
затем обычно приглашались на лучшие театральные 
смотры мира. Целиком отменилась польская программа 
«Маски», подготовленная критиком и куратором Мари-
ной Давыдовой, в рамках которой мы могли увидеть хит 
прошлогоднего Авиньонского фестиваля «Части жен-
щины» венгра Корнеля Мундруцо (спектакль поставлен 
в варшавском театре ТР), выдающуюся, по словам Давы-
довой, «Одиссею» Кшиштофа Варликовского и новый 
спектакль корифея польского театра Кристиана Люпы 
«Imagine» — о группе The Beatles.

Под большим вопросом существование всех россий-
ских фестивалей с международной программой. В раз-
ных странах и культурных сферах раздаются призывы не 
приглашать больше Россию на фестивали, отозвать ли-
цензии проката у фильмов, таким образом, речь идет уже 
не об отдельных репутационных потерях, а о наступаю-
щем параличе культурной жизни. О котором и подумать 
не могли, например, деятели культуры в СССР, чьи филь-
мы, спектакли и выставки с большим трудом пускали за 
рубеж, но там они часто оказывались желанными гостя-
ми. Сейчас ситуация другая: нас больше нигде не ждут.

Если добавить к этому, что искусство вообще, а театр 
как самое злободневное из искусств в первую очередь не 
может существовать в вакууме и развивается только в ди-
алоге с искусством других стран и культур, то катастро-
фа в той сфере, которую мы привыкли называть вели-
ким, всемирно известным, многовековым (подставьте 
свой эпитет) российским театром, приобретает вполне 
эпический размах.

ПОТЕРИ ТЕАТР

Занавес опускается
Отмены и протесты в отечественных  
драматических театрах

Отечественная музейная жизнь 
даже в советское время подра-
зумевала сотрудничество с за-
падными институциями, о чем 
наверняка помнят те, кто застал 
эпические очереди застойных и 
перестроечных времен на выстав-
ки в московском Пушкинском му-
зее. За последние четверть века 
международные музейно-выста-
вочные проекты стали абсолютно 
привычной частью отечественно-
го культурного ландшафта, но се-
годня давно сверстанные планы 
приходится безжалостно коррек-
тировать в аварийном порядке.

узей современного искус-
ства «Гараж» еще 26 февраля принял 
решение «о приостановке работы над 
выставками и переносе их на время, 
когда на Украине прекратит развора-
чиваться человеческая и политиче-
ская трагедия». «Мы не можем под-
держивать иллюзию нормальности 
на фоне происходящих событий»,— 
говорится в официальном сообще-
нии музея. Недавно открытый Дом 
культуры «ГЭС-2» объявил о досроч-
ном завершении первого выставоч-
ного сезона и о том, что прерывается 
приуроченный к громкому откры-
тию нового музейного пространства 
проект Рагнара Кьяртанссона.

Государственные музеи свою рабо-
ту не приостанавливают, однако вы-
ставки с участием зарубежных парт-
неров — а таких было очень и очень 
много — стремительно сворачиваются.

Не состоится намеченное на 4 мар-
та открытие для публики выставки 
«Дуэль. От Божьего суда до благород-
ного преступления» в Музеях Крем-
ля: европейские музеи во главе с па-
рижским Лувром, мадридским Прадо 
и венским Kunsthistorisches Muse-
um в создавшихся условиях отозва-
ли свои экспонаты, которые должны 
вернуться по месту постоянного хра-
нения досрочно.

В петербургском ЦВЗ «Манеж» не 
откроется посмертная выставка зна-
менитого современного художника 
Кристиана Болтански «Призраки» — 
согласно заявлению наследников ху-
дожника, «Кристиан никогда бы не 
согласился представить выставку 
в таком контексте».

Государственная Третьяковская га-
лерея досрочно завершает грандиоз-
ную выставку «Многообразие. Един-
ство. Современное искусство Европы. 
Берлин. Москва. Париж». Как сказа-
ли „Ъ“ в Третьяковской галерее, ини-
циатором этого шага выступил Валь-
тер Смерлинг, руководитель Фонда 
искусства и культуры (Бонн), глав-
ного организатора выставки. Устра-
шающая ирония состоит в том, что 
проект «Многообразие. Единство» 
изначально воспринимался именно 
как демонстрация культурных свя-
зей российского и мирового художе-
ственного сообщества в одном ряду 
с большой российско-германской вы-

ставкой о романтизме, показанной 
в прошлом году в России и в Дрездене. 
Судьбу «Многообразия» осложнил ко-
вид, потом казалось, что эти осложне-
ния позади, и к моменту московского 
открытия выставки (ноябрь 2021 года) 
господин Смерлинг заявлял: «Ос-
новной идейный посыл нашей вы-
ставки — „Мы лучше, когда мы вме-
сте“ — сегодня актуален как никогда. 
Я надеюсь, что выставка станет пред-
вестником светлого будущего».

Впрочем, закрытие или отмена 
выставок не единственная пробле-
ма, которая может возникнуть перед 
отечественными музеями. Произве-
дения из многих музейных собра-
ний сейчас находятся на выставках 
за пределами России. О том, что им 
что-то угрожает, пока не сообщалось, 
наземное перемещение произведе-
ний искусства при соответствующих 
государственных гарантиях пока не 
осложнено. И все же в такой отчаян-
ной точке международные музейные 
связи не оказывались как минимум 
с принятия Гаагской конвенции 1954 
года, призванной защищать культур-
ные ценности в случае вооруженно-
го конфликта.

Сергей Ходнев

ПОТЕРИ МУЗЕИ

Музеи и пушки
Международный выставочный обмен  
закрывается для России

П
Очередная история Фархади  
о маленьких людях, вынужденных 
отвечать на сложные вопросы, 
оказалась особо резонансной 
ФОТО ARTE FRANCE CINEMA

В потоке коллективных  писем выделяется 
личное обращение Льва Додина  
к президенту Путину: «Остановитесь!»   
ФОТО ЮРИЯ МАРТЬЯНОВА

Выставка «Многообразие. 
Единство» в Третьяковской 
галерее вместо светлого 
будущего оказалась  
свидетельницей кризиса 
ФОТО АЛЕКСАНДРА КАЗАКОВА
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«Локомотив» стал первым клу-
бом Российской премьер-ли-
ги (РПЛ), расставшимся с глав-
ным тренером на фоне военной 
операции России на Украине. 
Пост наставника железнодо-
рожников покинул немец Мар-
кус Гисдоль, которому дове-
лось поработать в московской 
команде всего четыре с поло-
виной месяца, так и не успев 
на этом отрезке убедить в том, 
что он оказался отличной на-
ходкой для добившейся при 
нем очень посредственных ре-
зультатов команды.

чера московский «Ло-
комотив» сообщил, что 52-летний 
немец Маркус Гисдоль освобо-
жден от должности главного тре-
нера. Исполняющим его обязан-
ности назначен соотечественник 
Гисдоля Марвин Комппер. Разрыв 
контракта произошел по иници-
ативе Гисдоля. Сам он объяснил 
в интервью Bild, что события, про-
исходящие сейчас на Украине, 
«не соответствуют его ценностям» 
и что он «не может находиться на 
базе в Москве, тренировать фут-
болистов и сохранять профессио-
нализм, когда в нескольких кило-
метрах отдают приказы, которые 
могут принести большие страда-
ния целому народу». Таким обра-
зом, железнодорожники стали 
первым клубом Российской пре-
мьер-лиги, потерявшим своего 
зарубежного наставника на фоне 
военной спецоперации России на 
Украине.

При этом Маркусу Гисдолю до-
велось поработать в России сов-
сем недолго. «Локомотив» он воз-
главил в середине октября 2021 
года, сменив отправленного в от-
ставку Марко Николича, и это на-
значение воспринималось как до-
вольно рискованное, учитывая, 
скажем так, спорный бэкграунд 
тренера, далеко не идеально со-
четающийся с амбициями одно-
го из безусловных грандов РПЛ. 
В его карьере были успехи, но они 
чередовались с неудачами. Так, 
предыдущей работы — в немец-
ком «Кельне» — Гисдоль лишился 
в апреле прошлого года после се-
рии из восьми матчей без побед.

Вряд ли можно назвать успеш-
ным и тот короткий период вре-
мени, в течение которого не-

мецкий специалист руководил 
российским клубом. В прош-
лом году «Локомотив» провел 
под началом Гисдоля восемь мат-
чей в чемпионате России, одер-
жав в них лишь три победы. При 
этом на стыке ноября и декаб-
ря железнодорожники проигра-
ли три подряд матча соперникам 
ниже статусом — «Ахмату», «Ар-
сеналу» и «Уралу». Естественно, 
турнирное положение клуба, ко-
торый перед появлением Гисдо-
ля шел вплотную за топ-тройкой, 
ухудшилось. В настоящий момент 
«Локомотив» располагается на 
седьмой строчке в турнирной та-
блице. Правда, его отставание от 
«медальной зоны» по-прежнему 
невелико — всего три очка, если 
учитывать не набранные, а поте-
рянные баллы.

Проверить эффективность 
подготовки команды во время 
зимней паузы не позволили об-
стоятельства. В первом после ее 
окончания туре чемпионата «Ло-
комотив» участия не принял. Его 
воскресный выездной матч про-

тив «Краснодара» был перене-
сен, после того как стало извест-
но о закрытии ряда российских 
аэропортов, в том числе красно-
дарского.

Источник в «Локомотиве» при-
знался „Ъ“, что, «какой бы слож-
ной ни была сегодняшняя си-
туация, как бы каждый ее ни 
переживал», решение Маркуса 
Гисдоля уехать из России было 
«скорее неожиданным»: «Все-та-
ки должность главного тренера 
подразумевает, кажется, что он 
должен быть с командой в лю-
бые, в том числе кризисные, вре-
мена». Собеседник „Ъ“ сказал, что 
в клубе пока не решили, будут ли 
искать нового наставника. В лю-
бом случае, по его словам, Мар-
вин Комппер будет руководить 
командой в двух ближайших мат-
чах: 3 марта «Локомотив» сыграет 
в 1/8 финала Кубка России с «Ени-
сеем», а 6 марта примет в рамках 
чемпионата страны «Химки».

При всей громкости история 
с Маркусом Гисдолем вряд ли 
должна считаться экстраорди-
нарной для РПЛ по нынешним 
меркам. Уже понятно, что россий-
ский чемпионат будет вынужден 
попрощаться с целым рядом зару-
бежных игроков и тренеров, по 
крайней мере тех, кто родом с Ук-

раины. Например, вчера «Урал» 
сообщил о разрыве договора 
с вратарем Ярославом Годзюром. 
А еще до «Локомотива» потерю 
в тренерском штабе понесло и за-
нимающее вторую вслед за «Зени-
том» позицию в чемпионате «Ди-
намо». Оно проинформировало 
о «расторжении контракта по со-
глашению сторон» с Андреем Во-
рониным. Украинец Воронин был 
помощником главного тренера 
клуба немца Сандро Шварца. Что 
касается самого Шварца, то источ-
ник „Ъ“ в клубе сказал, что тот 
«пока продолжает работать».

Также многие медиаресурсы 
обратили внимание на то, что 
в понедельник на домашнем мат-
че «Зенита» с «Рубином», завер-
шившемся победой лидера рос-
сийского первенства со счетом 
3:2, не присутствовали ни украин-
ский ассистент наставника петер-
буржцев Сергея Семака Анатолий 
Тимощук, ни их центральный за-
щитник Ярослав Ракицкий. От-
сутствие Тимощука Семак объяс-
нил «заболевшим горлом», а про 
Ракицкого сказал, что «он попро-
сил дополнительно пару дней вы-
ходных, чтобы решить свои во-
просы». «Что будет дальше, мы не 
знаем»,— добавил Сергей Семак.

Алексей Доспехов

КАДРЫ

Маркус Гисдоль сошел с рельсов
Российско-украинский кризис  
заставил тренера «Локомотива» покинуть Россию

На фоне опубликованных Междуна-
родным олимпийским комитетом 
(МОК) рекомендаций в связи с про-
должающейся военной операци-
ей России на Украине отечествен-
ный спорт продолжает нести потерю 
за потерей. Он лишился возможно-
сти участвовать в нескольких бли-
жайших топовых турнирах, вызыва-
ющих повышенный интерес, таких 
как чемпионаты мира по фигурно-
му катанию и хоккею, а также пра-
ва проведения мирового первенства 
по волейболу, к которому готовил-
ся три года. Тем временем россий-
ские спортивные власти продолжали 
настаивать на дискриминацион-
ном характере применяемых к отра-
сли санкций, а Министерство спорта 
РФ создало оперативный штаб для 
решения наиболее острых проблем, 
возникающих во время кризиса.

азличные международные спортив-
ные федерации вчера весь день беспре-
кословно выполняли опубликованные 
накануне и похожие по стилистике на 
жесткий приказ рекомендации Меж-
дународного олимпийского комите-
та в связи с продолжающейся военной 
спецоперацией России на Украине (см. 
„Ъ“ от 1 марта). Главная из них заклю-
чалась в запретах России и Белоруссии 
принимать международные соревнова-
ния, а российским и белорусским спор-
тсменам участвовать в них хотя бы в ней-
тральном статусе.

Этой рекомендации вскоре после Ме-
ждународной федерации футбола (FIFA), 
которая оставила сборную России без 
шансов отобраться на чемпионат мира, 
а «Спартак» — без матчей 1/8 финала 
Лиги Европы, последовала Международ-
ная федерация хоккея (IIHF). Российская 
команда не поедет в мае на чемпионат 
мира в Финляндию, а молодежное миро-
вое первенство 2023 года, всегда вызы-
вающий повышенное внимание ново-
годний спортивный аттракцион, будет 
в декабре—январе проводиться не в Ом-
ске и Новосибирске, а в другой стране. 
Президент IIHF Люк Тардиф, объявляя 
об этом, настаивал на том, что меры при-
няты не по политическим причинам, 
а «ради безопасности спортсменов».

Примерно так же объяснял тотальный 
запрет на выступление российских спор-
тсменов в своих турнирах Международ-
ный союз конькобежцев (ISU). Тут наи-
более заметной потерей был чемпионат 
мира по фигурному катанию, пользующе-
муся в России колоссальной популярно-
стью: он состоится в конце марта во фран-
цузском Монпелье, а российская команда 
могла привезти на него целый отряд ге-
роев февральской Олимпиады в Пекине 
и претендовала бы на награды, включая 
золотые, во всех четырех дисциплинах.

Международная федерация волейбо-
ла (FIVB), подтвердив отстранение рос-
сийских и белорусских спортсменов 
от всех соревнований — как на уровне 
сборных, так и клубов, то есть в первую 
очередь еврокубковых, лишила Россию 
самого крупного среди турниров, кото-
рый она должна была принять в этом 
году. Речь о мужском чемпионате мира 
в августе—сентябре. Глава оргкомитета 
первенства Роман Станиславов конста-
тировал, что «масштабный праздник во-
лейбола» в десяти российских городах 
не состоится, а президент Всероссий-
ской федерации волейбола Станислав 
Шевченко напомнил, что подготовка 
к нему велась почти три года. Теперь 
FIVB предстоит заниматься поиском, 
как она сформулировала, «альтернатив-
ной» локации для чемпионата. Поиски 
обещают быть непростыми. Подчерки-
вая «масштабность» турнира, Роман Ста-
ниславов нисколько не преувеличивал. 
В этом смысле волейбольный чемпи-
онат мира с участием 24 сборных мало 
чем уступает, скажем, футбольному.

К «параду отказов» одна за другой при-
соединялись другие структуры — отняв-
шая у Александра Большунова и Ната-
льи Непряевой возможность бороться за 
Кубок мира Международная федерация 
лыжного спорта (FIS), выкинувшая ЦСКА, 
УНИКС и «Зенит» из Евролиги Междуна-
родная федерация баскетбола (FIBA), 
и так давно допускающая российских 
спортсменов к соревнованиям лишь под 
нейтральным флагом из-за допинговых 
инцидентов Международная федера-
ция легкой атлетики (World Athletics), 
Международная федерация бадминто-
на (BWF), Международная федерация 
регби (World Rugby), Всемирная кон-
федерация софтбола (WBSC), Междуна-
родная федерация хоккея с мячом (IBF), 
организаторы летних Всемирных игр 
в Бирмингеме: это крупные комплекс-
ные соревнования в неолимпийских ви-
дах и дисциплинах. На таком фоне ис-
ключительно фрондерской смотрелась 
позиция Международной федерации 
водных видов спорта (FINA). Подтвер-
див свою «озабоченность» ситуацией на 
Украине, она тем не менее отказалась от 

прямого выполнения «изоляционных» 
рекомендаций МОК. FINA проинформи-
ровала, что российские и белорусские ат-
леты смогут участвовать в ее соревнова-
ниях в нейтральном статусе.

Вчерашняя реакция на происходящее 
российской стороны тоже была острой 
и мало чем отличалась от той, которой со-
проводил еще в понедельник рекоменда-
ции МОК Олимпийский комитет России 
(ОКР). Комиссия спортсменов ОКР, ска-
жем, устроила что-то похожее на демарш, 
отказавшись участвовать в экстренном со-
вещании руководства МОК с представите-
лями аналогичных комиссий входящих 
в его состав национальных олимпийских 
комитетов. Структура, возглавляемая 
выдающейся фехтовальщицей Софь-
ей Великой, отметила, что расценивает 
меры, принимаемые в отношении рос-
сийского спорта, как «дискриминацию 
по национальному признаку» и знак, 
свидетельствующий о «трансформации 
международного спорта в инструмент по-
литических игр»: «Для нас очевидно, что 
все решения принимались под мощным 
давлением извне со стороны сил, далеких 
от понимания принципов целостности 
олимпийского движения и невмешатель-
ства политики в спорт». Членов комиссии, 
как выяснилось, волнует ряд вопросов: 
«Сможет ли кто-нибудь из зарубежных 
коллег взять на себя смелость и объяс-
нить молодым и чистым во всех смыслах 
спортсменам, почему и на каком основа-
нии их лишают возможности занимать-
ся своей профессией и радовать любите-
лей спорта по всему миру? В чем состоит 
их вина? Лишь в том, что они родились 
в России и/или являются гражданами Рос-
сийской Федерации?» «Еще большее сожа-
ление» у них вызывают «некоторые кол-
леги-спортсмены из-за рубежа, которые 
громко призывают широкую обществен-
ность и все международные организации 
просто запретить россиянам и белорусам 
участвовать в международных соревнова-
ниях»: «Неужели это повод устранить кон-
курента чужими руками вне соревнова-
тельных арен, без честного спортивного 
соперничества?»

В «сложившейся ситуации» комиссия 
спортсменов ОКР призвала междуна-
родные спортивные власти «отказаться 
от политизации спорта и дискримина-
ционных решений по отношению к рос-
сийским спортсменам, обеспечить со-
блюдение равных для всех спортсменов 
прав на участие в соревнованиях». В том 
же случае, «если нарушения законных 
прав и интересов российских спортсме-
нов будут продолжаться и дальше», она 
«готова оказывать всемерное содействие 
любому российскому спортсмену в рам-
ках действующих правовых процедур 
и доступных юридических инструмен-
тов для соблюдения и имплементации 
принципов законности и справедливо-
сти, буквы Олимпийской хартии».

Санкциям в отношении российско-
го спорта было, разумеется, посвяще-
но и заседание коллегии Министерства 
спорта РФ. Глава ведомства Олег Маты-
цин после него говорил о том, что «сей-
час важно спокойно, без эмоций оце-
нить юридическую сторону решений, 
которые буквально ежечасно прини-
мают международные федерации об от-
странении наших спортсменов» и что 
«уже дано поручение проанализировать 
содержание контрактов и максимально 
обеспечить возврат средств и компенса-
цию тех затрат, которые были сделаны», 
чтобы «перераспределить средства на те 
программы и проекты, которые запла-
нированы Стратегией развития физи-
ческой культуры и спорта до 2030 года».

При этом Олег Матыцин все же не от-
казывался от диалога с руководителями 
международных федераций, высказы-
вая надежду, что «это не долгосрочные 
решения», и обещая «отстаивать свои 
позиции и защищать интересы россий-
ских спортсменов и их право на участие 
в соревнованиях». «Потому что, с нашей 
точки зрения, нарушен основной прин-
цип олимпизма — равные права спор-
тсменов, недопущение дискриминации 
по политическим и национальным при-
знакам»,— отметил он.

Господин Матыцин также проинфор-
мировал, что в Минспорта РФ создан опе-
ративный штаб под руководством заме-
стителя министра Одеса Байсултанова, 
который будет заниматься актуальными 
проблемами. В их числе, видимо, кор-
ректировка катастрофически пострадав-
шего из-за санкций календаря. Один спо-
соб купировать проблему Олег Матыцин 
представил сразу же, сказав, что россий-
ская сторона «будет рассматривать во-
просы организации дополнительных 
соревнований в рамках Содружества 
Независимых Государств, БРИКС, ШОС, 
чтобы дать возможность спортсменам 
участвовать в международных соревно-
ваниях». «Мы не собираемся изолиро-
ваться, и я надеюсь, что МОК и все ме-
ждународные федерации понимают, что 
без российского спорта реальное разви-
тие международного спорта невозмож-
но»,— добавил министр.

Алексей Доспехов

СПОРТИВНАЯ ПОЛИТИКА

Комитет олимпийской 
безопасности
Международные федерации  
выполняют рекомендации МОК 
по изоляции российского спорта

Первым четвертьфиналистом 
Кубка России по футболу стало 
«Динамо». Столичный клуб на 
своем поле обыграл «Нижний 
Новгород» со счетом 3:0, забив 
два гола с пенальти. Следую-
щие встречи стадии 1/8 финала 
пройдут в среду и четверг.

1/8 финала Кубка России 
«Динамо» и «Нижний Новгород» 
пробились через групповой ра-
унд, причем москвичи там одержа-
ли две победы с общим счетом 9:0. 
Учитывая, что они успешно высту-
пают и в чемпионате страны, на-
вязывая борьбу лидеру турнира 
«Зениту», их вполне можно было 
отнести к числу основных претен-
дентов на кубковый трофей. Есте-
ственно, динамовцы считались 
фаворитами и в матче с «Нижним», 
но не стоило забывать, что в премь-
ер-лиге команда Александра Кер-
жакова нанесла им поражение, да 
еще в Москве.

В зимнее трансферное окно 
нижегородцы сделали несколь-
ко приобретений, что позволило 
им еще больше расширить свои 
кадровые и тактические возмож-
ности. Они уже представили но-
вичков в недавней встрече наци-
онального первенства с «Уралом», 
включая бывшего нападающего 
«Динамо» Сильвестра Игбуна, и до-
бились успеха.

Москвичи решили не играть 
в кошки-мышки, не использо-
вать широкую ротацию в целях 
экономии сил перед воскресным 
дерби со «Спартаком» в чемпио-
нате и выставили практически 
боевой состав. Из ведущих футбо-
листов в резерве оказались разве 
что Себастьян Шиманьский и Фе-
дор Смолов. Кроме того, прибо-

левшего вратаря Антона Шунина 
заменил Игорь Лещук.

Как и ожидалось, «Динамо» сра-
зу завладело территориальным 
преимуществом, а «Нижний Нов-
город» действовал от обороны. 
Собственно, это его привычная мо-
дель в противостоянии с больши-
ми клубами, особенно на выезде. 
В кубковом формате она была тем 
более актуальна. Скажем, вариант 

с ничьей в основное время и по-
бедой в серии послематчевых пе-
нальти, а овертайм по регламенту 
не предусматривался, нижегород-
цы наверняка держали в уме и го-
товились к нему. Поначалу игра 
проходила как раз согласно это-
му плану. У динамовцев возникли 
сложности с преодолением ниже-
городского «катеначчо». Констан-
тин Тюкавин попробовал взять хи-

тростью и нарисовать пенальти, 
но судьи его падение не оценили. 
Очень опасно бил головой Вяче-
слав Грулев, когда мяч просвистел 
над перекладиной, а еще он же со-
здал голевой момент для Дмитрия 
Скопинцева, однако у того вме-
сто удара получился кикс. По сути, 
это все, чем могли похвастаться бе-
ло-голубые в первом тайме.

Тем не менее перед переры-
вом им повезло. Ларс Ларсен, бло-
кируя передачу Скопинцева, не 
спрятал руку и невольно сыграл 
ею в штрафной площади. VAR за-
метила это и рекомендовала глав-
ному арбитру назначить пенальти. 
А Даниил Фомин с «точки» давно 
не промахивается.

Таким образом, во втором тай-
ме «Нижнему» нужно было как-то 
перестраиваться и увеличивать 
давление на ворота хозяев. Но на 
поле наблюдалась противополож-
ная картина, и москвичи быстро 
удвоили счет. Денис Макаров со-
вершил отбор на чужой полови-
не, промчался по правому флан-
гу и навесил на Грулева, который 
с лета вонзил мяч в сетку. Если бы 
Ларсен по горячим следам сокра-
тил разницу до минимума, то вер-
нул бы интригу в этот матч. Однако 
Лещук справился с ударом норвеж-
ца, после чего «Динамо» уже пра-
ктически не подпускало гостей 
к своему голкиперу.

А потом у бело-голубых вы-
шел на замену Смолов. Отличить-
ся с игры ему не дал вратарь ни-
жегородцев Артур Нигматуллин, 
но нападающий на опыте зарабо-
тал фол в штрафной и сам реали-
зовал 11-метровый. Подопечные 
Сандро Шварца, как под копирку 
матча с «Химками» в чемпионате, 
победили 3:0 и проследовали в чет-
вертьфинал Кубка России.

Александр Ильин

КУБОК РОССИИ ПО ФУТБОЛУ

«Динамо» прошло «Нижний» уровень
Московский клуб уверенно преодолел 1/8 финала Кубка России

 Под руководством 
Маркуса Гисдоля 
«Локомотив» провел 
восемь матчей и одержал 
в них лишь три победы 
ФОТО ИВАНА ВОДОПЬЯНОВА

Г

Нападающий «Динамо» Вячеслав Грулев (в бело-голубой 
форме) своим голом фактически предопределил исход 
матча с «Нижним Новгородом» ФОТО ИВАНА ВОДОПЬЯНОВА
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